
Екатерина Забродина

В
чера гостем «Делово-
го завтрака» — уже не 
в первый раз — стал 
министр иностран-
ных дел РФ Сергей 
Лавров. Разговор, ко-
нечно, касался самых 
разнообразных тем 
(полный отчет будет 

опубликован в одном из бли-
жайших номеров «РГ»). А нача-
лась беседа с самых последних, 
горячих новостей. 

Сергей Викторович, сегодня у 
всех на слуху непростая ситу-
ация, которая сложилась во-
круг сирийской провинции Ид-
либ, где произошли столкнове-
ния турецких и сирийских во-
енных. Может ли Россия по-
мочь снижению напряженно-
сти, наладив дипломатиче-
ское взаимодействие между 
Дамаском и Анкарой?

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: В одиночку помочь 
никто не может. Даже Россия 
с ее существенно возросшими 
за последние годы возможно-
стями в том, что касается си-
рийского урегулирования. 
С тех пор, как законное прави-
тельство Сирийской Арабской 
Республики обратилось к нам 
с просьбой о военной помощи, 
когда пять лет назад вокруг 
 Дамаска уже сжималось коль-
цо террористов, и мы на эту 
просьбу по решению президен-
та Путина откликнулись, ситу-
ация там кардинально измени-
лась. Напомню, что в тот пери-
од, летом 2015 года, никто 
из западных, да и других наших 
в н е ш н и х  п а р т н е р о в  да ж е 
не упоминал о необходимости 
политического процесса. Все 
ждали военной победы над «ре-
жимом Асада», как они выра-
жались. И когда этот «режим», 
который на самом деле являет-
ся законным правительством 
государства — полноправного 

члена ООН, при помощи пре-
жде всего России, но также 
Ирана (куда тоже была направ-
л е н а  с о о т в е т с т в у ю щ а я 
 легитимная просьба), не толь-
ко  выстоял, но и отвоевал по-
давляющую часть утраченной 
территории, — конечно, тогда 
уже разговоры о политическом 
процессе стали звучать более 
настойчиво оттуда,  где их 
раньше никто даже не затевал. 
Понятно, что это меняет ситуа-
цию «на земле». Решающую 
роль в том, чтобы был завязан 
какой-то политический про-
ц е с с ,  н а п о м н ю ,  с ы г р а л и 
 Россия, Турция и Иран. Преды-
дущий представитель Гене-
рального секретаря ООН го-
сподин де Мистура под колос-
сальным воздействием запад-
ных стран затягивал начало 
справедливых, равноправных 
переговоров в Женеве между 
сирийским правительством и 
оппозицией, пытаясь выторго-

вать для противников Башара 
Асада более благоприятные 
 условия. В 2016 году перегово-
ры переносились несколько 
раз. Намечалось все на апрель, 
 затем сползло на май, потом 
на август, потом на сентябрь, 
потом на октябрь. И в итоге 
по линии той самой «женев-
ской площадки» ничего не про-
изошло.  Тогда в конце 2016 
года Россия, Турция и Иран 
взяли на себя инициативу 
и  создали астанинский формат. 
Он впервые был нацелен на то, 
чтобы свести за столом перего-
воров правительство Асада не 
с зарубежной оппозицией, ко-
торая никого особо не пред-
ставляет, живет в столицах 
стран региона и в Европе весь-
ма припеваючи, а с представи-
телями вооруженной сирий-
ской оппозиции. То есть за 
один стол впервые сели те, кто 
смотрит друг на друга 
через прицелы «на 
земле».

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров ответил на вопросы «Российской газеты»

Узел Идлиба

Марина Трубилина

У
тихомирить соседей, пля-
шущих по  ночам под 
громкую музыку, или лю-

бителей ремонта, включающих 
дрель круглосуточно, станет 
легче. В Госдуме разрабатывает-
ся законопроект, который дол-
жен снизить накал отношений 
между жителями дома в кон-
фликтных ситуациях.

Парламентарии пропишут, 
что следует отличать аномаль-
ный шум — например, гудение 
неисправного холодильника — 
от естественного (плача ребен-
ка, спокойных шагов, шума 
воды в трубах). Наказывать за 
последнее будет нельзя.

Поправки предполагается 
внести в Жилищный кодекс, а 
также в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях.

Кроме того, авторы докумен-
та вводят принципиально но-
вый порядок фиксирования раз-
личных нарушений в жилых до-
мах. Зачастую доказать, что со-

седи шумят, — самый сложный 
этап процедуры. Полиция по 
жалобам на громкие звуки об-
ычно не приезжает, комиссии 
из управляющих компаний или 
жилинспекции по ночам не хо-
дят. А нередко и установить, кто 
шумел, почти невозможно — 
если квартира, к примеру, сда-
ется в аренду.

Законопроект полностью 
возлагает ответственность в та-
ких случаях на собственника 
жилья. Если он сдает квартиру, 
то обязан будет оставить свои 

координаты для экстренной 
связи в управляющей компа-
нии. Ее представителей обяжут 
по звонку недовольных жиль-
цов связываться с владельцем 
квартиры. Ему дадут час на то, 
чтобы прекратить шум.

«Он может приехать сам, мо-
жет для таких случаев нанять 
частное охранное предприятие 
— неважно, как он решит про-
блему», — поясняет адвокат На-
талья Петровская. Если же час 
прошел и ничего не изменилось, 
то соседи смогут самостоятель-

но составить акт о нарушении. 
Под ним должны подписаться 
представители минимум трех 
квартир. 

Затем эта бумага вкупе со 
звонком в управляющую ком-
панию ляжет в основу офици-
ального разбирательства с соб-
ственником жилья.

На первый раз его лишь слег-
ка пожурят — предупредят о не-
допустимости нарушений. Если 
же подобные ситуации будут 
повторяться не реже двух раз в 
месяц — владельцу будет гро-
зить штраф, который выпишут 
органы жилищного надзора. 

Суммы штрафов пока обсу-
ждаются, сообщила один из раз-
работчиков законопроекта де-
путат Госдумы Ольга Павлова. 
Она отметила, что для организа-
ций и физических лиц штрафы 
должны быть разные. При этом 
наказывать за «обычные» зву-
ки, например спокойные шаги, 
которые почему-то 
раздражают соседей 
снизу, не станут.

ЖИЛЬЕ Громкую музыку, потоп и рев перфоратора оплатит 
собственник жилья

Что за шум
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В Японии 
 впервые 
 пересадили 
человеку 
 клетки сердца Сергей Лавров : Вы знаете, что язык крымских татар обрел статус государственного вместе с русским и украинским 

только после возвращения Крыма в состав России.  

А К Ц Е Н Т

Я в понедельник разговаривал 
в очередной раз с моим коллегой, 
 министром иностранных дел Турции 
Мевлютом Чавушоглу, наши военные 
находятся в постоянном контакте

А К Ц Е Н Т

Ответственность за действия жильцов 
возложат на владельца квартиры, 
а он уже сам будет с ними разбираться. 
Позже он сможет предъявить свои 
 претензии арендаторам

Австралийский доллар 42,7039
Азербайджанский манат 37,3912
Армянский драм** 13,2569
Белорусский рубль 29,5551
Болгарский лев 35,8547
Бразильский реал 14,9327

Венгерский форинт** 20,8473
Вон Республики Корея*** 53,4572
Гонконгский доллар* 81,6557
Датская крона* 93,8459
Доллар США 63,4342
Евро 70,1265

Индийская рупия** 89,1619
Казахстанский тенге** 16,7207
Канадский доллар 47,7883
Киргизский сом** 90,7795
Китайский юань* 90,7447
Молдавский лей* 36,4774

Новый туркменский манат 18,1500
Норвежская крона* 68,5042
Польский злотый 16,3414
Румынский лей 14,6784
СДР  87,3559
Сингапурский доллар 46,2888

Таджикский сомони* 65,4298
Турецкая лира 10,6067
Узбекский сум**** 66,5557
Украинская гривна* 25,5171
Фунт стерлингов 82,2678
Чешская крона* 27,8905

Шведская крона* 65,8359
Швейцарский франк 65,4366
Южноафриканский рэнд* 42,9340
Японская иена** 58,1725

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.02.20

Посол Италии в РФ 
Паскуале Терраччано: 
Санкции —
чрезвычайно 
печальная история

Выгоревшие леса 
можно 
выращивать 
в 4 раза быстрее 

Минтранс предложил 
 высаживать 
из электричек 
поющих 
 пассажиров
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ИСТОРИЯ На Урале 
открылся пункт 
оцифровки фронтовых 
фотографий и документов

Архив 
Суворова

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Свердловская область

Первый на Урале пункт оцифровки фронтовых писем, 
документов и фотографий открыли в Екатеринбурге. 
Расположен он в символичном месте: военно-истори-
ческом зале Дома офицеров Центрального военного 
округа. Судьба каждого документа, прошедшего здесь 
через цифровые технологии — прямой путь в уникаль-
ный фонд экспонатов к 75-летней годовщине Великой 
Победы. Он пополнит всероссийскую базу воинов-по-
бедителей и войдет в мультимедийный проект «Дорога 
памяти».

Главные гости на открытии пункта — ветераны Вели-
кой Отечественной войны. Уральцы-фронтовики при-
шли при медалях, и каждый со своим личным архивом. 
Сохраненные документы и фото, действительно, уни-
кальные свидетельства времени. «Вот благодарствен-
ная книжка, где описан геройский поступок, а на от-
крытии — слова моего тезки полководца Суворова: 
«Русские всегда бивали прусских», — показывает бе-
режно склеенный скотчем документ бывший 
военный разведчик, а затем — танкист Дмит-
рий Суворов.

ПРАВО Планируется 
утвердить новые правила 
поведения в судах

Дресс-код 
для приговора

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
сообщил, что в мае планируется утвердить новые пра-
вила поведения посетителей в зданиях судов.

По его словам, регламент сейчас находится на ста-
дии доработки в Совете судей. Информация прозвуча-
ла вчера на семинаре-совещании председателей Сове-
тов судей субъектов России.

Документ вызвал широкий резонанс в правовом со-
обществе еще в тот момент, когда был только в форме 
идеи. Разработать единые правила попросило мини-
стерство юстиции, а вопрос возник после громкого 
случая, когда одного из свидетелей не пустили в суд из-
за неподобающего на взгляд судебных приставов вида. 
Адвоката, который пытался настаивать на пропуске 
человека, наказали. 

Естественно, в правовом сообществе возник во-
прос: а есть ли и нужен ли какой-то дресс-код для пове-
дения в судах? Как сочетать полную открытость право-
судия с одной стороны и правила делового приличия с 
другой? Совет судей приступил к работе над соответ-
ствующим документом. Как подчеркнул Виктор Момо-
тов, проект активно обсуждался на площадке 
Совета судей с участием всех заинтересован-
ных организаций.

МЕДИЦИНА Вернувшиеся 
из Уханя уже прошли 
карантин в Китае

Все здоровы

Ирина Невинная

Вернувшиеся домой россияне проведут две недели на 
карантине . Об этом сообщила вчера глава оперативно-
го штаба по противодействию распространению коро-
навируса, вице-премьер Татьяна Голикова. 

То, что после эвакуации потребуется временная 
изоляция прилетевших, было известно и раньше:  та-
ковы противоэпидемические правила для всех стран 
без исключения. Сегодня «РГ» публикует постановле-
ние Главного государственного врача России о допол-
нительных мерах, которые должны выполнить регио-
ны, чтобы поставить заслон коронавирусу (см. с. 4).  

Наших граждан, заявивших о желании вернуться из 
Китая домой, заранее предупредили о необходимости 
временной изоляции. Вчера утром  за ними  в аэропорт 
Уханя вылетели военные самолеты. А во второй поло-
вине дня стало известно: две недели карантина россия-
не проведут в Тюменской области. 

Операция по эвакуации россиян, оказавшихся за-
ложниками эпидемии коронавируса в самой опасной 
зоне — провинции Хубэй и городе Ухань, началась  рано 
утром. Еще накануне в Улан-Удэ  было переброшено не-
сколько мощных самолетов ВКС Минобороны России. 
На борту — бригады военных медиков, экипированных 
средствами биозащиты. В самолеты также загрузили 
запас медикаментов, тест-систем, воды  и еды.  При 
этом куда именно повезут эвакуированных 
после прилета, стало известно только во вто-
рой половине дня. 
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Ректоры вузов 
и руководители научных 
учреждений смогут 
находиться на посту 
до 70-летия, а иногда и дольше
Страница 07
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ПРЕЗИДЕНТ Глава государства объяснил главные цели 
поправок к Конституции

Четвертое «нет» 
от Путина

Кира Латухина, Череповец 

В
о вторник во время 
встречи с обществен-
ностью в Череповце 
президент Владимир 
Путин назвал всерос-
сийское голосование 
по поправкам в Кон-
ституцию высшей 
формой демократии, 

плебисцитом, волеизъявлением 
граждан. Но полномочия дейст-
вующего главы государства 
продлевать там не нужно, выбо-
ры должны быть на альтерна-
тивной основе. Назвал Влади-
мир Путин и примерный срок 
работы над поправками — чуть 
больше трех месяцев.

Поправки продиктованы 
жизнью

«Дети задают нам вопросы, 
нужно понять, как правильно на 
них отвечать, — заметила одна 
из участниц встречи с общест-
венностью. — Сейчас будет об-
щероссийское голосование за 
поправки в Конституцию, и, 
приняв эти поправки, обозна-
чив свою позицию, мы выразим 
вотум доверия вам как челове-
ку, который их внес». «Над-
еюсь», — согласился Путин.

«Имеет ли смысл проводить 
потом выборы президента, если 
мы сейчас таким способом свою 
позицию обозначим? Это же за-
тратно. Зачем выборы, если мы 
сейчас выразим вам свою под-
держку и получим шесть лет 
стабильности?» — неожиданно 
спросила женщина. «Это же 
школьники спрашивают? Они 
еще не подросли», — заметил Пу-
тин. «Но они уже хотят плани-
ровать свое будущее», — сказала 
участница встречи. И тогда пре-
зидент объяснил.

«Поправки, которые я пред-
ложил, на мой взгляд, продикто-
ваны просто жизнью. Здесь кол-
леги некоторые вопросы зада-
вали по тем сферам, в которых 
они специалисты, и чувствуют, 
что можно сделать, чтобы ситу-
ацию улучшить. То же самое с 
теми поправками, которые я 
предложил. Просто за время 
моей работы в качестве прези-
дента и председателя прави-
тельства для меня стало очевид-
но, что некоторые вещи не рабо-
тают так, как должны рабо-
тать», — констатировал глава го-
сударства. «Часто очень возни-
кает вопрос в здравоохранении 
или образовании, когда на му-
ниципальном уровне что-то не 
происходит, что должно быть 
сделано. А федеральный и реги-
ональный уровень считает, что 
они не должны этим занимать-
ся, потому что муниципалитеты 
отделены от государства», — до-
бавил он.

«Должна быть единая систе-
ма публичной власти, чтобы у 
верхних этажей была ответст-
венность за то, что происходит 
внизу. А те, кто работает в муни-
ципалитетах, были связаны со 
страной и ее интересами... Поэ-
тому я это предложил, — сказал 
Путин. — Но не для того, чтобы 
продлить свои полномочия».

Глава государства назвал 
предстоящее всероссийское го-
лосование «плебисцитом, воле-
изъявлением граждан». И если 
люди примут поправки, никто 
не сможет сказать, что здесь 

что-то не так. «Это высшая фор-
ма демократии», — считает он. 
«Но нужно ли таким образом 
продлевать полномочия дейст-
вующего президента, — думаю, 
что нет. Потому что, если мы го-
ворим о выборах главы государ-
ства, это должно быть сделано 
на альтернативной основе», — 
заключил Путин. Напомним, 
что президента уже трижды 
просили остаться еще на один 
срок: таким образом, он уже 
четвертый раз ответил отказом.

«Все же уложимся 
в здравые сроки»

Главу государства спросили, 
нет ли опасений, что процесс 
может затянуться, ведь каждый 
день появляются новые предло-
жения. «Не хотелось бы погряз-
нуть ни в поправках, ни в чем 
другом, все должно быть орга-
низовано соответствующим 
образом», — сказал он. Прези-
дент доволен, что дискуссия 
разворачивается «широким 
фронтом»: чем больше людей 
вовлечено в процесс, тем более 
народными будут поправки — 
«люди будут чувствовать себя 
соавторами». «Поэтому предло-
жил и всенародное голосова-
ние», — объяснил он.

«Только плебисцит и воле-
изъявление граждан должны 
быть окончательной точкой 
принятия решений по поправ-
кам», — убежден Путин. «Ду-
маю, все же уложимся в здравые 
сроки», — добавил он и вспом-
нил острый политический кри-
зис 1993 года, который привел к 
вооруженным столкновениям в 
столице. «По сути, в Москве 
шли боевые действия, гибли 
люди... В этих условиях прези-
дент Ельцин принял решение 
провести всенародное голосо-
вание, тоже референдум, о дове-
рии к себе. И я думаю, что он по-
ступил правильно абсолютно. И 
очень хорошо, что люди приня-
ли в нем активное участие. И 
еще лучше, что они поддержали 
президента. Потому что, если 
бы этого не произошло, в стране 
вообще мог бы наступить хаос и 
гражданская война. Последст-
вия были бы тяжелейшими для 
миллионов наших сограждан», 
— заявил президент.

Путин перешел к срокам: 
референдум готовился 27 дней 
(от объявления до голосова-
ния). Над Конституцией рабо-
тали 6 месяцев и одну неделю. 
Поправки вносились 15 раз. 
Так что в том, что сейчас были 
предложены поправки, нет ни-
чего необычного. В среднем ра-

бота от заявки до окончания 
полного цикла шла 1,5—4,5 ме-
сяца, сказал он и пообещал, что 
сейчас можно будет уложиться 
примерно в три с небольшим 
месяца.

«То, что я увидел, — 
это безобразие»

Президент также объяснил, 
почему уволил Михаила Игна-
тьева с поста главы Чувашии с 
формулировкой «в связи с утра-
той доверия». «Насколько я 
себе представляю, претензий к 
нему со стороны правоохрани-
тельных органов нет», — сказал 
он. «Когда я подписывал указ о 
его увольнении, исходил из 
того, что любой чиновник, при-
чем любого уровня, — и муници-
пального, и регионального, и 
федерального... вы знаете, есть 
одно требование, без которого 
работать на таких местах невоз-
можно, — уважение к людям. 
Если этого нет, то человек дол-
жен оставить это место работы 
и найти себе другое примене-
ние», — пояснил Путин. «То, что 
я увидел, — это безобразие, и чи-
новники с таким отношением к 
гражданам работать в этом ка-
честве не могут. Вот и все», — за-
ключил он.

От кадров 
до мультфильмов

От кадровых перестановок 
разговор вернулся к подготовке 
кадров — основной теме встре-
чи. В ближайшее время будет 
проведен совместный Госсовет 
и Совет при президенте по нау-
ке и образованию, объявил пре-
зидент и предложил перейти к 
обсуждению. Многие профес-
сии в будущем станут невостре-
бованными, переживала одна 
из участниц и предложила со-
здать центр, который бы пред-
лагал востребованные в буду-
щем профессии. «Мы говорим о 
новом технологическом укладе, 
изменения происходят чрезвы-
чайно быстро, не успеешь гла-
зом моргнуть, что называется, 
— уже новые возможности появ-
ляются и требуют новых специ-
алистов   . Это будет только нара-
стать... поэтому, безусловно, 
надо заниматься», — согласился 
президент, сообщив, что реше-
ние создать такой центр уже 
принято.

Президент порадовал и дру-
гую участницу встречи: одо-
брил предложение разрешить 
студентам последних курсов 
педвузов преподавать в школах 
и даже с улыбкой предложил на-
звать это «поправкой Смирно-
вой» — по ее фамилии. А еще зая-

вил, что ограничения на финан-
сирование образовательных 
проектов из местных и регио-
нальных бюджетов необосно-
ванны и должны быть сняты. 
Причем касается это также и 
ряда других сфер. Согласился 
Путин и с идеей сделать второе 
высшее образование бесплат-
ным, но прежде надо прорабо-
тать: «Это вопрос только денег. 
Но к этому надо идти». Также он 
пообещал подумать о професси-
ональном празднике для препо-
давателей вузов и обещал под-
держку в создании детского 
мультсериала об эволюции.

Путь в науку: с Граниным 
и Перельманом

Глава государства обещал 
продолжить работу над популя-
ризацией науки, чтобы испол-
нить наказ писателя Даниила 
Гранина. «Перельмана я читал с 
большим удовольствием, все мы 
читали», — привел он пример. 
Путин вспомнил, как вручал 
Гранину госнаграду в 2014 году 
и поговорил с ним тет-а-тет. «На-
чал говорить о том, чего только 
нет у нас, чего только не видим в 
интернете и на экранах телеви-
зоров, больше всего мы видим, 
кто украл, сколько украл и как 
он это сделал. Надоело уже все 
это. Почему вы не занимаетесь 
популяризацией науки? Лично 
должны этим заняться», — пере-
сказал просьбу Гранина прези-
дент. «Я, к сожалению, не чувст-
вую, что полностью исполнил 
его наказ»,  — сказал он. «Он прав 
абсолютно, надо этим заняться 
посерьезнее», — добавил Путин.

Перспективной глава госу-
дарства назвал идею создать в 
Новгородской области техноло-
гическую долину, специализи-
рующуюся на развитии отече-
ственной электроники. «Дело 
хорошее, безусловно, перспек-
тивное, очень нужное. Возмож-
но ли и нужно ли создавать тех-
нологическую долину прямо у 
вас, в Великом Новгороде? Я не 
знаю. Очень хочется, но нужно 
просто посмотреть, я просто не 
представляю, в каком состоя-
нии сейчас это все находится», 
— добавил он. Впрочем, прези-
дент отметил, что глава региона 
«такой современный, продви-
нутый, мы с ним в контакте». 
Можно сделать, но не все сразу. 
«Но в целом идея, конечно, 
очень перспективная, будем 
поддерживать», — заключил гла-
ва государства.

Секрет долголетия: 
тренируйте мозг 

Путин также остановился на 
теме долголетия: «Что касается 
молодости тех, кто читает лек-
ции, специалисты в области ге-
нетики, в области мозга и дру-
гие узкие специалисты скажут 
более точно, но насколько я 
себе представляю, чем дольше 
человек занимается творческой 
деятельностью и чем дольше он 
тренирует мозг, тем большим 
долгожителем он становится, и 
качество жизни улучшается, 
молодость продолжается из-за 
этого». Так, преподаватели ву-
зов живут долго как раз благо-
даря работе мозга.

Глава государства пообещал 
поддержку иностранным уче-
ным, участвующим в проектах 
класса мегасайнс в России: они 

смогут получать гражданство и 
въезжать в страну по облегчен-
ной схеме. «Общие штампы нам 
не подходят. Нам нужны гибкие, 
идущие на пользу инструменты 
развития, в том числе и норма-
тивного регулирования. Мы го-
товы предоставлять гражданст-
во, готовы будем облегчать 
въездные процедуры, докумен-
ты. Нужно только понять, что 
конкретно нужно сделать», — от-
метил он. «В некоторых странах 
сворачивают ядерные исследо-
вания, и оттуда к нам приезжа-
ют, работают у нас», — также за-
явил президент.

Путин поручил своему по-
мощнику Андрею Фурсенко 
проанализировать ситуацию. 
«Мы сделаем все, чтобы устра-
нить любые препятствия для на-
шего развития», — заверил он.

Говоря про отечественных 
ученых, глава государства под-
черкнул, что Фонд фундамен-
тальных исследований продол-
жает поддерживать их участие в 
международных конференциях, 
но ездить туда надо с докладами, 
а не на экскурсию. Так он ответил 
на вопрос о грантах для молодых 
ученых на участие в междуна-
родных конференциях   . Прези-
дент уточнил, что входит оплата 
проезда и так далее. Но надо 
участвовать в работе, выступать 
за рубежом. «Все-таки нужно, 
чтобы человек туда поехал с чем-
то, не просто так посмотреть, как 
люди живут, себя показать, а с 
чем-то», — считает он.

Победить коронавирус, как 
победили лихорадку Эбола

На встрече спросили и про 
тему, которая волнует сейчас 
практически каждого: корона-
вирус. «Я рассчитываю, что 
наши китайские друзья с че-
стью выйдут из этой тяжелой 
ситуации», — успокоил глава го-
сударства. «Мы все заинтересо-
ваны в том, чтобы результаты 
борьбы с новым вирусом были 
как можно более эффективны-
ми и дали о себе знать как мож-
но раньше», — подчеркнул он. 
Россия — страна с хорошими 
компетенциями и специалиста-
ми, сказал президент. «Мы деся-
тилетиями с советских времен 
этим занимаемся, у нас очень 
хорошие институты во многих 
городах страны. И то, что мы 
первыми создали препарат про-
тив лихорадки Эбола, который 
оказался самым эффективным в 
мире, — это результат работы 
этой школы. Конечно, мы это де-
лали, делаем и будем делать в 
будущем», — заверил он.

После встречи с обществен-
никами глава государства пооб-
щался с людьми, которые ждали 
его на улице, — вышел к ним из 
кортежа.

Кроме того, Путин провел 
рабочую встречу с губернато-
ром Вологодской области Оле-
гом Кувшинниковым. Речь шла 
о реализации майских указов и 
социально-экономическом раз-
витии региона. Также прези-
дент посетил Центр боевых 
искусств.  

Владимир Путин посетил в Череповце 
спортивную школу, в которой занима-
ются 2,5 тыс. ребят.

А К Ц Е Н Т

Путин — о голосовании по поправкам к 
Конституции: Это, по сути, волеизъявле-
ние граждан, я и предложил это для того, 
чтобы путем высшего проявления воле-
изъявления были приняты эти поправки 
или не приняты. Если приняты, то никто 
бы не мог сказать, что здесь что-то 
не так. Это высшая форма демократии

ДРЕСС-КОД 
ДЛЯ 
ПРИГОВОРА

К дискуссиям были 
подключены и пред-
ставители гражданско-

го общества.
«Утверждение регламента 

должно состояться в мае теку-
щего года, сообщил председа-
тель Совета судей России Вик-
тор Момотов. — Это станет оче-
редным шагом к повышению 
независимости судей и гаран-
тии прав участников процес-
са».

Как пояснил Виктор Момо-
тов, вопрос поведения в судах 
можно разбить на две части. 
Первая: поведение непосредст-
венно в зале суда во время про-
цесса. Это процессуальная 
часть, и здесь правила отрегу-
лированы. Вторая: поведение в 
коридоре суда. Готовящийся ре-
гламент как раз касается этой 
части. 

При этом Виктор Момотов 
подчеркнул, что Совет судей 
против каких-либо радикаль-
ных предложений по регламен-
тации поведения посетителей 
судов вне процесса.

«Не думаю, что мы вправе 
задавать вектор поведения в ко-
ридорах суда, — сказал он. — Са-
мое главное: поведение посети-
теля не должно нарушать права 
другого человека, находящего-
ся в этом же коридоре. Какой-то 
дресс-код должен быть, но в 
нормальном понимании».

Иными словами, могут быть 
какие-то минимальные и раз-
умные ограничения, скажем, 
не приходить в суд в грязной 
одежде, от которой за версту 
несет помойкой. Что же касает-
ся футболок и шорт, то здесь 
Виктор Момотов не стал давать 
конкретного ответа, будут ли 
они запрещены или нет. Обсу-
ждение документа еще продол-
жается.

Виктор Момотов добавил, 
что этические нормы должны 
соблюдаться и самими судьями. 

«Соблюдение этических 
норм судьями должно способ-
ствовать утверждению в обще-
стве уверенности в справедли-
вости, беспристрастности и не-
зависимости суда», — подчер-
кнул глава Совета судей РФ.

Также Виктор Момотов на-
помнил, что в этом году зарабо-
тает институт судебного при-
мирения. Верховный суд Рос-
сии уже утвердил регламент 
проведения судебного прими-
рения и список судебных при-
мирителей. Напомним, судеб-
ными примирителями могут 
выступать только судьи в от-
ставке. Они как нейтральные 
посредники помогут сторонам 
процесса найти компромисс 
в споре. 

Сейчас правительство стра-
ны должно определить порядок 
оплаты труда судебных прими-
рителей. Совет судей уже на-
правил соответствующие пред-
ложения.

«Введение данного институ-
та является ответом на потреб-
ность российского общества в 
доступных и эффективных ме-
ханизмах урегулирования спо-
ров, которые будут способство-
вать не только повышению ка-
чества правосудия, но и сниже-
нию уровня конфликтности, 
укреплению социальных и де-
ловых связей, формированию 
уважительного отношения к за-
кону, а также повышению пра-
восознания и социальной ак-
тивности, — рассказал Виктор 
Момотов. — Институт судебного 
примирения позволит сокра-
тить сроки разрешения спора, 
финансовые издержки сторон и 
будет способствовать сохране-
нию социальных связей и дело-
вых отношений».

По его мнению, судейское 
сообщество должно оказать со-
действие в формировании по-
зитивного отношения у гра-
жданского общества к этому 
новому правовому институту. 

«Советы судей могли бы вы-
ступить с инициативой прове-
дения семинаров с приглаше-
нием и общественности и 
средств массовой информации, 
на которых вы ознакомите гра-
жданское общество с особенно-
стями работы нового институ-
та, а также сможете познако-
мить и рекомендовать гражда-
нам судебных примирителей в 
вашем регионе, — полагает Вик-
тор Момотов. — Знание о суще-
ствовании нового института и 
уверенность в профессиона-
лизме судебных примирителей 
будут способствовать реализа-
ции судебного примирения как 
эффективного инструмента 
разрешения конфликтов».  
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При заключении 
мирового согла-
шения в первой 
инстанции истцу 
вернут 70 процен-
тов госпошлины
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НАЗНАЧЕНИЕ Дальнейшим 
развитием почтового 
оператора займется 
Максим Акимов

Главный 
по почте

Юлия 
Кривошапко

Совет директоров 
«Почты России» ут-
вердил Максима 
Акимова в должно-
сти генерального 
директора компа-
нии. На этом посту 
он сменил Николая 
Подгузова.

Назначение 
Максима Акимова — 
логичный шаг. С ок-
тября 2019 года, бу-
дучи вице-премье-
ром, он занимал 
пост председателя 
совета директоров 
федерального по-
чтового оператора. 
Под руководством Акимова была утверждена страте-
гия развития почты до 2030 года.

«Перед «Почтой России» стоят масштабные зада-
чи, связанные с преобразованием системы управле-
ния для существенного повышения эффективности», 
— сказал Максим Акимов. По его словам, реалии совре-
менного мира требуют трансформации не только в 
корпоративной структуре, но и в бизнес-модели пред-
приятия. 

«Компании необходимо сохранить традиционный 
перечень услуг, сделав их более качественными, и од-
новременно развивать новые виды сервисов, конку-
рируя за современного потребителя с растущим рын-
ком онлайн-услуг. Поэтому мы нацелены на создание 
высокоэффективной национальной компании, кото-
рой сможем гордиться не только внутри России, но и 
на международных рынках», — подчеркнул Максим 
Акимов.  

СОЦЗАЩИТА В Госдуме 
предложили новые 
выплаты и льготы 
для пожилых 

Детям войны

Ольга Игнатова

Ввести новую меру социальной поддержки пожилых 
людей предложили вчера в Госдуме.

Речь идет о детях войны — россиянах, которые роди-
лись в период с 22 июня 1928 года по 4 сентября 1945 
года. Сегодня, по данным минтруда, таковых в России 
насчитывается порядка 13 миллионов человек. Люди, 
родившиеся в предвоенные и военные годы, сегодня 
уже имеют почтенный возраст. Многие из них одиноки 
и не имеют, кроме пенсии, никакой дополнительной 
поддержки. 

Для того чтобы поддержать представителей старше-
го поколения, депутат Госдумы (от фракции «Единой 
России») внес законопроект, предлагающий устано-
вить ежемесячную денежную выплату в размере 1000 
рублей всем гражданам РФ, родившимся в предвоен-
ные и военные годы. При этом не важно, имеют ли они 
уже право на ежемесячную денежную выплату по дру-
гим законам. Также законопроектом предлагается 
установить для данной категории граждан право на 
компенсацию расходов на оплату жилых помещений и 
коммунальных услуг в размере 25 процентов и право 
на внеочередное оказание медицинской помощи.  

На посту вице-премьера Акимов 
курировал цифровое развитие, 
связь и транспорт.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОШЕЛЕК Банк России
выявил новую схему 
работы черных кредиторов

Граждане 
хватили 
лишнего

Игорь Зубков

Банк России отметил появление новой схемы в арсена-
ле черных кредиторов: физлицу или индивидуальному 
предпринимателю выдают деньги, затем кредитор ис-
чезает, и долгое время должнику просто некому выпла-
чивать долг, при этом по условиям договора процен-
тная ставка может расти, задолженность быстро уве-
личивается. Через какое-то время кредитор внезапно 
подает в суд с требованием погасить всю сумму с про-
центами сразу.

Об этом рассказал директор департамента проти-
водействия недобросовестным практикам Банка Рос-
сии Валерий Лях. 

При этом, несмотря на то что закон запретил взыска-
ние задолженности в пользу черных кредиторов через 
суд, решения все равно могут выноситься в их пользу — 
многие граждане не знают о новой норме, защищающей 
их права, суды также могут не принять во внимание, что 
истец осуществляет нелегальную деятельность. К тому 
же заем может быть оформлен гражданско-правовым 
договором и нужно еще доказать, что кредитор — чер-
ный, выдает займы на регулярной основе.

Несмотря на все предпринимаемые меры, мошен-
ники по-прежнему широко пользуются тем, что значи-
тельная часть граждан не очень хорошо разбирается в 
том, кто имеет и кто не имеет права выдавать микро-
займы. Хотя нелегальных кредиторов снова стало чуть 
меньше: в 2019 году Банк России выявил 1845 таких 
организаций (2293 в 2018 году, 1344 в 2017 году). 
В основном они работают под вывесками микрокре-
дитных и микрофинансовых компаний либо являются 
так называемыми анонимными кредиторами — как 
правило, к ним ведут незатейливые объявления с забо-
ров и столбов. 

В географии распространения черных кредиторов 
традиционно выделяется Юг России, за ним следуют 
Урал и Центральный федеральный округ.  
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Индексация пенсий 
приемным родителям-
пенсионерам

В начале этой недели в Госу-
дарственную Думу был внесен 
законопроект об индексации 
пенсий тем пенсионерам, кото-
рые на возмездной основе за-
ключили договор об осущест-
влении попечительства или 
опеки над ребенком, а также 
договор о приемной семье.

Согласно действующему за-
конодательству, граждане, вос-
питывающие детей по таким 
договорам, получают ежеме-
сячный доход, размер которого 
определяется субъектом Рос-
сийской Федерации. В боль-
шинстве регионов — это при-
мерно четыре тысячи рублей в 
месяц. Речь идет не о денежных 
средствах на содержание детей, 
не о мерах социальной поддер-
жки, а именно о вознагражде-
нии приемным родителям. Та-
ким образом, взяв на себя обя-
зательства по воспитанию при-
емного ребенка за вознаграж-
дение, приемный родитель вы-
полняет оплачиваемую работу.

Если при этом он является 
пенсионером, то его страховая 
пенсия в период воспитания ре-
бенка не увеличивается, пото-
му что по закону индексация 
пенсий работающим пенсионе-
рам в период осуществления 
ими оплачиваемой трудовой 
деятельности приостанавлива-
ется с 2016 года.

Отмечу, что в последние че-
тыре года страховые пенсии не-
работающих пенсионеров ин-
дексируются темпами, опере-
жающими инфляцию. Особен-
но заметный рост пенсий на-
чался после внесения измене-
ний в пенсионное законода-
тельство в 2018 году. Так, 1 ян-
варя 2019 года пенсии нерабо-
тающих пенсионеров увеличи-
лись на 7%, а 1 января 2020 
года — на 6,6%, то есть в сред-
нем на две тысячи рублей. В 
2021 году темпы индексации 
останутся прежними и пенсии 
вырастут в среднем еще на ты-
сячу рублей.

Однако пенсионеры, став-
шие приемными родителями на 
возмездной основе, лишены 
этих прибавок к своим доходам 
с 2016 года по настоящее вре-
мя. По нашему мнению, это не-
справедливо, особенно учиты-
вая тот факт, что вознагражде-
ние от государства за воспита-
ние детей невелико. В некото-
рых регионах вознаграждение 
меньше той прибавки к пенсии, 
которую могли бы получить 
люди, будучи неработающими 
пенсионерами. Получается, что 
им невыгодно заключать дого-
вор о приемной семье, об осу-
ществлении опеки или попечи-
тельства.

Напомню, что в конце 2018 
года эта проблема обсуждалась 
на встрече президента Влади-
мира Путина с руководителем 
фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Сергеем Неверовым. 
По итогам встречи глава госу-
дарства дал поручение прави-
тельству подготовить решение 
данного вопроса.

В течение 2019 года депута-
ты Госдумы неоднократно про-
водили консультации с мини-
стерством труда и социальных 
отношений по этому поводу и 
сошлись на том, что необходи-
мо вернуть индексацию страхо-
вых пенсий тем пенсионерам, 
которые являются приемными 
родителями и получают за это 
вознаграждение, поскольку 
воспитание подрастающего по-
коления — важнейшая государ-
ственная и морально-нравст-
венная функция общества.

В начале 2020 года председа-
телем Госдумы Вячеславом Во-
лодиным, Сергеем Неверовым 
и мною при участии министер-
ства труда и соцзащиты был 
подготовлен соответствующий 
законопроект. По предвари-
тельной оценке, благодаря его 
принятию будет повышен уро-
вень пенсионного обеспечения 
29,6 тысячи человек. Именно 
столько российских пенсионе-
ров являются сегодня прием-
ными родителями, получающи-
ми вознаграждение от государ-
ства. Дополнительные расходы 
на индексацию назначенных 
им пенсий в 2020 году составят 
720 млн рублей, в 2021 году — 
1,8 млрд рублей, в 2022 году — 
2,2 млрд рублей.

С нашей точки зрения, дан-
ный законопроект восстанав-
ливает справедливость в отно-
шении приемных родителей-
пенсионеров, воспитывающих 
детей на возмездной основе, и 
способствует увеличению ко-
личества приемных семей, опе-
кунов и попечителей в нашей 
стране.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ДИСКУССИЯ Срок подачи предложений по изменению 
Конституцию продлили до 14 февраля

Поправка в календарь
Галина Мисливская

Р
абочая группа по под-
готовке предложений 
о внесении поправок в 
Конституцию обсуди-
ла на заседании во 
вторник первые итоги 
работы тематических 
подгрупп. Ряд предло-
жений уже передан в 

Госдуму в качестве поправок ко 
второму чтению президентско-
го законопроекта.

«Мы с сопредседателями 
обратились к президенту и к 
Госдуме с просьбой о продле-
нии срока работы над поправ-
ками. Совет Госдумы принял 
решение, что теперь 14 февра-
ля — срок, когда закроется со-
ответствующий период для 
внесения поправок и предло-
жений», — сказал, открывая 
заседание, сопредседатель ра-
бочей группы Андрей Клишас. 
«У нас с вами есть время до 
конца следующей недели», — 
добавил он. 

Хотя никакой спешки с под-
готовкой поправок нет, Клишас 
призвал коллег не расслаблять-
ся. «Мы нарастили темп работы, 
структурировали ее по под-
группам, и объем постоянно 
растет», — подчеркнул он.

Другой сопредседатель рабо-
чей группы Талия Хабриева от-
ветила на заявления ряда СМИ о 
том, что поправки в Конститу-
цию якобы вносятся слишком 
быстро. 

По ее словам, в разных стра-
нах очень различная практика 
внесения коррективов и вступ-
ления в силу конституционных 
изменений. «Например, статус 
конституционного  совета 
Франции был изменен ровно за 
30 дней с момента внесения до 
вступления в силу. В Бельгии в 
2012 году внесение изменений 
в Конституцию заняло ровно 
36 дней. Принятие Конститу-
ции Венгрии тоже заняло 36 
дней», — привела примеры Ха-
бриева. «Так что мы не ориен-
тируемся ни на какие сроки, 
мы идем в своем ритме, но по-
нимаем, что для нас главная за-
дача — принять, обсудить и 
предложить президенту те по-
правки, которые достойны 
уровня конституционного ре-
гулирования», — подчеркнула 
она.

Много работы предстоит в 
части уточнения полномочий 
местного самоуправления 
(МСУ). Напомним, президент 
предложил прописать в Консти-
туции, что муниципальные и го-
сударственные органы входят в 
единую систему публичной 
власти и осуществляют взаимо-
действие для наиболее эффек-
тивного решения задач в инте-

ресах населения. Модератор те-
матической подгруппы, спикер 
З а к с о б р а н и я  Л е н о бл а с т и 
Сергей Бебенин считает, что в 
Основном Законе должен поя-
виться пункт о том, что органы 
госвласти могут участвовать в 
формировании органов местно-
го самоуправления, назначении 
и освобождении от должности 
муниципальных чиновников — 
это обеспечит эффективность 
взаимодействия властных 
структур.

Есть и другие предложения 
от членов рабочей группы. Так, 
например, президент благот-
ворительного фонда «Волонте-
ры в помощь детям-сиротам» 
Елена Альшанская высказала 
тезис о том, что «функции пу-
бличных органов власти долж-
ны реализовываться на макси-
мально приближенном к насе-
лению уровне». А глава Нацио-
нальной медицинской палаты 
Леонид Рошаль предложил до-
полнить положения о полномо-
чиях органов МСУ пунктом об 
обеспечении доступности ме-
дицинской помощи. «Дело в 

том, что сегодня местное само-
управление абсолютно отстра-
нено от здравоохранения, это 
никуда не годится», — пояснил 
он. 

По словам Андрея Клишаса, 
все эти вопросы планируется 
обсудить в течение недели и к 
следующему вторнику рабочая 
группа намерена предложить 
конкретные формулировки для 
внесения в текст Основного За-
кона.

Наиболее проработанными 
на сегодня стали поправки в 
седьмую главу Конституции, 
касающиеся судебной власти и 
прокуратуры. Вчера сопредсе-
датели группы Андрей Клишас и 
Павел Крашенинников внесли в 
профильный комитет Госдумы 
соответствующие поправки ко 
второму чтению президентско-
го законопроекта.

Одной из них предлагается 
закрепить за главой государст-
ва право назначать Генерально-
го прокурора РФ по согласова-
нию с Советом Федерации. Сей-
час руководителя надзорного 
ведомства назначает верхняя 

палата парламента по представ-
лению президента. Ранее глава 
государства предложил ввести 
такую процедуру для регио-
нальных прокуроров. В рабочей 
группе считают, что правила 
должны быть едиными для всей 
системы прокуратуры.

Ряд предложений рабочей 
группы касается полномочий и 
состава Конституционного 
суда. Как рассказал журнали-
стам Клишас, у участников пока 
нет единого мнения о численно-
сти КС. Президент предложил 
закрепить в Конституции со-
став из 11 человек, сейчас же 
формально судей 19, а фактиче-
ски — 15. 

По мнению Клишаса, 11 — 
оптимальное количество, по-
скольку практика работы КС с 
момента принятия действую-
щей Конституции изменилась. 
Сенатор напомнил, что не-
сколько лет назад были внесе-
ны поправки в закон о Консти-
туционном суде в части поряд-
ка рассмотрения разных кате-
горий дел. Если до того они рас-
сматривались двумя палатами 
КС в составе 10 и 9 судей соот-
ветственно, то теперь все во-
просы выносятся на пленарные 
заседания КС. «Мы взяли 11 
как нечетное количество, этого 
вполне достаточно для рассмо-
трения тех дел, которые входят 
в компетенцию КС», — заявил 
Клишас. При этом он подчер-
кнул, что никаких увольнений 

судей КС не будет. Трое из дей-
ствующих судей уйдут в отстав-
ку по возрасту в этом году и 
еще один в следующем. Таким 
образом, отметил Клишас, к но-
ябрю 2021 года численность 
Конституционного суда соста-
вит как раз 11 человек. 

«Кроме того, мы вводим спе-
циальную процедуру, что каж-
дый, кто обращается в Консти-
туционный суд, должен исчер-
пать все иные средства право-
вой защиты. То есть это та же са-
мая формула, которая применя-
ется Европейским судом по пра-
вам человека», — рассказал Кли-
шас. Это предложение уже пере-
дано в профильный комитет 
Госдумы в виде поправки ко вто-
рому чтению.

Отвечая на вопрос «РГ», се-
натор заявил, что к концу вто-
рого чтения в документе поя-
вится описание процедуры 
всероссийского голосования 
по поправкам в Конституцию. 
Предполагается, что за про-
цессом будут следить общест-
венные наблюдатели. Пропи-
шут и дату голосования. «Мы 
готовим предложение, чтобы 
дата эта была прямо указана в 
тексте закона», — сообщил 
журналистам Павел Краше-
нинников.  

А К Ц Е Н Т

Много работы предстоит 
в части уточнения полномочий 
местного самоуправления

ПРОЕКТ Минюст 
предлагает прописать 
правила для роботов-
коллекторов

Взыщут 
на автомате

Владислав Куликов

Министерство юстиции России разъяснило важные 
детали предлагаемых новаций в системе взыскания 
долгов. 

Планируется прописать правила диалога с должни-
ками роботов-коллекторов. А живые коллекторы мо-
гут получить возможность не представляться человеку 
по полной форме (фамилия-имя-отчество), достаточно 
будет назвать только имя. Но при этом надо будет на-
зывать еще свой идентификационный код. Сейчас ми-
нистерство юстиции разрабатывает законопроект, ре-
формирующий систему взыскания долгов.

Напомним, несколько лет назад был принят закон, 
регламентирующий процедуру взыскания долгов. А 
надзор за коллекторами был поручен Федеральной 
службе судебных приставов. 

После начала действия новых правил многое изме-
нилось в лучшую сторону. Тем не менее некоторые про-
блемы не решены. Поэтому необходимо принять еще 
кое-какие меры.

Например, сейчас активно внедряются информаци-
онные технологии, и некоторые фирмы подключают к 
диалогу с должниками искусственный интеллект. 

Но даже на роботов должны распространяться пра-
вила. Согласно законопроекту использование автома-
тизированного интеллектуального агента (робота-кол-
лектора) относится к непосредственному способу вза-
имодействия с должником, подчеркивают в минюсте. 

Это значит, что на роботов будут распространяться 
ограничения по числу звонков. Не сможет искусствен-
ный интеллект и будить человека по ночам. Что нельзя 
живому коллектору, нельзя и роботу.  

— Подробнее о деятельности коллекторов в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3651
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Сопредседатели рабочей группы 
Андрей Клишас, Павел 
Крашенинников, Талия Хабриева и 
секретарь Общественной палаты РФ 
Лидия Михеева в ходе заседания.

ФИНАНСЫ Страхование 
жилья от стихии первыми 
запустят 16 регионов

Полис 
под крышей

Юлия Кривошапко

Всероссийский союз страховщиков (ВСС) определил 
16 пилотных регионов, где программы добровольного 
страхования жилья от чрезвычайных ситуаций 
в 2020 году могут заработать в первую очередь.

В списке Московская область, Санкт-Петербург,  
Ленинградская, Тверская, Свердловская, Тюменская, 
Новосибирская, Белгородская, Омская, Псковская и 
Саратовская области, а также Забайкальский, Перм-
ский, Красноярский, Краснодарский и Хабаровский 
края. 

Закон о страховании жилья от чрезвычайных ситуа-
ций вступил в силу с 4 августа 2019 года. Он предпола-
гает, что для более полного возмещения ущерба лю-
дям, чьи квартиры и дома пострадали от удара стихии, 
будет задействовано сразу три источника: федераль-
ный и региональный бюджеты, а также средства стра-
ховых компаний.

Плату за страховку регион сможет включать в кви-
танции за ЖКУ. Компенсация тем, кто купил страховку, 
будет возмещаться исходя из среднерыночной стоимо-
сти квадратного метра жилья, действующей в конкрет-
ном субъекте. Если региональные власти смогут пре-
доставить новое жилье взамен разрушенного стихией 
и человека такой вариант устроит, выплату по страхов-
ке перечислят в бюджет региона.

Полис страхования жилья по региональной про-
грамме (речь идет о риске уничтожения или поврежде-
ния стихией, а также рисках пожара, взрыва, затопле-
ния) будет обходиться ориентировочно в 150—200 ру-
блей в месяц или 1800—2400 рублей в год, сообщил гла-
ва ВСС Игорь Юргенс. «Полис с минимальным набо-
ром рисков — страхование исключительно от ЧС — и во-
все будет стоить около 350—450 рублей в год», — уточ-
нил он.

Масштабные стихийные бедствия происходят в 
России регулярно. Только в результате наводнения в 
Иркутской области в июле — августе 2019 года было 
подтоплено 10,9 тысячи жилых домов. При этом свы-
ше 1,3 тысячи были полностью уничтожены, еще более 
4,1 тысячи не подлежали восстановлению. 

Пока самой большой долей застрахованного жилья 
— около 50% — может похвастаться лишь Москва. 
В среднем по стране показатель в пределах 8%  .

ТРАНСПОРТ Авиабилеты 
за границу дорожают 
на 3 процента

Билеты пошли 
на взлет

Александр Проценко

Стоимость авиабилетов на международные рейсы уве-
личивается с 5 февраля почти на 3 процента. 

Как сообщает Ассоциация туроператоров России 
(АТОР), причиной этого стал пересчет курса валют Ме-
ждународной ассоциацией воздушного транспорта 
(IATA), который произошел в ночь на 5 февраля.

Ранее стоимость билетов рассчитывалась исходя из 
курса в 69 рублей за евро. Однако Центробанк обновил 
курсы доллара и евро по отношению к рублю, и на по-
недельник, 3 февраля, один евро стал стоить 71 рубль. 
Этот курс был взят за основу для корректировки вну-
треннего курса IATA.

Такой пересчет производится еженедельно в соот-
ветствии с колебаниями валютного курса, поясняет 
АТОР. Обычно IATA, определяющая цену авиабилетов 
на международные рейсы, привязанную к курсу рубля 
к евро и доллару с 2016 года, пересчитывает стоимость 
билетов раз в неделю по вторникам по состоянию кур-
са на понедельник. Таким образом, новый курс начина-
ет действовать со среды.  

НАГРАДА  Маршалу Дмитрию Язову вручили орден «За заслуги 
перед Отечеством»

Маршал Советского Союза 
остается в строю
Александр Степанов

Д
митрий Язов награжден 
орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством»  III степе-

ни. Награду маршалу вручил 
лично министр обороны России 
Сергей Шойгу. Прославленный 
военачальник был награжден и 
юбилейной медалью «75 лет По-
беды в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов». Об 
этом во вторник сообщили в 
Министерстве обороны РФ.

Военные отметили, что госу-
дарственная награда маршалу 
Язову вручена за большой вклад 

в развитие ветеранского движе-
ния, за активное участие в воен-
но-патриотическом воспита-
нии молодежи. Медаль «75 лет 
Победы…» была вручена воена-
чальнику как участнику Вели-
кой Отечественной войны. 

На фронт Дмитрий Язов по-
пал в 1942 году в 17-летнем воз-
расте. Будущий маршал припи-
сал себе в военкомате один год, 
чтобы ему не отказали в отправ-
ке на фронт.  Дмитрий Язов был 
командиром стрелкового взво-
да, затем командиром стрелко-
вой роты на Волховском и Ле-
нинградском фронтах. Дважды 

был ранен в бою. После первого 
ранения в ногу вернулся в строй 
через 2 месяца. Второе ранение 
— в голову и лицо — получил во 
время прорыва блокады Ленинг-
рада в 1943 году. 

В своей поздравительной 
речи Сергей Шойгу поблагода-
рил маршала и пожелал «здоро-
вья, здоровья, и еще раз здоро-
вья». «Все остальное мы поста-
раемся для вас», — сказал ми-
нистр.

Шойгу также подарил Дмит-
рию Язову книгу Николая Ка-
рамзина «История государства 
Российского».  

Знаменитый маршал-фронтовик получил из рук министра обороны России в честь Победы высокую награду.
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Между тем

ПО БРУСЧАТКЕ — НА ЗЕНИТКЕ
Сразу 24 новейших образца боевой техники впервые представят обще-

ственности на военном параде 9 Мая на Красной площади. Об этом 

вчера сообщил Сергей Шойгу. По его словам, по брусчатке пройдут но-

вейшие зенитные ракетные системы и комплексы войсковой ПВО, бе-

реговые ракетные комплексы, автомобили дистанционного минирова-

ния, танки и БМП.

Всего в военном параде будут задействованы 225 единиц вооружения и 

военной техники, 150 воздушных судов и 15 тысяч военнослужащих. 

Историческую часть парада, по словам Сергея Шойгу, представят 10 

расчетов, одетых в военную форму времен Великой Отечественной 

войны. За ними пройдет механизированная колонна легендарных тан-

ков Т-34 и самоходок СУ-100.

Отмечается, что подготовка личного состава в воинских частях уже актив-

но ведется. «Совместные тренировки в Алабинском гарнизоне стартуют с 

15 марта. Всего их пройдет 15. С 29 апреля же начнутся прогоны на Кра-

сной площади», — уточнил министр обороны. 

При этом праздничные мероприятия в День Победы с участием войск 

пройдут сразу в 475 российских городах и населенных пунктах. Их прове-

дение обеспечат свыше 116 тысяч военнослужащих.

Особое место в торжествах займет освящение Главного храма Вооружен-

ных сил и открытие музейного комплекса «Дорога Памяти», для пополне-

ния которого уже заработали пункты по сбору данных фронтовиков.

Подготовил Иван Петров

СПРАВКА «РГ»

Дмитрий Язов родился 8 ноября 1924 года в селе Язово Омской обла-

сти. Он является последним из военачальников, которому было присво-

ено звание Маршала Советского Союза. Язов — единственный ныне жи-

вущий маршал Советского Союза и последний министр обороны Совет-

ского Союза.

Язов участвовал в обороне Ленинграда, в наступательных операциях со-

ветских войск в Прибалтике, в блокаде Курляндской группировки гер-

манских войск. Был дважды ранен. За подвиги в годы войны награжден 

орденом Красной Звезды.

Пост министра обороны СССР Язов занимал с мая 1987-го по август 1991 

года. В 1990 году Язову присвоено звание Маршала Советского Союза.
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Все здоровы 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

14 ДНЕЙ ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ

Ольга Игнатова

Россияне, возвращающиеся из 
поездок в Китай, в течение двух 
недель должны будут находить-
ся под медицинским наблюдени-
ем. Об этом говорится в поста-
новлении Главного государст-
венного санитарного врача, ко-
торое опубликовано выше. До-
кумент определяет меры по не-
допущению завоза и распро-
странению коронавируса в Рос-
сии. По словам главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, опреде-
лены рекомендации по меди-
цинскому наблюдению за лица-
ми, возвращающимися из КНР, 
в течение 14 календарных дней. 
«Эта мера сегодня становится 
обязательной. И в случае выяв-
ления лиц с симптомами, кото-
рые не исключают новую коро-
навирусную инфекцию, обеспе-
чивается незамедлительный от-
бор соответствующего материа-
ла для лабораторных исследова-
ний», — подчеркнула Попова.

Роспотребнадзор за неделю 
разработал два варианта диаг-
ностических наборов для опре-
деления присутствия вируса 
в организме человека. Наборы 

основаны на молекулярно-ге-
нетическом методе исследова-
ния — так называемой полиме-
разной цепной реакции (ПЦР). 
Для диагностирования доста-
точно взять мазок из носа и гор-
ла. Результат анализа готов уже 
через 2—4 часа. По последним 
данным Роспотребнадзора, вы-
явлены 445 человек, прибыв-
ших из неблагополучных по ко-
ронавирусу стран, с признака-
ми острых респираторных ви-
русных инфекций. У 53 обнару-
жились респираторные инфек-
ции, у почти 80 — различные 
штаммы гриппа. У 13 — выявле-
на сезонная коронавирусная 
инфекция. Заболевание новым 
коронавирусом диагностиро-
вано у двух граждан Китая.

Должностные лица Роспо-
требнадзора получили право 
требовать обязательной госпита-
лизации или изоляции в случае 
выявления больного с подозре-
нием на коронавирусную инфек-
цию. «Эти важные изменения 
в нормативной базе, безусловно, 
послужат тому, чтобы предотвра-
тить появление и распростране-
ние заболевания на территории 
страны», — отметила она.  

ДИАГНОСТИКА

ДИАГНОЗ ПОСТАВИТ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
Анна Бондаренко, 
Владивосток

И
нститут автоматики и 
процессов управления 
Дальневосточного отде-

ления РАН при поддержке цен-
тра программ Всемирной орга-
низации здравоохранения 
(ВОЗ) при Владивостокском го-
сударственном университете 
экономики и сервиса разрабо-
тал систему искусственного ин-
теллекта, способную диагно-
стировать коронавирус. 

«Я очень благодарен россий-
ским ученым, которые совмест-
но с китайскими врачами разра-
ботали платформу, которая по-

может справиться с вирусом, об-
наруженным в Ухани, — расска-
зал президент Международной 
Академии научных образова-
тельных программ ООН Ли Хай 
Бао. — Это значимый вклад вборь-
бу с коронавирусом, так как 
платформа размещена в откры-
том доступе в сети интернет и 
каждый может ею бесплатно вос-
пользоваться для диагностики». 
Платформу скоро начнут тести-
ровать в китайском городе Ухань. 
Китайская Ассоциации неправи-
тельственных медицинских уч-
реждений, куда входят 56 тысяч 
частных учреждений здравоох-
ранения из всей КНР, собрала 
бригаду из 500 врачей, которые 

отправились в центр эпидемии. 
Они станут использовать разра-
ботку российских специалистов, 
рассказал заместитель президен-
та ассоциации, генеральный ди-
ректор ее комитета по междуна-
родным связям Чин Манхо.

В программу вносится пер-
сонифицированная информа-
ция пациента, жалобы и сим-
птомы, а искусственный интел-
лект в случае необходимости 
просит уточнить информацию, 
рассказала вице-президент Ас-
социации искусственного ин-
теллекта России, замглавы Ин-
ститута автоматики и процес-
сов управления ДВО РАН Вале-
рия Грибова.   

В связи с угрозой завоза и распро-
странения новой коронавирусной инфек-
ции, вызванной 2019-nCoV, в соответст-
вии с пунктом 6 части 1 статьи 51 Феде-
рального закона от 30.03.1999 № 52-ФЗ 
«О санитарно-эпидемиологическом бла-
гополучии населения» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1999, 
№ 14, ст.  1650) постановляю:

1. Высшим должностным лицам субъ-
ектов Российской Федерации (руководи-
телям высшего исполнительного органа 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации):

1.1. Обеспечить подготовку мест для 
организации непрерывного медицинского 
наблюдения с учетом имеющихся мощно-
стей медицинских, санаторно-курортных 
и других организаций с соответствующим 
материально-техническим обеспечением 
и медицинским обслуживанием, учитывая 
длительность такого наблюдения сроком 
14 календарных дней.

1.2. Уточнить имеющиеся схемы тран-
спортирования лиц непосредственно из 
аэропортов в случае необходимости поме-
щения их под медицинское наблюдение.

1.3. Организовать совместно с юри-
дическими лицами и индивидуальными 
предпринимателями, осуществляющими 
деятельность в сфере общественного 
питания и торговли продуктами питания, 
мероприятия по обеспечению усиленного 
дезинфекционного режима.

1.4. Обеспечить непрерывное меди-
цинское наблюдение на срок 14 календар-
ных дней граждан КНР, имеющих вид на 
жительство в Российской Федерации, при 
их возвращении из КНР. В случае появле-
ния у таких граждан КНР симптомов, не 
исключающих новую коронавирусную 
инфекцию, провести их изоляцию и лабо-
раторное обследование.

1.5. По Приморскому краю, Хабаров-
скому краю, Забайкальскому краю, Амур-
ской области и Еврейской автономной 
области обеспечить обязательное обсле-
дование на коронавирусную инфекцию 
и изоляцию на период до 14 календарных 
дней в специально организованных пун-
ктах граждан Китайской Народной Респу-
блики, имеющих вид на жительство в Рос-
сийской Федерации, пересекающих госу-
дарственную границу Российской Федера-
ции в пунктах пропуска, по которым распо-
ряжением Правительства Российской 
Федерации от 30 января 2019 г. № 140-р 
(официальный интернет-портал правовой 
информации (www.pravo.gov.ru), 

30.01.2020 г., № 0001202001300031) вве-
дено временное ограничение движения.

2. Минздраву России совместно с 
руководителями органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации 
в сфере охраны здоровья:

2.1. Рекомендовать:
— медицинское наблюдение по месту 

жительства или изоляции за лицами, воз-
вращающимися из КНР, в течение 14 
календарных дней;

— привлечение при необходимости 
дополнительного медицинского персона-
ла для организации медицинского наблю-
дения;

— наличие необходимого объема 
расходных материалов, включая средства 
для отбора проб с целью проведения 
лабораторных исследований, дезинфек-
ционные препараты, средства индивиду-
альной защиты сотрудников.

2.2. В случае появления лиц с симпто-
мами, не исключающими новую корона-
вирусную инфекцию, среди находящихся 
под медицинским наблюдением — обес-
печить незамедлительный отбор биома-
териала и направление его в организации 
Роспотребнадзора.

3. Руководителям территориальных 
органов Роспотребнадзора:

3.1. Обеспечить контроль за реализа-
цией пунктов 1, 2 настоящего Постанов-
ления.

3.2. Давать обязательные для испол-
нения в установленные сроки предписания 
и (или) требования о медицинском наблю-
дении, медицинском обследовании, изо-
ляции и (или) госпитализации, проведении 
дополнительных санитарно-противоэпи-
демических (профилактических) меро-
приятий юридическим лицам, уполномо-
ченным органам государственной власти, 
гражданам Российской Федерации, ино-
странным гражданам и лицам без граж-
данства — больным инфекционными 
заболеваниями, с подозрением на такие 
заболевания, бывших в контакте с больны-
ми инфекционным заболеванием.

4. Рекомендовать МВД России прини-
мать меры по обеспечению исполнения 
требований должностных лиц Роспотреб-
надзора, осуществляющих санитарно-
карантинный контроль в пунктах пропу-
ска через государственную границу Рос-
сийской Федерации.

5. Контроль за выполнением настоя-
щего Постановления оставляю за собой.

А. Попова

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 31 января 2020 г. № 3 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 

31 января 2020 г. Регистрационный № 57367
О проведении дополнительных 

санитарно-противоэпидемических 
(профилактических) мероприятий 

по недопущению завоза 
и распространения новой 

коронавирусной инфекции, 
вызванной 2019-nCoV

С утра об этом не гово-
рили ни в минздраве, 
ни в Роспотребнадзоре, 

ни в минобороны. На все вопро-
сы нетерпеливых журналистов 
отвечали коротко: «Информа-
ция появится позже». И предла-
гали потерпеть. 

А между тем понятно, что 
к приему людей готовились. 
Как отметила Татьяна Голико-
ва, наиболее подготовленной 
принять людей в столь нестан-
дартной ситуации оказалась 
Тюменская область. «Местом 
нахождения эвакуируемых гра-
ждан России из КНР во время 
карантина станет Тюменская 
область», — сообщила Татьяна 
Голикова.

Ранее МИД и наше консульст-
во в Китае, находившиеся на по-
стоянной связи с гражданами 
России, сообщали, что из более 
чем 600 человек пожелание на 
эвакуацию высказали 133 чело-
века. По словам вице-премьера, 
список пока не окончательный, 
до последнего момента велась ра-
бота по его уточнению. Вместе с 
нашими из опасной зоны решено 
было также вывезти граждан 
стран ЕАЭС — Беларуси, Армении, 
Казахстана, а также  Украины.

Как должен быть организо-
ван карантин — на то есть опре-
деленный порядок. Согласно по-
становлению Главного государ-
ственного санитарного врача 
для карантинных мероприятий 
в регионах должны быть подго-
товлены медицинские учрежде-
ния, санаторно-курортные орга-
низации или иные учреждения, 
в которых есть возможность ор-
ганизовать длительное пребы-
вание людей, наблюдение за их 
состоянием и медицинское со-
провождение.

Ведь не исключено, что кому-
то из вернувшихся на Родину по-
требуется не только медицин-
ское наблюдение и обследование 
в связи с вирусом, но и помощь 
врачей по каким-то другим пово-
дам. Например, если обострится 
какое-нибудь хроническое забо-
левание. Хотя при первичном ос-
мотре, который был проведен в 
аэропорту Уханя перед посадкой 
в самолет, нуждающихся в помо-
щи медиков не оказалось.

«Я хочу всех успокоить: все, 
кто прилетает в Россию, здоровы. 
Наши китайские коллеги не вы-
пускают из страны граждан, за-
раженных вирусом, — подчер-
кнула вице-премьер. — Карантин 
— это вынужденная, но необходи-
мая мера. Этого требуют между-
народные противоэпидемиче-
ские правила, их соблюдают все 
государства, действующие в по-
добной ситуации».

Вице-премьер также отмети-
ла, что две недели изоляции — 
это, конечно, непростой период, 
но власти Тюменской области 
пообещали сделать все необхо-
димое, чтобы люди все это вре-
мя чувствовали себя макси-
мально комфортно и беспро-
блемно. Людям пообещали, что 
у них будет все необходимое — 
например, нужные лекарства и 
врачебная помощь для хрониче-
ских больных.

Интересно, но «домашний» 
карантин для всех прилетающих 
будет вторым. Об этом рассказа-
ла глава Роспотребнадзора, 
Главный государственный сани-
тарный врач России Анна Попо-
ва, которая вылетела в Тюмен-
скую область, чтобы проконтро-
лировать, как идет эвакуация. 
Оказывается, все россияне уже 
находились в карантине на тер-
ритории Китая с 23 января, что-
бы исключить вывоз вируса из 
зоны заражения.

 «Я бы хотела отметить, что 
людей с клиническими призна-
ками заболевания из Уханя вы-
везти невозможно и на борту 
размещены и летят в Россию 
только люди, которые имеют 
здоровое состояние на сегодняш-
ний день», — подчеркнула Анна 
Попова. — Все эвакуируемые на-
ходятся весь период полета под 
медицинским наблюдением, они 
в масках для того, чтобы не было 
возможности обменяться любы-
ми вирусами. Ведь сегодня грипп 
наступает и у нас, и в Китае». 

Ответила глава Роспотреб-

надзора и на интересующий 
многих вопрос, почему решено 
было оставить приехавших лю-
дей на картин именно в Тюмен-
ской области. 

«Тюменская область зареко-
мендовала себя самым лучшим 
образом, работая с одним из двух 
уже заболевших коронавирусом 
граждан Китая. Организацион-
ные мероприятия, полная мини-
мизация рисков для населения, 
которая подтвердилась тем, что 
ни у одного из контактных лиц по 
этой заболевшей девочке-студен-
тке из Китая нет распростране-
ния вируса», — отметила Попова. 

К тому же, по ее словам, от-
личную подготовленность к не-
простой ситуации продемон-
стрировали не только медики. 
Вполне оправданной оказалась 
осторожность, которую проя-
вила администратор общежи-
тия, в котором жила китайская 
студентка. Девушку быстро изо-
лировали именно потому, что 
признаки нездоровья заметила 
администратор и не оставила их 
без внимания. 

«Студентка только приехала, 
она начала разговаривать с ад-
министратором, и та обратила 
внимание, что девушка покаш-
ливает. Мгновенно вызвали «ско-
рую», — рассказала Попова. — В 
результате удалось избежать 
контакта заболевшей с ее соседя-
ми по общежитию. Мы обследо-
вали всех. На сегодняшний день 
развития процесса нет». 

Кстати, пансионат, в котором 
будут две недели находиться на 
карантине люди, современный и 
удобный. Там, по словам Попо-
вой, все организовали так, как 
требуется в соответствии с пра-
вилами биологической безопа-
сности. При этом пребывание лю-
дей будет, по сути, отдыхом. Для 
детей приготовили игрушки. Для 
взрослых — книги и настольные 
игры. Понятно, что людей обеспе-
чат не только медицинским на-

блюдением, но и питанием. Уже 
известно, что оно будет как в са-
натории — четырехразовым.

«Но главное, здесь есть дезин-
фекционная камера, автоном-
ные очистные сооружения, кото-
рые позволяют проводить дезин-
фекцию и очистку стоков, чтобы 
ничто никуда во внешнюю среду 
не попало, — сообщила Попова. — 
Здесь есть специальные устрой-
ства для уничтожения и утилиза-
ции медицинских отходов. Сама 
планировка здания позволяет 
выделить для каждого или для 
двух человек отдельный номер, 
закрывающийся, полностью 
оборудованный, со всеми удоб-
ствами. Для семей, которые едут 
с детьми, это несколько комнат в 
одном номере. И это все способ-
ствует тому, чтобы никакие ри-
ски для внешнего периметра не 
могли возникнуть». 

Китайские ученые признают вклад россиян в разработку платформы, которая поможет справиться с вирусом.

ПАРЛАМЕНТ 

В ГОСДУМЕ ПРЕДЛОЖИЛИ МЕРЫ 
ПРОТИВ КОРОНАВИРУСА

КАЗУС

ВИРУС 
КСЕНОФОБИИ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Вспышка коронавируса и обна-
ружение двух случаев зараже-
ния на территории Апеннин 
вызвали бурную реакцию со 
стороны итальянского общест-
ва и представителей местной 
политической элиты.

Некоторые политики откры-
то призывают бойкотировать 
представителей китайской об-
щины. Зампредседателя ита-
льянского сената Иньяцио Ла 
Русса разместил сообщение 
в Twitter, в котором посоветовал 
согражданам вместо рукопожа-
тия использовать для приветст-
вия так называемый «римский 
салют» (ред.: выкинутая в знак 
приветствия правая рука), что-
бы избежать заражения корона-
вирусом. «Используйте римский 
салют как антивирус и противо-
микробное средство», — посове-
товал деятель правоцентрист-
ской партии «Братья Италии» 
в своем микроблоге.

Правда, несколькими часами 
позже политик, явно не выдер-
жавший обрушившегося на него 
шквала критики, был вынужден 
удалить свой неполиткоррек-
тный призыв — слишком уж бо-
лезненные ассоциации вызыва-
ет «римский салют» у  итальян-
цев. Это приветствие связано 
с «черной» страницей в их исто-
рии, он использовался членами 
фашистской партии.

Еще одним «звоночком» стал 
вопиющий эпизод, который раз-
вернулся на глазах местных жи-
телей и туристов в самом сердце 
«вечного города». Владелец бара 
в Риме, расположенного в двух 
шагах от фонтана Треви, не по-
стеснялся вывесить на входе ли-
сток бумаги с весьма неодноз-
начным содержанием: «В связи с 
введением международных пра-
вил безопасности гражданам 
Китая запрещается заходить 
в данный бар».

Дальше — больше. На улицах 
некоторых итальянских горо-
дов местные жители не скрыва-
ют своей настороженности при 
виде китайцев, буквально ша-
рахаясь от них как от чумы. 
В Турине китаянку вынудили 
выйти из автобуса только по-
тому, что она принадлежит 
к «вирусной нации». А в про-
винции Фрозиноне китайских 
студентов Академии изящных 
искусств закидали камнями. 
Таким агрессивным образом 
итальянцы отреагировали на 
временное закрытие Академии 
в связи с угрозой коронавиру-
са. Глава ассоциации китайских 
иммигрантов Марко Вонг зая-
вил, что «крайне обеспокоен 
всем этим психозом, который 
из Сети и социальных сетей пе-
рекочевал на улицы».  

Татьяна Замахина

В 
Госдуме обсудили меры по 
предотвращению распро-
странения новой корона-

вирусной инфекции в стране и 
рассказали о необходимых до-
полнениях в законодательство. 
Самое главное — скорейшее 
принятие комплексного закона.

Тема подробно обсуждалась 
на заседании Комитета по ох-
ране здоровья с участием пред-
ставителей министерств и ве-
домств. Необходимо как можно 
быстрее принять закон о био-
логической безопасности, зая-
вил глава профильного комите-
та Дмитрий Морозов. Доку-
мент поможет улучшить взаи-
модействие всех ведомств 
в условиях возможного распро-
странения эпидемий и вирусов. 
«Те меры, которые принимает 
правительство, их достаточно, 
чтобы управлять ситуацией с 
коронавирусом, — подчеркнул 
парламентарий. — Но закон 
о биологической безопасности, 
если мы его примем в более 
сжатые сроки, то он даст воз-
можность более грамотно рас-
ставить силы в межведомствен-
ном взаимодействии». По его 
словам, Госдума обратится 
в правительство в целях уско-
рения подготовки этого доку-
мента ко второму чтению.

Комитет по охране здоровья 
на своем заседании поддержал 
меру правительства по созда-
нию специализированного шта-
ба — в его состав было решено 
включить и парламентариев. 
Кроме того, депутаты заявили 
о необходимости  как можно 
скорее получить «живой» вирус 
для формирования вакцины. 

«Вакцинопрофилактика, как 
мы знаем, является самой дей-
ственной мерой, и надо сделать 
все возможное для того, чтобы 
вакцина была изготовлена 
в кратчайшие сроки, в том чи-
сле и для России», — заявила 
первый зампред комитета Ната-
лья Санина.

О необходимых мерах гово-
рили не только в профильном 
комитете. Так, глава Комитета 
Госдумы по природным ресур-
сам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Ни-
колаев призвал регулировать 
популяции диких животных, 
так как именно из животного 
мира приходят опасные виру-
сы, в том числе коронавирус. 
По его словам, надо принять за-
кон, который позволяет при-
влекать к регулированию чи-
сленности животных охотни-
ков, а не только специализиро-
ванные организации, которых 
не хватает.

На пленарном заседании 
Госдумы была поднята тема 
массовой скупки населением 
медицинских масок, из-за чего 
некоторые аптеки, пользуясь 
ситуацией, подняли на них 

цены. Так, зампред Комитета 
Госдумы по образованию и нау-
ке Борис Чернышов предложил 
проверить завысившие ценник 
аптеки (запрос в профильные 
ведомства депутат уже напра-
вил). А первый зампред Коми-
тета по контролю и Регламенту 
Олег Нилов предлагает пойти 

дальше и выдавать маски бес-
платно (но по рецепту). Эта  
инициатива также направлена 
в кабмин.

На тему борьбы с коронави-
русом выступил и лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский. Он 
посоветовал россиянам не ве-
рить «народным рецептам» — 
например, есть сало с чесноком 
или же пить 100 мл водки. 
По его словам, такие «дедов-
ские методы» не помогают. 
«Никаких поцелуев, рукопожа-
тий, не трогайте поверхности 
в публичных местах, меньше 
посещайте места массовых ско-
плений, чаще мойте руки. Толь-
ко это действует», — отметил 
Жириновский.  

А К Ц Е Н Т

Вакцинопрофилактика является 
самой действенной мерой, 
и надо сделать все возможное для того, 
чтобы вакцина была изготовлена 
в кратчайшие сроки

А К Ц Е Н Т

Для проведения карантина регионы 
должны подготовить медучреждения, 
санатории, где возможно обеспечить 
длительное медицинское наблюдение

1

— За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6343

СТОЛИЦА

ВРАЧИ ПРИСМОТРЯТ ЗА ВСЕМИ, 
КТО ПОДОЗРЕВАЕТ У СЕБЯ 
ИНФЕКЦИЮ
Любовь Проценко

Коронавируса в Москве, к сча-
стью, пока не обнаружено, за-
являют московские власти. 
Но контроль за всеми, кто мог 
попасть в зону риска зараже-
ния им, в городе налажен жест-
кий. Медосмотры проходят 
в аэропортах, в вузах, где учат-
ся китайские студенты, — сей-
час многие из них как раз воз-
вращаются с зимних каникул. 
А вчера на базе реабилитацион-
ного центра для инвалидов «Ца-
рицыно» открылось обсерваци-
онное пространство, где чело-
век, заподозрив у себя вирус, 
может провести какое-то время 
под наблюдением врачей. 

Во время эпидемий любой 
чих заставляет горожан повол-
новаться — не заразился ли? 
Чтобы не оставлять горожан 
один на один с этими страхами 
и в то же время, чтобы не пропу-
стить инфекцию, и создано этот 
пространство. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента труда и социальной за-

щиты населения Москвы, уже 
вчера туда мог приехать не 
только любой москвич, но и лю-
бой гражданин России, в слу-
чае, если у него нет явных при-
знаков проявления заболева-
ния, но тем не менее, он вернул-
ся из зоны вспышки вирусной 
инфекции. До момента, когда 
у него истечет инкубационный 
период, ему предложат пожить 
в отдельно стоящем трехэтаж-
ном здании вместимостью 150 
человек. Семью поселят вместе 
— для этого оборудованы более 
просторные комнаты, помеще-
ния для досуга, детские комна-
ты. Организацией временного 
проживания гостей, вплоть до 
их питания, займутся работни-
ки центра. Специалисты депар-
тамента здравоохранения возь-
мут под контроль их здоровье. 
Но это, еще раз подчеркиваю, 
только для здоровых. Людей 
с признаками даже сезонной 
инфекции типа ОРВИ, направ-
ляют на диагностику в город-
скую Инфекционную клиниче-
скую больницу №1.  

Между тем

Грипп хоть и с опозданием, но пришел в Россию. Специалисты Роспо-

требнадзора зафиксировали «расширение географического распро-

странения эпидемической заболеваемости гриппом и ОРВИ». За по-

следнюю неделю эпидемические пороги были превышены в 23 регио-

нах и восьми крупных городах. 

Пока заболевают в основном дети: и дошкольники, и школьники 7—14 

лет. Из всех респираторных штаммов, выделенных при тестировании 

заболевших, чаще всего встречается вирус гриппа В.

Вчера стало известно, что власти нескольких регионов приняли реше-

ние о введении карантина в детских садах и школах. Закрываются не 

все детские учреждения, а те, где количество заболевших превысило 

определенный порог. В частности, на внеплановые «каникулы» отпра-

вили детей в Курске, Тамбове, Смоленске.
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ГЕОГРАФИЯ 
В Сочи 
появился 
поселок 
Сириус

СВОЯ ЗВЕЗДА

Юлия Кривошапко 

В структуре Сочи на террито-
рии Имеретинской низменно-
сти появилась новая админи-
стративно-территориальная 
единица — поселок городского 
типа Сириус. Распоряжение о 
его создании подписал предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин.

На территории нового по-
селка сосредоточены объекты, 
построенные к Олимпиа-
де-2014, включая стадион 
«Фишт». Кроме того, там распо-
лагается образовательный 
центр для одаренных детей 
«Сириус», трасса «Форму-
лы-1».

По мнению руководства ре-
гиона, выделение Имеретин-
ской низменности в отдельную 
муниципальную единицу со-
здаст условия для развития тер-
ритории, которая все это время 
находилась «в тени» Сочи. Си-
риус планируют сделать дело-
вым, экономическим, культур-
ным и научным центром миро-
вого уровня.

Ранее среди жителей Имере-
тинской низменности власти 
провели референдум по вопро-
су создания нового поселка го-
родского типа. Подавляющее 
большинство его участников 
дали положительный ответ.  

ТРАНСПОРТ Минтранс предложил высаживать из пригородных 
электричек поющих и зловонных пассажиров

С песней на выход

Евгений Гайва 

В 
пригородных поездах 
могут запретить петь 
и играть на музыкаль-
ных инструментах, 
зато станут возвра-
щать деньги за неи-
спользованные биле-
ты. Такие изменения 
минтранс предложил 

внести в правила перевозки 
пассажиров и багажа железно-
дорожным транспортом.

Проект документа опубли-
кован для общественного обсу-
ждения. Ключевых изменений 
несколько. Во-первых, уточнят 
критерии, по которым наруши-
телей общественного порядка в 
пригородных поездах могут вы-
садить представители службы 
безопасности. Сейчас в прави-
лах указано лишь, что такие 
пассажиры нарушают правила 
проезда, общественный поря-
док и мешают спокойствию дру-
гих пассажиров.

Минтранс предлагает кон-
кретизировать норму, указав, 
что такой пассажир использует 
радиоприемники, магнитофо-

ны и другие звуковоспроизво-
дящие или электронные устрой-
ства, а также устройства звуко-
усиления. То есть продавцов 
ножниц, дождевиков, скатер-
тей, спиннеров и других полез-
ных в хозяйстве вещей с микро-
фонами у рта из электричек 
тоже попросят восвояси. Также 
снимать с поезда предлагается 
за игру на музыкальных инстру-
ментах, пение и «совершение 
иных действий, нарушающих 
спокойствие других пассажи-
ров». Среди таких действий, на-
пример, появление в вагоне 
в грязной одежде, распростра-
няющей зловонный запах. 

Во-вторых, минтранс пред-
лагает возвращать пассажирам 

деньги за неиспользованные би-
леты и для этого установить 
определенные критерии. Сей-
час утерянный или испорчен-
ный билет на поезд пригородно-
го сообщения не возобновляет-
ся, обратно получить за него 
деньги нельзя, так же как и за 
частично не использованные 
абонементные билеты. Если из-
менения примут, деньги можно 
будет получить обратно в тех 
случаях, когда билет был ку-
плен с использованием бескон-
тактных карт или электронных 
устройств с автоматизирован-
ными системами. Например, 
это может быть социальная, 
транспортная или платежная 
карта. 

Вернуть деньги за неисполь-
зованные или частично не ис-
пользованные абонементные 
билеты можно будет при соблю-
дении других условий. Напри-
мер, если пассажир внезапно 
заболел либо получил травму 
в результате несчастного слу-
чая. Также основанием будет 
смерть члена семьи пассажира. 
Эти случаи нужно будет под-
твердить документами.

Кроме того, пассажиры смо-
гут садиться в электричку без 
билета, если на станции нет би-
летной кассы или терминала са-
мообслуживания. Тогда проезд-
ной документ оформят прямо 
в поезде либо на станции назна-
чения, но без взимания допол-
нительной платы.

Большинство нововведений, 
которые предлагает минтранс, 
сделают поездки в электричках 
более комфортными, отметил в 
беседе с «РГ» председатель Со-
юза пассажиров Кирилл Янков.

Хотя некоторые положения 
вызывают вопросы. Например, 
включение громкой музыки и 
сейчас является администра-
тивным правонарушением. Но-

велла в том, что таких пассажи-
ров предложили высаживать. 
«Но я не уверен, что нужно вы-
саживать кого-то, если он пре-
кратил громко играть в ответ на 
замечания. Тут стоит действо-
вать по ситуации», — говорит 
Янков. К тому же громкость 
хотя бы теоретически можно 
определить объективно, изме-
рив каким-то прибором и опре-
делить, есть ли нарушение. 

Другой вопрос — дурно пах-
нущие пассажиры и люди в гряз-
ной одежде. Наверное, их нужно 
высаживать, потому что в ответ 
на замечание они не перестанут 
пахнуть, говорит Янков. Однако 
запахи не поддаются объектив-
ному измерению. Иногда чело-
век плохо пахнет из-за болезни. 
Не лишать же из-за этого досту-
па к электричкам. Так что право-
применение тоже должно быть 
правильным, замечает глава Со-
юза пассажиров.  

Громкая музыка в поезде 
и сейчас считается правонару-
шением.

А К Ц Е Н Т

Снимать с поезда предлагается за игру 
на музыкальных инструментах, пение 
и «совершение иных действий, наруша-
ющих спокойствие других пассажиров»

ТОРГОВЛЯ 

Россия откроет 
в Саудовской 
Аравии 
торгпредство

ВОСТОК 
ВСЁ БЛИЖЕ
Ирина Алпатова

Одна из самых консервативных 
мусульманских стран Ближне-
го Востока готова открыть две-
ри для российских поставщи-
ков. Консультативный совет 
(Меджлис аш-Шура) Саудов-
ской Аравии одобрил взаимное 
открытие торговых представи-
тельств с Россией.

Соглашение об учреждении 
торговых представительств 
страны подписали в 2019 году. 
Новое, 58-е по счету торгпред-
ство России откроется в столи-
це Саудовской Аравии уже этой 
осенью. «Соглашение крайне 
важное с точки зрения созда-
ния международной норматив-
но-правовой базы, позволяю-
щей учредить торгпредство. 
Ожидаем от саудовской сторо-
ны официальное уведомление о 
выполнении внутригосударст-
венных процедур, необходи-
мых для вступления соглаше-
ния в силу», — сказал «РГ» глава 
минпромторга России Денис 
Мантуров.

Россия не является основ-
ным партнером Саудовской 
Аравии в торговых и финансо-
вых вопросах, но есть перспек-
тивы развития, например в сек-
торе информационных техно-
логий. На данный момент на 
долю Саудовской Аравии при-
ходится всего лишь 0,35% рос-
сийского экспорта (подсчеты 
Центра международной торгов-
ли на основе данных ФТС за 11 
месяцев 2019 года). Однако 
стоимостные объемы в прошед-
шем году показали заметный 
рост. «По данным ФТС России, 
за 11 месяцев 2019 года товаро-
оборот вырос в полтора раза по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года и соста-
вил 1,6 млрд долл. Причем рос-
сийский экспорт увеличился на 
79% до 1,3 млрд долл.», — гово-
рит Денис Мантуров.

Основу экспорта составляет 
продукция АПК — в 2018 году 
доля этого сектора превышала 
65% в структуре всего экспор-
та России в Саудовскую Ара-
вию.  Почти 30% российского 
экспорта ячменя приходится 
сейчас на Саудовскую Аравию. 
Также мы экспортируем про-
дукцию черной металлургии, 
реализуем контракты в обла-
сти военно-технического со-
трудничества. Минпромторг 
России отмечает значительный 
потенциал для развития про-
мышленной кооперации, на-
пример в сфере авиастроения, 
производства нефтегазового 
оборудования, внедрения циф-
ровых технологий в различных 
индустриальных секторах.

С 2015 года Российский 
фонд прямых инвестиций и су-
веренный фонд Саудовской 
Аравии Public Investment Fund 
осуществляют капиталовложе-
ния в перспективные проекты 
на территории России.  

ДЕНЬГИ Нотариусы объяснили, 
как оформлять жилье 
с маткапиталом

Дети в доле

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата разъяснила острые юриди-
ческие моменты, связанные 
с покупкой жилья с помощью 
материнского капитала.

«К сожалению, не все знают 
о том, что в случае, если при по-
купке или строительстве жилья 
использовался материнский ка-
питал, закон обязывает родите-
лей выделить доли в объекте не-
движимости всем детям, — объя-
снили в Федеральной нотари-
альной палате. — Чтобы позже с 
недвижимостью не возникло 
проблем, необходимо оформить 
договор о выделении долей у но-
тариуса».

Закон обязывает подписать 
такой договор в течение полуго-
да после выплаты ипотечного 
кредита. Как подчеркивают 
в ФНП, в этом случае нотариус 
обязательно предоставит льго-
ту. После подписания договора 
сведения направляются в Пен-
сионный фонд и Росреестр.

«Многие получатели мате-
ринского капитала невнима-
тельно относятся к обязанности 
выделить детям доли в кварти-
ре, купленной в ипотеку, на га-
шение которой был использо-
ван материнский капитал, — по-
ясняют в Федеральной нотари-
альной палате. — Кто-то наме-
ренно «забывает» исполнить 
требования закона. Если доли 
не выделить в срок, с продажей 
квартиры могут возникнуть 
проблемы. Покупка такого жи-
лья может нести в себе серьез-
ный риск для новых владельцев 
— сделка может быть оспорена 
в дальнейшем».

На практике были случаи, 
когда сделки, где не все условия 
использования маткапитала со-

блюдены, оспаривались в суде. 
В результате страдали и добро-
совестные покупатели, и «за-
бывчивые» хозяева. Ведь проку-
ратура и Пенсионный фонд про-
водят проверки целевого ис-
пользования материнского ка-
питала.

Например, в декабре прош-
лого года суд обязал вернуть 
деньги некую жительницу Пер-
ми, которая за счет материнско-
го капитала купила жилье, но 
допустила правовые ошибки 
при оформлении. Женщина не 
выделила в новом доме доли не-
совершеннолетним детям, а за-
тем продала недвижимость. 
В итоге суд обязал пермячку 
вернуть неосновательно израс-
ходованные средства материн-
ского капитала. В случае же рас-
торжения сделки под ударом 
оказываются покупатели квар-
тиры. Так что теперь при покуп-
ке недвижимости появился еще 
один юридический риск, кото-
рый надо учитывать.

«Чаще всего проблемы, свя-
занные с правовой природой ма-
теринского капитала, возника-
ют при разделе или продаже жи-
лья, — поясняют в нотариате. — 
Если в первом случае — это вну-
трисемейный вопрос, то во вто-
ром он связан с правами третьих 
лиц, которые должны иметь га-
рантии того, что сделка соответ-
ствует закону и не будет оспоре-
на. Нотариусы рекомендуют по-
купателям недвижимости обра-
щать внимание на случаи, когда 
у собственников есть несовер-
шеннолетние дети и подробно 
интересоваться историей объ-
екта. Чтобы гарантированно за-
щититься от возможных рисков, 
лучше отдать предпочтение но-
тариальному удостоверению 
сделки».  

ОБЩЕСТВО В Новосибирске открылось 
бесплатное кафе для пенсионеров

Вкус встречи
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В 
просторное помещение 
кафе на Богдана Хмельниц-
кого корреспондент «РГ» 

зашел под конец благотвори-
тельной «смены» и еле успел по-
пробовать вкуснейшую гречку с 
курицей и домашний винегрет. 
Даже организаторы бесплатной 
столовой для пенсионеров не 
рассчитывали, что в Новосибир-
ске формат моментально станет 
настолько востребованным.

— Новосибирцы оказались 
невероятно отзывчивыми. Наш 
формат работает в Москве и 
Санкт-Петербурге, откуда, соб-
ственно, все началось, так что 
есть с чем сравнивать. 

Еще три года назад Александ-
ра и ее супруг владели чешской 
пивной в Санкт-Петербурге и не 
думали о благотворительности. 

Все изменил Сергей Христофо-
рович, 88-летний пенсионер, не-
ожиданно для владельцев, а воз-
можно, и для самого себя забред-
ший в бар. Накормим его бес-
платно — решили супруги. Он 
стал завсегдатаем, хотя к алкого-
лю не притрагивался. Иногда 
клал на барную стойку 200 ру-
блей, хотя хозяева с удовольстви-
ем кормили его и даром. А потом 
пропал. Тогда, вспоминает Алек-
сандра, будто что-то переключи-
лось. Мы сообщили в соцсетях, 
что готовы кормить пенсионеров 
бесплатно, хотя и не ждали, что 
кто-то придет. Сначала появи-
лась одна бабушка, потом приве-
ла подружку, а те — еще четверых. 

— Через несколько месяцев 
мы поняли, что готовы кормить 
пожилых людей бесплатно и 
нам это нравится больше, чем 
поить молодежь за деньги, — 
вспоминает Александра Синяк.

— Зал в Новосибирске вмеща-

ет около 70—80 посетителей, — 
говорит волонтер Лариса Фоми-
ных. — В первый день пришло 
около ста гостей, во второй уже 
больше двухсот. Пенсионеры 
приходят к нам в основном за об-
щением. Бывают бабушки чуть 
ли не в норковых шубах, с мани-
кюром: но дети уехали в столицу, 
знакомых не осталось. А здесь 
они находят новых друзей. Ся-
дут за столик, моментально пе-
резнакомятся, телефонами об-
меняются — и жить веселее.

Те, кто приходят впервые, не-
редко несут целую пачку чеков, 
считают своим долгом объя-
снить: вот у меня пенсия десять 
тысяч, вот за коммуналку от-
дал, вот лекарства необходимые 
купил, и две тысячи рублей 
осталось. Но в «Добродомике» 
главное, чтобы человек был 
опрятный, вел себя пристойно, 
а уж что привело его в гости — 
дело десятое.  

Сядут за столик, моментально перезнакомятся, телефонами обменяются — и жить веселее.

— Публикацию комментирует 
Вадим  Эйленкриг
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ЭНЕРГЕТИКА В Северной 
Осетии запущена самая 
высоконапорная ГЭС 
страны

Сила
большой воды

Сергей Тихонов

В Северной Осетии запущена Зарамагская ГЭС-1, 
крупнейшая электростанция в республике и третья по 
мощности ГЭС на Северном Кавказе. Это самая высо-
конапорная гидроэлектростанция в нашей стране: по-
ток воды подается на турбины с высоты 619 м.

В церемонии ее запуска приняли участие вице-пре-
мьер Юрий Борисов, глава Минэнерго России Алек-
сандр Новак, генеральный директор «РусГидро» Нико-
лай Шульгинов, руководитель Ростехнадзора Алексей 
Алешин.

Отвечая на вопрос корреспондента «РГ», Юрий Бо-
рисов отметил, что гидроэнергетика — одна из самых 
дешевых форм генерации и необходимо дальнейшее 
расширение ее доли в энергосистеме России.

Мощность запу-
щенной гидроэлек-
тростанции состав-
ляет 346 МВт. Про-
ектная выработка 
электроэнергии — 
842 млн кВт•ч. Вы-
ход электростанции 
в сеть позволит со-
кратить дефицит 
электроэнергии в 
Республике Север-
ная Осетия — Ала-
ния с 80% до 30%. 
Станция обладает 
возможностью бы-
стро изменять, в 
том числе наращи-
вать мощность, что 
особенно важно в 
период пиков по-
требления электро-
энергии.

С вводом в эксплуатацию Зарамагской ГЭС-1 об-
щая мощность электростанций в республике выросла 
в четыре раза, уровень энергообеспеченности увели-
чился с 20% до 70%. «Благодаря своей мощности и вы-
сокой маневренности Зарамагская ГЭС-1 повысит 
надежность энергоснабжения всего Северо-Кавказ-
ского региона», — отметил генеральный директор 
«РусГидро» Николай Шульгинов.

Заместитель гендиректора «УК ГидроОГК» Юрий 
Миронов рассказал, что «вместо плотины и создания 
крупного водохранилища был проложен деривацион-
ный тоннель — отвод воды от русла реки длиной 14 254 
метра, 14-километровый путь вода преодолевает за 80 
минут». Кроме того, здесь использованы крупнейшие в 
России турбины ковшового типа, которые применяют-
ся на ГЭС при очень больших напорах воды. В них струя 
воды, летящая с большой скоростью, ударяется о сере-
дину ковша турбины, из-за чего колесо проворачивает-
ся, подставляется под нее следующий ковш. В комплекс 
также входит бассейн суточного регулирования (БСР) с 
емкостью до 144 тыс. кубометров воды, предназначен-
ный для ее накопления перед подачей на турбины ГЭС. 
Высота плотины 50 м, длина 277 м, ширина по подошве 
330 м, объем насыпи 1,586 млн кубометров.

Пуск ГЭС позволит вытеснить из топливного балан-
са Северного Кавказа около 270 тысяч тонн условного 
топлива. Проще говоря, гидроэлектростанция предо-
твратит ежегодные выбросы в атмосферу окислов азо-
та в количестве 3,5 тысячи тонн, окислов серы — 8,2 ты-
сячи тонн, золы — 3 тысяч тонн, углекислого газа — 420 
тысяч тонн. 

Поскольку водохранилище ГЭС небольшое, его воз-
действие на микроклимат будет незначительно и про-
слеживается лишь в радиусе 100 метров от побережья. 
Специалисты отмечают принятый в проекте ГЭС боль-
шой запас сейсмостойкости плотины. Предусмотрен 
ряд противооползневых мероприятий, в частности, со-
оружение обводного тоннеля длиной 1160 метров и ди-
аметром 5 метров на случай схода оползней, а также 
значительный запас высоты гребня плотины над уров-
нем водохранилища.

Зарамагская ГЭС-1 является частью единого гидро-
энергетического комплекса Зарамагских ГЭС, вклю-
чающего также Головную ГЭС, которая обеспечивает 
подачу очищенной от песка воды в тоннель ГЭС-1.

Идея построить такую гидроэлектростанцию в этих 
краях появилась еще в 1976 году. Строительство нача-
лось в 1978 году, но уже в конце следующего десятиле-
тия из-за проблем с финансированием практически 
остановилось.

Возобновить его удалось только в 2006 году после 
передачи стройки под контроль «РусГидро». Уже в 2009 
году была введена в эксплуатацию верхняя ступень 
комплекса — головная ГЭС мощностью 15 МВт. В 2015 
году была завершена проходка деривационного тонне-
ля, в 2017 году начато возведение здания ГЭС. Юрий 
Миронов отметил, что в перспективе возможно строи-
тельство Зарамагской ГЭС-2 мощностью 50 МВт.  

В здании Зарамагской ГЭС находятся два гидроагрегата, каж-
дый мощностью 173 МВТ.

Гендиректор «РусГидро» Николай Шульгинов показывает 
новую ГЭС вице-премьеру Юрию Борисову и главе минэнерго.

Поток воды под-
ается на турбины 
с высоты 619 
метров. Мощность 
электростанций 
республики выро-
сла в четыре раза, 
а дефицит элек-
троэнергии сокра-
тился с 80% до 30%
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СЛЕДСТВИЕ  В Москве 
женщине, посадившей 
ребенка за руль, избрали 
меру пресечения

Докатилась

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет по Москве объявил, что 
готов в ближайшее время предъявить обвинение в со-
вершении уголовного преступления жительнице сто-
лице, которая, будучи в нетрезвом состоянии, посади-
ла за руль одного своего ребенка, а второго разместила 
в той же машине.

Как объяснили корреспонденту «РГ» в следствен-
ном ведомстве, 25-летняя гражданка подозревается в 
совершении преступления по статье 151.2 Уголовного 
кодекса РФ — «вовлечение несовершеннолетнего в со-
вершение действий, представляющих опасность для 
жизни несовершеннолетнего».

Напомним, 25 января этого года дама, будучи в со-
стоянии алкогольного опьянения, в салоне каршерин-
гового автомобиля «допустила к управлению тран-
спортного средства малолетнего ребенка». На заднем 
сиденье в этот момент сидел еще один ребенок. 

Вчера эта женщина посетила следователя СК по его 
настоятельной просьбе и на допросе объяснила, что за 
руль она посадила 
9-летнего сына «по 
его просьбе».

В СК даме избра-
ли меру пресечения 
— подписку о невые-
зде. В ближайшее 
время ей предъявят 
обвинение. 

Уголовная ста-
тья, которую предъ-
явили лихой автоле-
ди, очень неприят-
ная. Она карает за 
вовлечение несо-
вершеннолетнего в систематическое употребление ал-
коголя, одурманивающих веществ, в занятие бродяж-
ничеством или попрошайничеством. По первой части 
этой статьи взрослого накажут обязательными работа-
ми на срок до четырехсот восьмидесяти часов либо ис-
правительными работами на срок от года до двух лет. 
Это в лучшем случае. В худшем — арест от трех до ше-
сти месяцев либо срок до четырех лет.

Но у москвички часть вторая этой статьи, что зна-
чительно хуже. В этой части записано следующее : «То 
же деяние, совершенное родителем, педагогическим 
работником либо иным лицом, на которое законом 
возложены обязанности по воспитанию несовершен-
нолетнего, наказывается ограничением свободы на 
срок от двух до четырех лет». И это самое мягкое нака-
зание. Так как далее идут арест от четырех до шести ме-
сяцев либо срок до пяти лет.

Важный момент — это наказание не распространя-
ется на случаи вовлечения детей в бродяжничество, 
если это «совершено родителем вследствие стечения 
тяжелых жизненных обстоятельств, вызванных утра-
той источника средств существования или отсутстви-
ем места жительства».  

СОБЫТИЕ Чем удивит посетителей 
международная книжная выставка в Минске

Открытая книга
Юрий Сизов 

С
егодня в Минске открыва-
ется XXVII Международ-
ная выставка-ярмарка. В 

белорусской столице заплани-
ровано более 500 встреч и ди-
скуссий, посвященных литера-
турному наследию. О програм-
ме ярмарки, гостях и новинках в 
Союзном государстве расска-
зал министр информации РБ 
Александр Карлюкевич.

Во-первых, пояснил ми-
нистр, в этом году представи-
тельство России — почетного го-
стя выставки — будет особенно 
широким и ярким. Торжествен-
ное открытие российского стен-
да, а также презентация проекта 
«Президентская историческая 
библиотека. Серия «Победа» со-
стоится 5 февраля с участием 
ведущих изданий, авторов книг, 
литературоведов, полиграфи-
стов и маркетологов.  

В год празднования 75-й го-
довщины Великой Победы кни-
гоиздатели представят произве-

дения военной тематики, а по-
сетители почтового стенда, ор-
ганизованного «Почтой Рос-
сии» и «Белпочтой», смогут 
проникнуться духом победного 
1945 года. 

«У посетителя будет возмож-
ность бесплатно отправить по-
здравительную открытку вете-
рану Великой Отечественной 
войны. Выставка социализиру-
ется, приобретает более широ-
кие масштабы», — отметил ми-
нистр.

В Минске ожидают много 
знаковых имен современной ли-
тературы, добавил он. Уже под-
твердили свое участие в фев-
ральском фестивале Александра 
Маринина и Татьяна Устинова, 
прибудут и солидные авторы по-
пулярной серии «Жизнь замеча-
тельных людей». Приглашен и 
известный российский писа-
тель-маринист Николай Черка-
шин, который на этот раз приве-
зет свою новинку «Брестские 
врата» — роман, посвященный 
Брестской крепости.

Кроме того, уточнил ми-
нистр, ожидается большая ко-
горта писателей из разных реги-
онов СГ, которые активно со-
трудничают с Беларусью, пере-
водят ее поэтов, прозаиков, а 
сейчас прибудут на VI Между-
народный симпозиум «Писа-
тель и время». 

На площадке национального 
стенда России запланированы 
встречи с писателями и поэта-
ми, тематические «круглые сто-
лы», презентации творческих 
работ, обзоры книжных нови-
нок, многочисленные мастер-
классы, автограф-сессии, кон-
курсы и викторины.

Слоган книжного форума 
этого года — «Беларусь — от-
крытая книга», который при-
глашает с 5 по 9 февраля позна-
комиться с новинками более 
300 экспонентов из 30 стран 
ближнего и дальнего зарубе-
жья. 

Продолжение темы читайте 
на с. 13

Министр информации Республики Беларусь  Александр Карлюкевич: В этом году представительство России — 
почетного гостя выставки — будет особенно широким и ярким.

СУД Красноярского врача 
оштрафовали за помощь 
уклонисту от армии

«Липа»
на три миллиона

Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

Военная контрразведка по 
Центральному военному окру-
гу и полиция Красноярского 
края задержали врача краево-
го центра по подозрению в по-
лучении взятки. Согласно ма-
териалам дела, заведующий 
урологическим отделением 
Красноярской межрайонной 
клинической больницы № 4 
поставил призывнику ложный 
диагноз.

Справка помогла молодому 
человеку получить освобожде-
ние от военной службы по при-
зыву. Помощь, разумеется, ме-
дик оказал не бесплатно —  сум-
ма вознаграждения составила 
50 тысяч рублей. 

— Выявить это преступление 
и собрать необходимые доказа-
тельства удалось благодаря 
оперативной информации, — 
пояснили в УФСБ региона.

В результате в отношении 
уролога возбудили уголовное 
дело по ч. 3 ст. 290 УК РФ — «По-
лучение должностным лицом 
взятки за незаконные дейст-
вия».  Суд признал врача ви-
новным, назначил штраф в три 
миллиона рублей и наложил 
запрет заниматься врачебной 
деятельностью в течение трех 
лет.

— Несмотря на то что осу-
жденный обжаловал приговор, 
красноярский краевой суд 
оставил решение первой ин-
станции без изменения, — доба-
вили в краевом ФСБ.

Между тем, по подсчетам 
специалистов, в Красноярском 
крае ежегодно насчитывают 
около 150 уклонистов от служ-

бы в армии — это, естественно, 
те, кого удалось поймать. Боль-
шинство из них пользуется 
услугами многочисленных сай-
тов, предлагающих за немалую 
сумму избавить молодого чело-
века от армии на якобы «закон-
ных основаниях». Однако, как 
отмечают в краевом военкома-
те, «липовые» справки на мед-
комиссии обнаруживаются 

сразу же, и ответственность за 
это лежит, в первую очередь, на 
призывнике. «Для уклонистов 
это грозит штрафом до 200 ты-
сяч рублей, арестом до шести 
месяцев или лишением свобо-
ды до двух лет».

По словам экспертов, при-
чины стремления любой ценой 
уклониться от призыва в армию 
нужно искать, в первую оче-
редь, в образе жизни современ-
ной молодежи.  

— Это, конечно же, тлетвор-
ное влияние социальных сетей, 
а также такой образ жизни, ко-
торый можно назвать потреби-
тельским. Многие молодые 
люди живут лишь ради себя, не 
поступаясь своим удобством ни 
в чем, — считает председатель 
Совета ветеранов Краснояр-
ского края Анатолий Самков.  

Архив Суворова

Сейчас Суворов готов 
делиться воспомина-
ниями в  цифровом 

формате.
— Доступ к услуге имеет лю-

бой человек, не только ветера-
ны, но и родственники погиб-
ших, — пояснил Сергей Конов, 
заведующий военно-истори-
ческим залом Дома офицеров 
Центрального военного окру-
га. Она абсолютно бесплатна. 
Все, для кого недоступны сов-
ременные цифровые техноло-
гии, кто не умеет пользоваться 
интернетом или есть пробле-
мы с доступом в эту сеть, мо-
гут приходить в дни и часы ра-
боты музея. Мы будем оказы-
вать помощь в оцифровке фо-

тографий, в передаче инфор-
мации. Если попросят — пере-
носить на цифровые носители, 
которые нужно принести с со-
бой.

Единственное, что не смогут 
обеспечить на пункте военные 
специалисты — это восстановле-

ние поврежденных частей фото 
или ретуширование снимков. С 
этим придется идти к реставра-
торам. 

— Эта фотография сделана в 
1943 году. Мне тут 19 лет. На 
войне фотографироваться было 
некогда. Так что от боевой моло-

дости сохранилось всего два 
снимка: этот и тот, где мы сня-
лись всем взводом, — поясняет 
ветеран Владимир Эккельман и, 
задумавшись, добавляет: — По-
падут фото в интернет, и одно-
полчане найдутся, себя узна-
ют…

Всероссийский проект «До-
рога памяти» стартовал осе-
нью прошлого года. Его глав-
ный замысел — сделать доступ-
ным для каждого документаль-
ные свидетельства о Великой 
Отечественной войне. На одну 
платформу стекаются данные 
о фронтовиках, партизанах, 
тружениках тыла, блокадни-
ках. В федеральной базе уже 
более 400 тысяч имен. До сих 

пор со свободным сканирова-
нием документов возникали 
проблемы. В процесс были 
включены только военкоматы, 
но в их работу постороннему 
человеку необходимо было 
«вписаться»: договориться о 
свободном времени, выделе-
нии консультанта.

Екатеринбург первым рас-
ширил возможности, подоб-
ные пункты оцифровки фрон-
товых документов запустят в 
других крупных городах. Бли-
жайшее открытие — в Сама-
ре.  

Оцифровать фронтовые фотогра-
фии и документы теперь можно в 
специальном пункте. Услуга бес-
платная.

В СК даме избрали 
меру пресечения — 
подписку о невые-
зде. Скоро ей 
предъявят
обвинение 
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Что за шум

Также обсуждается возможность не штрафо-
вать жильцов за громкие звуки в новогоднюю 
ночь и в день рождения.

Ответственным будет владелец квартиры и за дру-
гие нарушения, совершенные арендаторами. 

Сейчас, например, часто возникают вопросы, кто 
должен заплатить за поврежденное имущество при 
залитии квартиры, если жилье сверху сдается. Сам 
собственник кран открытым не оставлял, а арендато-
ры, которые забыли закрыть вентиль, быстро съез-
жают. 

По действующим сейчас нормам отвечать должен 
тот, кто причинил вред, в итоге жильцам снизу добить-
ся возмещения ущерба почти невозможно. «Соседи 
остаются один на один не с собственником, который 
понятен, есть в реестре, и который может реально по-
влиять на ситуацию, а с людьми, которые в квартире 
находятся», — отмечает Петровская. 

Осложняет ситуацию еще и то, что вскоре при обра-
щении в суд необхо-
димо будет указы-
вать данные хотя бы 
одного документа 
ответчика. Выя-
снить паспортные 
данные, номер во-
дительского удосто-
верения, ИНН или 
СНИЛС непросто и 
в отношении собст-
венника жилья, а 
узнать данные арен-
даторов почти нере-
ально.

Если же поправки в ЖК будут приняты, ответст-
венным в любом случае будет собственник жилья. 
Как заметил президент Московской торгово-про-
мышленной палаты Владимир Платонов, похожий по-
рядок действует сейчас для автомобилистов при фик-
сации нарушений автоматическими камерами: 
«Никто же не выясняет, кто сидит за рулем автомоби-
ля, где зафиксировано нарушение? Административ-
ный штраф приходит собственнику автомобиля. Это 
уже его головная боль — искать кого-то, спрашивать, 
зачем ты нарушил. Он оплачивает штраф перед госу-
дарством, а дальше в порядке регресса имеет право 
что угодно делать».

Предлагается устранить в ЖК и еще один правовой 
пробел — обязать не нарушать права соседей собст-
венников нежилых помещений в многоквартирном 
доме. Сейчас считаться с соседями, согласно кодексу, 
должны лишь пользователи жилых помещений. Меж-
ду тем множество жалоб от жильцов поступает как 
раз на расположенные на первых этажах домов мага-
зины, рестораны и прочие заведения. Зачастую имен-
но от них самые сильные шумы и запахи, которые ме-
шают жить.

Ольга Павлова надеется, что к концу весенней сес-
сии закон «будет не просто внесен в Госдуму, но и при-
нят».  
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Плач ребенка, 
гудение воды 
в трубах, 
шаги — эти шумы
не станут поводом 
для штрафа
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«Попадут фото в интернет, и однополча-
не найдутся, себя узнают», — говорит 
ветеран Владимир Эккельман, который 
одним из первых оцифровал документы

Помощь медик 
оказал не бесплат-
но —  сумма
вознаграждения 
составила
50 тысяч рублей

ВЫСТАВКА 

«Империя 
и Кавказ» 
показывает 
шедевры 
оружейного 
искусства 

КОНВОЙ ЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВА 
Владимир Емельяненко 

В музее декоративного искус-
ства открылась необычная вы-
ставка «Империя и Кавказ. 
Оружие, обмундирование, рат-
ные традиции. XIX — начало XX 
века». Ее экспозиции через во-
енный быт и оружие рассказы-
вают о войнах на Кавказе и в За-
кавказье в XIX веке, знамени-
том на весь мир кавказском 
оружии и культуре военной 
службы.

Один из ключевых посылов 
выставки — как после серии 
войн Российской империи с 
двумя другими империями, Ос-
манской (Турция) и Персид-
ской (Иран), а также попавши-
ми в перекрестье имперских 
амбиций кавказскими горцами 
начали складываться кавказ-
ская культурная традиция и 
кавказское сообщество.  Через 
регалии горцев, русских каза-
ков и солдат выставка расска-
зывает, какие земли были при-
соединены к России и как быв-
шие враги становились воинст-
вующими, а потом культурны-
ми соседями. Это показано че-
рез материальную культуру. 
Например, через личные вещи 
генерал-фельдмаршала князя 
А.И. Барятинского, завоевавше-
го Восточный Кавказ, и проти-
востоявшего ему имама Шами-
ля. Знакомство с бытом и пере-
пиской этих героев Кавказской 
войны объясняет, как Кавказ-
ская война запустила механизм 
сложного культурного взаи-
мовлияния России и Кавказа. 

Один из впечатляющих раз-
делов — оружие. Особое внима-
ние уделено оружейным цен-
трам Инчхе, Амузги (оба Дагес-
тан), Тбилиси (Грузия), Курча-
лой (Чечня), Нальчик (Кабар-
дино-Балкария) и знаменитым 
мастерам Кавказа. Многие уни-
кальные предметы холодного и 
огнестрельного оружия из 
частных коллекций не имеют 
аналогов в музейных собрани-
ях и показываются впервые. 
Это знаменитые кинжалы чер-
кесских мастеров Базалая и 
Чиллы, клинки тифлисского 
мастера Геурка Элиарова, пи-
столеты, произведения ювели-
ра Иосифа Папова и много еще 
чего, что лучше видеть своими 
глазами. 

Особый раздел посвящен 
Собственному Его Император-
ского Величества Конвою — 
уникальному военному форми-
рованию. Оно охраняло импе-
ратора и его семью. Сначала в 
Конвое служили представители 
множества народов Северного 
Кавказа и Закавказья — линей-
ные, кубанские и терские каза-
ки, крымские татары, грузины, 
осетины и представители мно-
гих других кавказских народов. 
Позже, к началу XX века, жизнь 
на Кавказе стала более мирной, 
чем сто лет назад, и оружие по-
степенно превратилось из во-
енного атрибута в элемент на-
ционального костюма. 

Однако с началом Первой 
мировой войны кинжалы и 
шашки кавказских горцев 
вновь потребовались для защи-
ты Родины. В августе 1914 года 
из добровольцев — жителей Се-
верного Кавказа и Закавказья, 
не подлежавших призыву, была 
сформирована Кавказская ту-
земная конная дивизия. В исто-
рию она вошла еще как кавказ-
ская «Дикая дивизия». Выстав-
ка рассказывает о том, как ее 
участники стали героями Пер-
вой мировой войны, как и поче-
му они были разделены на «бе-
лых» и «красных», а потом нес-
праведливо забыты. 

Выставка работает до 5 
апреля.  

Уникальное ору-
жие из частных 
коллекций не 
имеет аналогов 
и показывается 
впервые 
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ПОЛИЦИЯ Мошенники 
обманули свыше 
300 автовладельцев

Пропали вместе 
с машинами

Михаил Фалалеев

Сразу в пяти городах группа аферистов организовала 
сеть салонов, предлагающих автовладельцам помощь 
в продаже своих машин. Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщила, что преступное со-
общество действовало в Москве, Белгороде, Орле 
и Курске. «Работали» они с 2017 года.  

По словам Ирины Волк, они зарегистрировали не-
сколько юридических лиц и арендовали помещения, 
в которых организовали автосалоны. Аферисты брали 
у граждан автомобили с сопроводительными докумен-
тами под реализацию, обещая продать их в короткие 
сроки и на выгодных условиях. При этом выполнять 
обязательства перед клиентами не намеревались — эти 
якобы официальные салоны с офисами просто исчеза-
ли. По сути, это была хорошо организованная массо-
вая автокража. В итоге автовладельцы лишались тран-
спортных средств и оставались без денег. Всего от их 
действий пострадало более 300 человек. Сумма причи-
ненного им ущерба превысила 100 миллионов рублей.

Аферу раскрыли сотрудники Главного управления 
экономической безопасности и противодействия кор-
рупции МВД России совместно с коллегами из Белго-
родской и Орловской областей. Возбуждены уголов-
ные дела, шестеро фигурантов взяты под стражу, еще 
двое объявлены в розыск.  

Впрочем, это не единственный способ обмануть че-
ловека, желающего через автосалон продать свой авто-
мобиль. Известен прием, когда вместо новой машины 
вам продают битую, но хорошо отремонтированную 
и с «откорректированным» пробегом. А могут предло-
жить вложить деньги в какой-нибудь автомобиль и 
сразу же сдать его в аренду. Пусть «капает» 30 процен-
тов в месяц. Потом и деньги, и машина исчезают.  

АРСЕНАЛ Производство 
С-400 для Индии началось 
в России

«Триумф» 
на экспорт

Александр Степанов

Россия начала производство зенитных ракетных си-
стем С-400 «Триумф» для их поставок в Индию. 

Индия полностью выполняет свои обязательства по 
оплате поставок ЗРС С-400, контракт на поставку кото-
рых был заключен между странами в октябре 2018 года.

Как рассказал РИА Новости министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров, концерн «Алмаз-
Антей» уже приступил к изготовлению этих систем 
противовоздушной обороны. «В целом все обязатель-
ства, взятые на себя сторонами, выполняются в пол-
ном объеме», — подчеркнул Мантуров. В рамках кон-
тракта Россия должна поставить Индии пять полков 
С-400 «Триумф». Стоимость сделки оценивается в 5,43 
миллиарда долларов. В сентябре 2019 г. в правительст-
ве РФ заявили, что аванс за комплексы уже получен.  

Традицией уже стало то, что в эту крупнейшую для 
России сделку попытались вмешаться американцы. 
В США стали оказывать давление на Индию и грозить 
санкциями.  Вместо «Триумфов» Нью-Дели предложи-
ли закупить американские комплексы противоракет-
ной обороны THAAD и истребители F-35A.

Индийские военные отказались от такого «роскош-
ного» подарка. Истребители F-35A, по заявлениям ин-
дийских военных, вообще не интересуют военно-воз-
душные силы страны.  

Первую партию С-400 в Индию должны поставить в 
течение одного года после получения аванса, а значит, 
первые комплексы поступят в страну в конце 2020 — 
начале 2021 года. Завершение поставок «Триумфов» 
планируется в первой половине 2025 года.  

ПРОЕКТ Скидка на оплату штрафов распространится не только 
на водителей, но и на других нарушителей

Наказание 
с дисконтом

Владимир Баршев 

В 
проекте Процессуаль-
ного кодекса об адми-
нистративных право-
нарушениях предус-
мотрена возможность 
у п л а т ы  ш т р а ф а  с 
50-процентной скид-
кой за большинство 
нарушений. Не только 

за нарушения Правил дорожного 
движения. Об этом говорится в 
ответе минюста на запрос  ТАСС. 

Проект нового КоАП предус-
матривает 1666 составов адми-
нистративных правонарушений, 
сообщили в ведомстве. При этом 
проектом Процессуального 
КоАП предлагается распростра-
нить возможность уплаты адми-
нистративного штрафа в поло-
винном размере на все админи-
стративные правонарушения, за 
исключением грубых, а также от-
дельных нарушений в области 
дорожного движения.

Таким образом, заявляют в 
минюсте, особый порядок упла-
ты административного штрафа в 
размере половины суммы нало-
женного административного 

штрафа распространится более 
чем на 1000 проектируемых со-
ставов административных пра-
вонарушений. То есть под воз-
можность уплаты штрафа с ди-
сконтом подпадут 60 процентов 
всех составов административ-
ных правонарушений, предусмо-
тренных в новом проекте КоАП.

В действующем КоАП воз-
можность уплаты половины от 
суммы назначенного штрафа 
распространяется только на пра-
вонарушения в области дорож-
ного движения. При этом исклю-
чается такая возможность для 
опасных и повторных наруше-
ний. Таким образом, она распро-
страняется только на 124 соста-
ва нарушений из более 1800, 

предусмотренных в кодексе. Это 
всего около  7 процентов.

Напомним, что воспользо-
ваться скидкой можно при упла-
те штрафа в течение 20 дней по-
сле вынесения постановления. А 
если постановление пришло по 
почте позже, то срок можно вос-
становить, обратившись непо-
средственно в подразделение, 
которое его вынесло. Или по суду.  
Как отметили в минюсте, в про-
екте Процессуального КоАП эта 
норма сохранена. 

Возможность оплаты поло-
вины штрафа появилась в КоАП 
в декабре 2014 года. Она была 
введена для того, чтобы повы-
сить собираемость штрафов. То 
есть заинтересовать водителей 

своевременно платить за нару-
шения. 

Благодаря этому автомобили-
сты стали активно проверять, не 
числятся ли за ними штрафы. 
Сервис по проверке штрафов на 
официальном сайте Госавтоин-
спекции — самый популярный ре-
сурс. Если всеми сервисами на 
сайте ГИБДД в прошлом году  
граждане воспользовались 820 
миллионов раз, то проверкой 
штрафов  — 500 миллионов раз. 

Надо сказать, что когда эта 
поправка вносилась в действую-
щий КоАП, она вызвала массу 
возражений. Однако Госдума 
все-таки приняла этот проект. За 
пять лет он показал свою эффек-
тивность. Сейчас собираемость 
штрафов за нарушения Правил 
дорожного движения составляет 
практически 80 процентов. Поэ-
тому логично распространить 
эту практику и на другие соста-
вы нарушений. 

Еще было бы логично распро-
странить ее и на местные штра-
фы. Такие, например, как штраф 
за стоянку на газоне.  

Что же касается возможности 
восстановления срока уплаты 

штрафа со скидкой, то она появи-
лась в КоАП только в прошлом 
году. Причем после соответству-
ющего решения Конституцион-
ного суда. Тогда автовладелец, ко-
торый получил так называемое 
письмо счастья после истечения 
20-дневного срока, обратился в 
суд, оспаривая невозможность 
оплатить половину штрафа из-за 
того, что срок пропущен не по его 
вине. И суд решил, что это дейст-
вительно недопустимо. 

Напомним, новая редакция 
КоАП и совершенно новый закон 
— Процессуальный КоАП выве-
шены для общественного обсу-
ждения на портале проектов нор-
мативных актов regulation.gov.ru. 
Предполагается, что они будут 
приняты до конца года и должны 
вступить в силу с 1 января 2021 
года. Но пока к этим документам 
много вопросов.  

Оплатить штраф со скидкой можно 
будет не только за нарушение 
Правил дорожного движения.

А К Ц Е Н Т

Проект нового КоАП предусматривает 
1666 составов нарушений, 
50-процентную скидку предполагается 
распространить на 1000 составов

РЕШЕНИЕ 

Обвиняемого 
в шпионаже 
суд оставил 
под стражей

ФЛЕШКА 
С СЕКРЕТОМ
Владимир Полетаев

Вчера в Москве Первый апелля-
ционный суд общей юрисдик-
ции признал законным продле-
ние до 29 марта срока содержа-
ния под стражей обвиняемого в 
шпионаже американца Пола 
Уилана.

В связи с секретностью ма-
териалов дела рассмотрение 
жалобы защиты обвиняемого 
на меру пресечения прошло в 
закрытом судебном заседании. 
Постановление суда первой ин-
станции оставлено без измене-
ния.

В суде сообщили, что следст-
вие по делу Уилана закончено, 
он и его адвокаты знакомятся с 
материалами предварительно-
го расследования. 

О задержании Уилана в Мо-
скве ФСБ сообщила в конце 
2018 года. По заявлению спец-
службы, Уилана схватили во 
время шпионской акции, ему 
грозит от 10 до 20 лет колонии. 
У задержанного есть граждан-
ства США, Канады, Ирландии и 
Великобритании. 

По словам брата Уилана — 
Дэвида, Пол — бывший морской 
пехотинец и приехал в Москву 
на свадьбу.

Известно, что Уилан регу-
лярно посещал Россию с 2007 
года. Официально он работал 
старшим менеджером в сфере 
корпоративной безопасности в 
компании BorgWarner, которая 
занимается производством ав-
томобильных компонентов. 
Фабула дела официально не 
раскрывается из-за секретно-
сти. Ему предъявлено обвине-
ние в шпионаже по статье 276 
УК РФ.

Уилан вину не признает. 
Свое уголовное преследование 
он считает провокацией и на-
зывал «абсурдным политиче-
ским похищением».

Адвокат обвиняемого Вла-
димир Жеребенков ранее сооб-
щал журналистам, что сотруд-
ники ФСБ при задержании Уи-
лана нашли у него флешку, ко-
торую ему передал товарищ.  

МЧС   Лесные 
пожары будут 
тушить вместе 

САМОЛЕТЫ 
НА ДВОИХ
Тимофей Борисов

МЧС, минприроды и Рослесхоз 
объединяют усилия перед нача-
лом нового пожароопасного се-
зона. В частности, возможно 
уже этим летом десантников-
пожарных Рослесхоза в трудно-
доступные места будет достав-
лять авиация МЧС России.

По крайней мере такие дого-
воренности уже достигнуты в 
рамках созданной межведомст-
венной рабочей группы мин-
природы и МЧС. Ранее привле-
кать авиационную группиров-
ку МЧС России к доставке по-
жарных-десантников Авиале-
соохраны к местам возгораний 
мешало лесное законодательст-
во. Согласно действующему Ле-
сному кодексу силы МЧС могут 
подключаться к тушению ле-
сных пожаров только, если 
огонь угрожает населенным 
пунктам. Иначе спасателей мо-
гли бы привлечь за нецелевое 
расходование средств вплоть 
до уголовной ответственности.  

Разделить зоны ответствен-
ности за тушение пожаров 
в лесу было плохой идеей, и все 
это давно поняли, но сделать 
ничего не могли. Теперь же, ви-
димо, договоренности достиг-
нуты и с надзорными инстан-
циями. 

Кроме того,  все заинтересо-
ванные ведомства договори-
лись о проведении совместных 
проверок готовности к предсто-
ящему пожароопасному сезо-
ну. Подготовлены и изменения 
в Правила тушения.  Как сооб-
щили в пресс-службе Рослесхо-
за, предлагается исключить не-
обслуживаемые зоны и все 
ошибочно включенные в них 
территории.  Это тоже большая 
проблема, которая связана с 
разделением зон ответственно-
сти за лес,  в котором есть труд-
нодоступные территории , ко-
торые никто никогда не тушил.

Решить эту проблему пред-
лагается путем передачи пол-
номочий по проведению всех 
видов лесоустроительных ра-
бот на федеральный уровень. 
Соответствующий законопро-
ект уже внесен на рассмотре-
ние в правительство Россий-
ской Федерации.  

КАДРЫ Предельный возраст 
для руководителей вузов и НИИ 
предложено повысить 

70 лет для ректора — 
не возраст

Владислав Куликов

Ректоры вузов и руководители 
научных учреждений смогут на-
ходиться на своем посту до свое-
го 70-летия, а в исключительных 
случаях и дольше. При этом срок 
службы в должности ректора бу-
дет ограничен 15 годами.   

Правительственная комис-
сия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела пакет 
инициатив, прописывающих 
правила для ректоров вузов и ди-
ректоров НИИ. Причем нововве-
дения интересны не только са-
мим руководителям, но и тем, 
кто мечтает занять их место: не-
которые предлагаемые новации 
приоткрывают окно возможно-
стей для карьеры. 

Предлагается внести в Трудо-
вой кодекс норму, повышающую 
до 70 лет предельный возраст на-
хождения в должности ректора 
университета или руководителя 
научной организации. При этом 
в отдельных случаях, предусмо-
тренных федеральным законом, 
срок пребывания в должности 
ректора или руководителя науч-
ной организации может продле-
ваться и после 70 лет. Исключе-
ния могут быть предусмотрены, 
например, для МГУ, Санкт-Пе-
тербургского университета и т.п.

При этом вводятся ограниче-
ния: одно лицо не может заме-
щать должность ректора вуза 
или руководителя научной орга-
низации больше трех сроков, а 
срок одного контракта не может 
превышать пяти лет.

«Введение законопроектом 
особых правил, касающихся ус-
ловий замещения должности 

ректора вуза или руководителя 
научной организации, связано 
со спецификой работы, — расска-
зал заместитель председателя 
правления Ассоциации юристов 
России Станислав Александров. 
— Сам по себе возраст, превыша-
ющий 65 лет, не препятствует 
успешному управлению образо-
вательными и научными органи-
зациями». 

Например, по его словам, в 
США, Великобритании и Фран-
ции вовсе не установлен пре-
дельный возраст для руководи-
телей научных организаций и 
университетов.

«Непрерывное нахождение 
на руководящем посту в науч-
ном институте или университе-
те одного и того же человека в те-
чение долгого времени нередко 
ведет к стагнации деятельности 
организации, сдерживает про-
фессиональный рост кадров, — 
говорит Станислав Александ-
ров. — Поэтому предлагается вве-
сти новые рациональные прин-
ципы. Предельный возраст нахо-
ждения на руководящем посту в 
университете или научной орга-
низации может быть продлен, 
при этом максимальный срок 
нахождения человека в должно-
сти не будет превышать 15 лет». 

Как сообщают в АЮР, по со-
стоянию на май прошлого года, 
средний возраст ректоров 50 ве-
дущих российских университе-
тов составляет 58 лет.

Другой проект прописывает 
полномочия президента вуза и 
научного руководителя НИИ.  
Закон разрешает вводить такие 
должности, но их функции не 
конкретизированы.  

ИНИЦИАТИВА Разработан порядок проверки 
пунктов диагностики автомобилей

ГАИ на техосмотре
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция будет 
проводить внеплановые 
проверки операторов те-

хосмотра. Соответствующее по-
ложение о контроле за органи-
зацией и проведением ТО раз-
работало МВД. 

Проект постановления пра-
вительства, утверждающего 
этот документ, выложен для об-
щественного обсуждения на 
портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru. 

Согласно этому документу 
МВД должно в 6-месячный срок 
разработать и утвердить «инди-
каторы риска нарушения обяза-
тельных требований организа-
циями, аккредитованными в 
установленном порядке на пра-
во проведения техосмотра, и по-
рядок оформления заданий 
уполномоченным должност-
ным лицам МВД России на про-
ведение мероприятий по госу-
дарственному контролю за дея-
тельностью операторов техос-
мотра». 

При этом все мероприятия 
могут проводиться  как при уча-
стии операторов техосмотра, 
так и без взаимодействия с 
ними. Государственный контр-
оль будет заключаться в прове-
дении внеплановых выездных 
проверок операторов техосмо-
тра, проведении контрольных 
закупок, а также систематиче-
ском наблюдении за деятель-
ностью операторов. 

Для проведения такой выезд-
ной проверки достаточно моти-
вированного представления 
должностного лица, например, 
о том, что оператор техосмотра 
выдает диагностические карты 
без проведения техосмотра. Об 
этом также могут заявить дру-

гие операторы ТО. Проверка 
должна быть проведена в тече-
ние 15 дней с момента получе-
ния представления.

Результаты проверок в тече-
ние трех дней должны быть вы-
ложены на сайте ведомства. 
Если выявлены нарушения, то в 
течение трех дней информация 
об этом должна быть направле-
на в Российский союз автостра-
ховщиков, который проводит 
аккредитацию операторов те-
хосмотра. 

Также документ предусма-
тривает порядок обжалования 
действий проверяющих и ре-
зультатов проверки. Причем не 
только судебный. 

Постановление правительст-
ва должно вступить в силу 8 
июня 2020 года вместе с по-
правками в закон о техосмотре.  
Напомним, что согласно этим 
поправкам, операторы техосмо-
тра должны сделать три фотог-
рафии автомобиля: до проведе-

ния ТО, во время и после. При 
этом фотографии прикрепля-
ются к диагностической карте и 
указываются координаты места 
съемки. Они не должны более 
чем на 150 метров отстоять от 
координат самого пункта ТО.

Сама диагностическая карта 
будет электронной. Но можно 
будет попросить распечатать на 
бумаге ее копию. 

Для пунктов ТО вводится 
расчет пропускной способно-
сти. То есть пункт не сможет вы-
дать диагностических карт 
больше, чем может принять ма-
шин. 

А РСА, перед тем как аккре-
дитовать оператора техосмо-
тра, должно провести выездную 
проверку его пунктов. 

Также вводится штраф за 
управление машиной, не про-
шедшей техосмотр.  

Будет введен госконтроль за опера-
торами техосмотра. Проверки могут 
быть внеплановые.

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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— Все о ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»  
rg.ru/auto
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ГОСДУМА Получение 
российского гражданства 
упростят

Паспорт 
для родителей

Татьяна Замахина

Госдума проголосовала за расширение круга лиц, име-
ющих право на ускоренное получение гражданства РФ. 
Законопроект, который поможет воссоединиться се-
мьям и привлечь в РФ дополнительные трудовые ре-
сурсы, прошел первое чтение.

Правительство предложило давать гражданство РФ 
в упрощенном порядке всем иностранцам, чьи дети 
уже имеют российские паспорта и достигли 18 лет. Как 
объяснил на заседании замминистра МВД Игорь Зу-
бов, сейчас правило распространяется только на не-
трудоспособных родителей взрослых детей.

Вступление закона в силу (это произойдет через 90 
дней после опубликования) позволит создать комфор-
тные условия для воссоединения семей, а также поло-
жительно скажется на рынке труда в РФ, подчеркнул 
Зубов. Новшество, по оценкам его ведомства, позволит 
России получить порядка 50 тыс. новых граждан в год. 
И в основном это будут опытные, квалифицированные 
кадры, как показывает практика, сказал замминистра.

Зубова спросили, не будут ли иностранные мигран-
ты заводить детей в РФ с целью получения гражданст-
ва. Замминистра в ответ подчеркнул, что Россия доста-
точно избирательно подходит к вопросам гражданст-
ва. «Мы не открываем, как вы говорите, шлюзы кому 
попало, — заявил он. — Мы предоставляем такую воз-
можность, и если есть обстоятельства, препятствую-
щие получению гражданства, человек его не получит».

В законопроекте особо отмечено, что дети соиска-
теля гражданства должны быть дееспособными и со-
вершеннолетними. Это является предупредительной 
мерой — чтобы паспорта РФ получали те иностранцы, 
которые поддерживают родственные отношения со 
своей семьей и взрослыми детьми.  
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ХОЧЕШЬ ГУДЕТЬ — СТОЙ

Константин Волков

В индийском Мумбае власти начали интересный эк-
сперимент по борьбе с шумом на улицах. Как известно, 
на индийских дорогах стоит постоянный шум, так как 
водители любой маневр сопровождают звуковым сиг-
налом. Это касается и ожидания на светофорах — чем 
меньше времени остается до зеленого сигнала, тем ак-
тивнее люди жмут на клаксон, поторапливая нерасто-
ропное устройство.

Чтобы отучить сигналить, полиция Мумбая в по-
рядке эксперимента установила на пяти самых загру-
женных перекрестках так называемый светофор нака-
зания. Рядом поставили измерители шума, и как толь-
ко уровень громкости превышает 85 децибел (шум 
свыше этого уровня признан медиками вредным для 
здоровья), светофор тут же переключается на новый 
отсчет времени ожидания. Допустим, на табло было 
пять секунд до зеленого света, а после того, как все за-
гудели, снова стало 99 секунд. «Наши мумбаикары 
(так называют мумбайских водителей. — «РГ»), кото-
рые привыкли сигналить без конца, должны усвоить 
таким тяжелым способом, что постоянно жать на клак-
сон не выход», — отметил глава дорожной полиции ме-
гаполиса Мадхукар Пандеи.

О такой инициативе мумбайская полиция рассказа-
ла в своем Twitter. Начинание вызвало массовое одо-
брение со стороны читателей. Многие из них, как выя-
снилось, призывают и к более жестким мерам, напри-
мер, штрафовать за каждый звук сигнала. С другой сто-
роны, некоторые называют эту меру бессмысленной, 
потому что «очень много водителей не умеют пользо-
ваться ни поворотниками, ни как-то еще обозначать 
свои намерения, а могут только дудеть».  

ВО ФРАНЦИИ СТАЛО 
АНОМАЛЬНО ТЕПЛО
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Многие французы в начале этой недели сменили свите-
ра с плащами на футболки и безрукавки, запаслись 
солнцезащитными очками и отправились на пляж. 
Причем имели на это полное право: за сто с лишим лет, 
что здесь существует метеорологическая служба, в 
стране не сталкивались с необычной жарой, что при-
шла к французам в первые дни февраля. Судите сами. 
На юго-западе в Стране Басков температура зашкали-
вала за психологический порог в 25 градусов. В Биар-
рице, на Атлантическом побережье, градусник днем 
показывал 26,6 градуса, в то время как рекордным ста-
ло местечко Камбо-ле-Бан, что в департаменте Атлан-
тические Пиренеи. Там столбики термометров добира-
лись до отметки в 27,8 градуса, что свойственно, как 
утверждают метеорологи, исключительно для летних 
месяцев — июля или августа. Жарко было на Лазурном 
Берегу, где температура не опускалась ниже 24 — 25 
градусов. Небывалое тепло посетило центральные рай-
оны страны. В Париже воздух прогревался до 17 — 18 
градусов, а в Лионе до 20.

Столь необычный природный феномен в местной 
метеослужбе объяснили теплыми воздушными масса-
ми, пришедшими в Европу с юго-запада из субтропи-
ческой Атлантики, а также мощным антициклоном, 
образовавшимся в Северной Африке.  Эксперт-метео-
ролог Этьен Капикян считает, что нынешний темпера-
турный пик не связан с климатическим потеплением. 
Но то, что он оказался столь внушительным, по мне-
нию эксперта, является проявлением климатических 
изменений. 

ИДЕЯ Британия 
откажется 
от машин 
на дизеле 
и бензине

ПЕРЕСЯДУТ 
НА БАТАРЕЙКИ
Диана Ковалева

После 2035 года в Британии не-
возможно будет купить авто-
мобиль, который работал бы на 
дизеле или бензине. С витрин 
салонов исчезнут даже гибрид-
ные авто, а останутся лишь ма-
шины на водородном топливе и 
электричестве. Такое решение 
принято в рамках амбициоз-
ных планов Альбиона сокра-
тить число углеводородных вы-
бросов до нуля к 2050 году.

Два года назад британское 
правительство объявило о пла-
нах запретить продажи дизель-
ных и бензиновых автомобилей 
к 2040 году. Лондон даже выпла-
тил местным властям по 40 мил-
лионов фунтов стерлингов на 
борьбу с выбросами. Это вклю-
чало размещение рекламы эко-
логических типов авто, а также 
поощрение использования об-
щественного транспорта. Но 
впоследствии эксперты посчи-
тали, что, если Альбион хочет 
стать «углеродно нейтральным» 
к 2050 году, переставать прода-
вать машины на вредном топли-
ве надо скорее. Вот премьер 
страны Борис Джонсон и решил 
перенести «день икс» на 5 лет, 
назвав это первым шагом в под-
готовке к 26-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, ко-
торая пройдет в Глазго в ноябре. 
Британские СМИ поддержива-
ют климатические инициативы, 
но дружно хватаются за голову: 
сегодня на дизельные и бензи-
новые машины приходится по-
чти 90 процентов продаж авто-
мобильной отрасли. Хватит ли 
15 лет на то, чтобы сделать их 
«зеленых» собратьев как мини-
мум не дороже, а также обеспе-
чить им подходящие условия 
вроде достаточного количества 
зарядочных станций? И где га-
рантия, что батареи у тех же са-
мых электромобилей не будут 
столь же пагубными для приро-
ды, как выхлопы? Их же когда-то 
придется отправлять в утиль…

Тем временем на роль «зеле-
ной экономики номер один» 
также претендует Франция. В 
2017 году она тоже заявила о 
своем намерении запретить 
продажи авто на дизеле и бен-
зине после 2040 года. А парла-
мент Норвегии собирается за-
претить продажу машин на 
вредном топливе после 2025 
года.  

РЕЗОНАНС Президентская гонка в США обернулась скандалом

Кокус преподнес фокус

Александр Гасюк

С
тарт президентской 
избирательной кам-
пании в США обе-
рнулся беспреце-
дентным провалом 
для Демократиче-
ской партии. При об-
работке бюллете-
ней, поданных на го-

лосовании партийных активи-
стов (кокусах) в штате Айова, 
произошел серьезный техниче-
ский сбой.

Кокусы в провинциальном, 
но символически важном штате 
Айова считаются барометром 
американской предвыборной 
кампании и традиционно от-
крывают сезон праймериз — 
внутрипартийных выборов, по 
итогам каждая из партий опре-
делит своего кандидата в прези-
денты США. Но из-за сбоя итоги 
кокусов до сих пор не обнародо-
ваны, а каждый из претендентов 
от Демпартии на роль хозяина 

Белого дома уже объявил себя 
победителем.

Произошедший у демокра-
тов конфуз стал настолько оче-
видным, что организаторы в 
лице местной партийной ячей-
ки признали — их подвела новая 
технология передачи результа-
тов в избирательный штаб. Дей-
ствующая на основе специаль-
ного приложения к смартфону, 
она была разработана в том чи-
сле для минимизации рисков 
кибератак на избирательный 
процесс. Но даже при полном 
отсутствии желающих взломать 

ее хакеров, о чем уже официаль-
но заявили демократы, про-
грамма фатально «заглючила».

Фаворитами на роль канди-
дата от Демпартии на предстоя-
щих 3 ноября президентских 
выборах считаются бывший ви-
це-президент Джозеф Байден, 
сенатор от штата Вермонт Бер-
ни Сандерс, сенатор от Масса-
чусетса Элизабет Уоррен, мэр 
города Саут-Бенд в штат Индиа-
на Пит Буттеджадж.  

Из-за сбоя в системе голосования демократы не смогли сразу определить победителя в штате Айова.

А К Ц Е Н Т

Программа для обработки голосов 
на кокусах Демократической партии 
дала фатальный сбой без всякого 
внешнего вмешательства

Кстати

Во вторник вечером президент США Дональд Трамп выступит перед на-

цией с посланием «О положении в стране» (англ. — State of the Union 

address). Обращение будет произнесено в прайм-тайм перед обеими 

палатами американского конгресса и станет третьим по счету для Трам-

па, а также последним перед выборами президента в ноябре.

«Тема послания — великое возвращение Америки. В своем обращении 

президент изложит видение неиссякаемого оптимизма. Он призовет 

конгресс работать с ним, чтобы продолжать строить инклюзивную эко-

номику, где наименее обеспеченные граждане быстрее многих достига-

ют успеха и где люди любого происхождения обнаруживают новые воз-

можности», — анонсировали в Белом доме предстоящую программную 

речь президента. Ожидается, что центральной темой станут достигну-

тые под его руководством экономические успехи США, в том числе за-

ключение торгового соглашения с Китаем. Это один из главных предвы-

борных козырей Трампа.

Как предрекает издание The Hill, харизматичный Дональд Трамп не упу-

стит возможность напрямую обратиться ко всем американским изби-

рателям для новых атак на своих политических оппонентов. Кстати, в 

зале для выступления в них недостатка не будет — прямо за спиной пре-

зидента расположится спикер палаты представителей США Нэнси Пе-

лоси — лидер группы законодателей-демократов, безуспешно добиваю-

щихся импичмента хозяина Белого дома. Голосование по этому вопро-

су в контролируемом республиканцами сенате состоится уже на этой 

неделе и, согласно всем прогнозам, президент США будет оправдан.

ДЕМОНТАЖ ЖУКОВА  

Петр Лихоманов

Последний в Одессе барельеф маршалу Победы Геор-
гию Жукову был снесен боевиками так называемых 
«Национальных дружин» (молодежное крыло неона-
цистского полка «Азов» — прим. «РГ»). Он находился на 
стене философского факультета Одесского националь-
ного университета имени Мечникова (ОНУ). Там в 
1946—1948 годах находился штаб Одесского военного 
округа. Как заявили сами неонацисты местным СМИ, 
фактическое разрешение на демонтаж они получили 
от ректората ОГУ, где барельеф якобы сняли с баланса, 
но не спешили уничтожить в соответствии с законом 
«о декоммунизации». Снят с баланса министерства 
культуры и бюст Жукова в Харькове. Правда, его 
участь пока не очевидна. Городская власть в лице не-
безызвестного Геннадия Кернеса обещает не только 
отстоять бюст, но и вернуть имя маршала центрально-
му проспекту, который сегодня носит имя генерала-
диссидента Петра Григоренко.

Напомним, ранее Украинский институт националь-
ной памяти (УИНП) отчитался о сносе примерно 3 ты-
сяч различных советских памятников, из которых чуть 
менее половины — памятники Ленину. Следует обра-
тить внимание на избирательность применения зако-
на «о декоммунизации», а также на случаи его расши-
рительного толкования. Решения о сносе памятников 
или переименованиях принимаются не только в Киеве, 
но и на местах. В законе есть оговорка, что памятники 
героям войны и воинам-освободителям не подлежат 
«декоммунизации», но для украинских неонацистов 
оставлена лазейка — достаточно не признать памятник 
памятником, и явочным порядком «снять с баланса», 
что и случилось в Одессе.  

Узел Идлиба
И астанинский процесс 
доказал свою состоя-
тельность уже через год 

после его создания. Резко сни-
зился уровень насилия на земле, 
состоялся Конгресс сирийского 
национального диалога в Сочи. 
По его итогам были приняты до-
кументы, которые и легли в 
основу того политического про-
цесса, который мы сейчас на-
блюдаем, включая 12 принци-
пов урегулирования. Именно 
астанинский процесс помог но-
вому специальному посланнику 
Генерального секретаря ООН по 
Сирии господину Педерсену 
сформировать работоспособ-
ные структуры из оппозиции, 
правительственной делегации и 
делегации гражданского обще-
ства, согласовать порядок их ра-
боты, правила процедуры и так 
далее. Подчеркну, это делалось 
при постоянной последователь-
ной поддержке России, Турции и 
Ирана, вопреки действиям за-
падных стран, которые пыта-
лись сорвать формирование 
Конституционного комитета. В 
результате его работа началась 
на год позже, чем могла бы на-
чаться в случае выполнения 
теми же нашими германскими и 
французскими коллегами дого-
воренностей, достигнутых на 
саммите России, Турции, Фран-
ции и Германии в Стамбуле осе-
нью 2018 года. Но тем не менее 
комитет начал работу. А парал-
лельно с этим астанинский про-
цесс, как вы знаете, дал старт 
концепции зон деэскалации.

Были согласованы четыре та-
ких зоны, все они были сформи-
рованы. В трех бывших зонах 
(они уже не зоны деэскалации) 
восстановлена власть законного 
правительства. И вооруженная 
оппозиция присоединилась к по-
литическому процессу. Те же, кто 
представляет террористические 
структуры, квалифицированные 
в качестве таковых Советом Без-
опасности ООН, сгрудились в по-
следней зоне деэскалации Ид-
либ, а также вокруг Алеппо, 
Хамы и близлежащих районов. 
По этой зоне есть отдельные до-
говоренности, достигнутые меж-

ду президентами России и Тур-
ции. Дважды эта тема рассматри-
валась в сентябре 2018 года, за-
тем в октябре 2019 года. В обоих 
случаях приняты конкретные до-
кументы, предполагающие обя-
зательства Москвы и Анкары как 
«кураторов» этого «идлибского» 
формата, прежде всего в том, что 
касается обеспечения безопа-
сности гражданских лиц, достав-
ки гуманитарной помощи, про-
довольствия, медикаментов и 
других гуманитарных грузов, 
обеспечения безопасности в це-
лом с точки зрения прекращения 
конфликта. Было заключено со-
глашение о том, что там объявля-

ется перемирие, прекращение 
огня — с оговоркой, что террори-
стические группировки из спи-
сков Совета Безопасности ООН 
под режим прекращения огня не 
подпадают и подпадать не могут. 
Одновременно была достигнута 
договоренность, что внутри этой 
зоны деэскалации создается 
10—20-километровая демилита-
ризованная полоса. Это было 
сделано для того, чтобы сокра-
тить риски атак изнутри идлиб-
ской зоны со стороны радикаль-
ных элементов по сирийским 
объектам — и военным, и гра-
жданским, и по российской воен-
но-воздушной базе Хмеймим, ко-
торая десятки раз становилась 
объектом нападений с использо-
ванием ударных беспилотников.

Я в понедельник разговари-
вал в очередной раз с моим кол-
легой, министром иностранных 
дел Турции Мевлютом Чавушо-
глу, наши военные находятся в 
постоянном контакте. К сожале-
нию, на данном этапе турецкая 
сторона не смогла выполнить 
пару ключевых обязательств, ко-
торые призваны были разре-
шить проблему Идлиба в корне. 
Первое обязательство — отмеже-

вать ту вооруженную оппози-
цию, которая сотрудничает с 
турками и готова к диалогу с пра-
вительством в рамках политиче-
ского процесса, от террористов 
«Джебхат ан-Нусры», которая 
мимикрировала в «Хейят Тахрир 
аш-Шам» (группировки запре-
щены в РФ. — Прим. «РГ»). Обе 
эти организации включены в 
террористические списки Сове-
та Безопасности ООН, поэтому 
ни «нусровцам», ни их новой ин-
карнации в Идлибе делать нече-
го. Максимум, о чем мы догова-
ривались (и это уже было в 2019 
году), — что режим тишины, если 
он будет уважаться всеми, дол-

жен соблюдаться. Но даже после 
повторного, в третий раз, напо-
минания по линии России и Тур-
ции в адрес всех, кто находится в 
идлибской зоне, бандиты, о кото-
рых я упомянул, не прекращали 
своих провокационных дейст-
вий.

И вот буквально на днях име-
ла место очередная попытка ата-
ки ударным беспилотником на 
нашу базу Хмеймим. Она была 
пресечена средствами ПВО, ко-
торые имеются на базе. А обстре-
лы сирийских позиций и гра-
жданских объектов за пределами 
идлибской зоны проводятся ре-
гулярно. Еще одна причина тако-
го положения заключается в том, 
что эта демилитаризованная 
10—20-километровая полоса 
внутри идлибской зоны не была 
создана, и об этом тоже мы на-
помнили нашим турецким пар-
тнерам. Будем продолжать доби-
ваться выполнения всех пунктов 
решений, которые принимали 
президенты. При этом поступает 
информация о развертывании 
турецких войск у идлибской 
зоны, о том, что начинаются бое-
столкновения между ними и по-
дразделениями сирийской ар-

мии. Наши военные отслежива-
ют эту ситуацию. По нашим дан-
ным, о которых Генеральный 
штаб уже сообщал, турецкие во-
енные выдвигались на опреде-
ленные объекты внутри идлиб-
ской зоны деэскалации, не пре-
дупредив об этих передвижени-
ях. Поэтому мы не смогли преду-
предить сирийскую армию. Уда-
ры были нанесены, турецкая сто-
рона грозится предпринять от-
ветные действия. Это все, конеч-
но, весьма и весьма печально. И 
мы призываем строго выполнять 
сочинские договоренности по 
Идлибу 2018 и 2019 годов. Вто-
рой аспект, связанный с рисками 
и угрозами, которые проистека-
ют из идлибской зоны деэскала-
ции, заключается в перемеще-
нии сотен боевиков, включая, 
как я понимаю, «нусровцев» и 
бойцов «Хейят Тахрир аш-Шам» 
(группировки запрещены в РФ. — 
Прим. «РГ»), из идлибской зоны 
деэскалации в Ливию для того, 
чтобы наращивать боевые дейст-
вия и в этой стране. Так что еще 
раз подчеркну: в одиночку, как 
вы понимаете, с учетом всех фак-
торов, которые я упомянул, эту 
проблему решить Россия не мо-
жет. Но Россия может добиваться 
безусловного добросовестного 
выполнения в полном объеме тех 
договоренностей, которые суще-
ствуют по Идлибу. И об этом мы 
говорим с нашими турецкими 
партнерами.

Недавно президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган во вре-
мя визита в Киев высказался 
по поводу положения крым-
ских татар. Как вы можете 
прокомментировать прозву-
чавшие оценки?

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: В отношении пози-
ции Турции по крымским тата-
рам не прозвучало ничего ново-
го. Президент Эрдоган на перего-
ворах с президентом Путиным, 
которые проходят регулярно по 
нескольку раз в год, выступает с 
таких же позиций. Нам этот под-
ход Анкары, эти оценки извест-
ны. Вчера Кремль уже комменти-
ровал этот вопрос. Мы исходим 
из того, что нужно посмотреть на 

происходящее в Крыму своими 
глазами, а не со стороны. Все те, 
кто побывал в Крыму (а таких все 
больше и больше), причем не 
только деятели культуры, кото-
рые участвуют в различных фе-
стивалях (например, фестивале 
джаза в Коктебеле), в гуманитар-
ных форумах, не только предста-
вители гражданского общества и 
бизнеса, но и многие политики, 
приезжающие в том числе из За-
падной Европы, из натовских 
стран, члены их парламентов, 
сразу же понимают: все, что го-
ворится о нарушениях прав че-
ловека в отношении крымских 
татар в Крыму, является просто 
откровенной ложью. И все при-
зывы к России допустить ино-
странных наблюдателей — это от 
лукавого, разговоры в пользу 
бедных. Если кто-то хочет прие-
хать — пожалуйста, ради бога, ни-
каких проблем нет. Проезжайте 
через территорию Российской 
Федерации по нашему прекра-
сному мосту. Все, кто хотел, дав-
но уже побывали на полуостро-
ве, давно все уже увидели. Но вот 
эти ребята особо настырно тре-
буют допуска наблюдателей 
только для того, чтобы заехать с 
территории Украины. Тем самым 
они подчеркивают политизиро-
ванный характер своей затеи. 
Наверное, именно эти люди бу-
дут поддерживать преступный 
замысел Джемилева и прочих ли-
деров «меджлиса крымско-та-
тарского народа» (признан экс-
тремистской организацией и за-
прещен в РФ. — Прим. «РГ»), кото-
рые объявили, что в начале мая 
они пойдут походом на Крым и 
ни перед чем не остановятся. 
Собственно, западные и вообще 
иностранные поборники такого 
отношения к проблеме крым-
ских татар подпитывают подоб-
ного рода инициативы, которые 

могут очень плохо кончиться. По 
крайней мере, нарушить безопа-
сность крымчан мы ни в коем 
случае не позволим. Президент 
Эрдоган имеет приглашение по-
сетить Крым. Он его не отверг, 
приглашение было сделано в свя-
зи с предстоящим открытием 
крупнейшей мечети в Симферо-
поле. Никогда при украинской 
власти в Крыму не строились ме-
чети, и тогда никто вообще не ду-
мал о каких-то религиозных пра-
вах крымских татар. Вы знаете, 
что язык крымских татар обрел 
статус государственного вместе 
с русским и украинским только 
после возвращения Крыма в со-
став России. И знаете, что поли-
тическая реабилитация состоя-
лась только после возвращения 
Крыма в состав России. Да и зе-
мельная амнистия тоже прои-
зошла именно сейчас. Поэтому 
ни единого факта о том, что ка-
кие-то права крымских татар 
либо другой любой народности в 
Крыму нарушаются, никто ни-
когда не представил. Я очень рас-
считываю, что наши турецкие 
соседи будут проводить все-таки 
свою линию по отношению к Ук-
раине, с одной стороны, и к Кры-
му — с другой, объективно. Не бу-
дут подыгрывать тем самым на-
ционалистически настроенным 
политикам-радикалам, которые, 
собственно и планируют вот эти 
акции походов на Крым, включая 
применение силы. И не будут 
стимулировать подобные на-
строения путем попыток прибе-
гать к бандеровской риторике. 

Полный текст беседы с главой 
МИД России Сергеем Лавровым 
читайте в ближайших номерах 

1

— Видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1820542

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Турция не намерена обострять отношения с Россией из-за ситуации в 

сирийском Идлибе, президенты двух стран могут провести во вторник 

телефонные переговоры, заявил турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган. 

В свою очередь пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков 

подтвердил РИА Новости, что телефонный разговор руководителей Рос-

сии и Турции во вторник не исключается.

А К Ц Е Н Т

Президент Эрдоган имеет приглашение 
посетить Крым. Он его не отверг
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Боевики «Нацдружин» срывают последний в Одессе барельеф 
памяти Жукова.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Посол Италии в России Паскуале Терраччано рассказал «Российской газете», 
почему не использует «Твиттер» и  какие сюрпризы в сфере культуры ждут россиян 

Куртка с капучино
Евгений Шестаков

Когда вы узнали о том, что 
вам предстоит стать по-
слом в России, что вы сдела-
ли? Предложу вам на выбор 
четыре варианта ответа, а 
вы назовите верный. Первый 
— отправились покупать те-
плую шубу. Второй — занялись 
поиском преподавателя, что-
бы экспресс-методом выу-
чить русский язык. Третий — 
взяли билеты в Рим, чтобы 
уговорить начальство от-
править вас в другую страну. 
Четвертый — пошли в мага-
зин, чтобы прикупить книг о 
русской культуре и русских 
традициях. 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Здесь подхо-
дит несколько ответов, кроме 
одного. Нужно сказать, что я 
сам попросил тогдашнего пре-
мьера Италии Паоло Дженти-
лони назначить меня послом 
именно в Москву. Поэтому 
ехать в Рим и просить его пере-
играть это решение выглядело 
бы странным шагом с моей сто-
роны. А вообще первое, что я 
сделал, когда узнал о новом на-
значении в Москву, — открыл 
бутылку хорошего итальянско-
го шампанского. Затем я дейст-
вительно пошел в магазин и ку-
пил только все-таки не шубу, а 
куртку-аляску, такую теплую. 
Я тогда находился в Лондоне и 
действительно выбрал хоро-
ший книжный магазин, где как 
следует закупился литерату-
рой, посвященной русской 
истории, традициям. После 
чего принял для себя решение 
изучить русский язык, хотя, по 
сути, приступил к урокам, 
только оказавшись здесь, в Мо-
скве. 

Как бы вы оценили сегодня 
свои успехи в изучении русско-
го? Как «продвинутый» уро-
вень или еще «начинающий»? 
Читаете ли вы стихи на рус-
ском языке? Знаете ли что-
либо наизусть? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я бы сказал, 
что это уровень «начинающе-
го», но многообещающего «на-
чинающего». Мне удалось про-
честь заметку, вышедшую в 
«РГ» накануне, до того, как я 
получил ее перевод от наших 
прекрасных переводчиков. А 
вот стихи я вообще не очень 
люблю читать ни на каких язы-
ках. Я больше поклонник про-
зы. Но это не означает, что я 
прозаичен...

Вы родом из Неаполя. Это со-
вершенно особая часть Ита-
лии, она не похожа ни на что, 
у нее есть свой характер. Су-
ществует такой стереотип, 
что неаполитанцы, когда 
разговаривают, активно же-
стикулируют, они очень эмо-
циональны и страшно чувст-
вительны. Но вы не похожи на 
типичного неаполитанца. 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Потому что 
есть два типа неаполитанцев — 
горячие и холодные. Холодные 
неаполитанцы, к числу которых 
я причисляю себя, почти ничем 
не отличаются от россиян. Поэ-
тому мне так хорошо здесь, в 
Москве.

Я читал в одном из ваших ин-
тервью, что вам кажется не-
правильным, когда российские 
производители выпускают 
товары, которым дают на-
звания такие, как в Италии. 
Например, делают россий-
ский сыр пармезан или песто. 
Почему вы не согласны с та-
ким подходом? Как вы отно-
ситесь к проводимой Россией 
политике импортозамеще-
ния в сфере продовольствия?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Необходимо 
сказать, что все эти санкции и 
контрсанкции — чрезвычайно 
печальная история, которая, я 
надеюсь, как можно скорее 
должна остаться в прошлом. 
Политика импортозамещения, 
в целом принятая российской 
администрацией, вполне по-
нятна. Однако мне кажется, что 
есть некоторая граница, когда 
речь заходит о попытках заме-
стить и даже почти что сфаль-
сифицировать те продукты, ко-

торые никогда не производятся 
за пределами определенной 
территории. Очень простой 
пример. В России можно делать 
прекрасное вино. Но вряд ли 
имеет смысл называть его 
«Кьянти», потому что вино 
«Кьянти» обладает определен-
ными характеристиками как 

раз в силу того, что произво-
дится в долинах Кьянти. Я в це-
лом полагаю, что Россия уже 
очень развитая страна, с ог-
ромным рынком, и российские 
потребители имеют право на 
качественные и подлинные 
продукты. Безусловно, заме-
нять и замещать продукты, ко-
торые являются базовыми, 
имеет смысл, это вполне понят-
но. Но когда мы выходим за 
рамки базовых продуктов и го-
ворим о тех продуктах, кото-
рые являются всемирно из-
вестными, здесь есть риск пра-
ктически какого-то обмана по-
требителя. Потому что даже на 
юге Италии, если говорить о 
том же пармезане, существуют 
сыры, которые напоминают его 
по характеристикам и даже по 
вкусу. Но они никогда не будут 
называться пармезаном, пото-
му что там другое молоко, там 
другая почва, другая вода, дру-
гие традиции производства. А 
пармезан является таковым и 
носит это название именно по-
тому, что производится на 
определенной территории по 
определенным традиционным 
технологиям. Кроме того, гово-
ря о пармезане, я говорил о 
том, что в отношении этого 
сыра, мне кажется, произошла 
техническая ошибка. Даже с 
учетом контрсанкций парме-
зан, на мой взгляд, не следова-
ло включать в список запре-
щенных для поставок в Россию 
продуктов, поскольку это не 
свежий сыр, а безлактозный. 
По действующим нормативам 

сыры, которые не содержат 
лактозу, могут быть допущены 
к импорту в Россию. Я об этом 
не раз говорил моим россий-
ским друзьям, писал предста-
вителям органов власти, поэто-
му надеюсь, что эта ошибка в 
отношении пармезана будет 
исправлена.

Вы со знанием дела говорите о 
продуктах, а сами умеете го-
товить? Например, что-ни-
будь не итальянское — салат 
оливье или борщ?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я к кухне от-
ношусь активно, но все-таки с 
точки зрения употребления 
пищи, а не ее приготовления. О 
пармезане я говорю так подроб-
но просто потому, что это один 
из моих любимых продуктов. С 
точки зрения потребителя, я 
могу отметить, что в Москве по-
трясающая ресторанная среда, 
здесь можно прекрасно поесть и 
в итальянских ресторанах, и в 
русских, здесь присутствует са-
мая разная кухня народов мира. 
Я слишком занят поиском и зна-
комством с новыми гастроно-
мическими явлениями в Мо-
скве, чтобы у меня еще остава-
лось время на то, чтобы гото-
вить самому.

То есть после британской ов-
сянки российская кухня вам 
кажется интересней?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Лондон и Мо-
сква, безусловно, крупные ме-
ждународные мегаполисы, поэ-
тому и здесь, и там хватает раз-
нообразия. Но Россия отличает-
ся тем, что она сама по себе мно-
гонациональная страна, и по-
мимо кухонь народов мира 
здесь можно попробовать са-
мые разнообразные блюда из 
традиций народов России. 

В вашей стране существует 
проект, который называется 
«Сделано в Италии». А рос-

сийские предприятия, в том 
числе пищевой промышленно-
сти, могут ли принять учас-
тие в этом проекте? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Нужно ска-
зать, что этот проект называет-
ся уже не «Сделано в Италии», а 
«Сделано с Италией». Россий-
ские компании могут участво-
вать в проекте, создав совмест-
ные предприятия с итальян-
ским бизнесом для производст-
ва новой продукции в России. В 
ходе визита президента Влади-
мира Путина в Рим летом 2019 
года было подписано соглаше-
ние о совместном финансирова-
нии итало-российских предпри-
ятий, особенно представляю-
щих малый и средний бизнес.

Можно ли говорить о первых 
практических результатах 
проекта?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Конечно. На-
пример, сейчас идут перегово-
ры о создании совместного рос-
сийско-итальянского предпри-
ятия (я пока не могу назвать 
участников проекта, поскольку 
переговоры еще не окончены), 
которое займется производст-
вом турбин. Уже завершились 
переговоры о создании совмест-
ного предприятия в Челябин-
ской области по выпуску клапа-
нов и другого нефтегазового 
оборудования. Кроме того, уже 
действуют совместные пред-
приятия в Калужской, Липец-
кой и Воронежской областях. 
На проработке создание ряда 
совместных предприятий в Та-
тарстане и во Владимирской об-
ласти.

В 2018 году при участии по-
сольства Италии в России 
прошло около 150 культурных 
мероприятий. Получается, 
что вы проводили мероприя-
тия каждые два дня. Вы уже 
подвели итоги 2019 года?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: В 2019 году 
мы реализовали еще больше ме-
роприятий — 180. Разумеется, 
речь идет не только о событиях, 
которые состоялись в Москве. В 
Москве проходит много меро-
приятий, которые организует 
посольство и Итальянский ин-
ститут культуры. Но есть также 
институт культуры в Санкт-Пе-
тербурге, там же работает еще 
одно генеральное консульство 
Италии, и они тоже организуют 

там свои мероприятия. Но са-
мое главное, чему мы уделяли 
особое внимание, это тому, что-
бы проводить большие культур-
ные события за пределами двух 
столиц. Одно из этих событий 
состоялось даже во Владивосто-
ке. Таким образом мы размах-
нулись от Великого Новгорода 
до Владивостока, задержались 
на Урале, культурное меропри-
ятие прошло у нас и в городе 
Сатка в Челябинской области. 
Полагаю, что все наши партне-
ры в России признают, что ита-
льянское посольство самое ак-
тивное в культурной сфере Рос-
сии. Впрочем, это вполне есте-
ственная вещь, потому что Ита-
лия практически синоним сло-
ву «культура». 

Какие события в сфере куль-
туры от итальянской дип-
миссии ждут нас в 2020 году?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: У нас очень 
насыщенный календарь. Пер-
вым крупным мероприятием 
станет выставка, посвященная 
жизни и быту Венеции времен 
Казановы, которая пройдет в 
музее-заповеднике Царицыно в 
конце мая. Также, конечно, сто-

ит отметить выставки, которые 
состоятся в Государственном 
музее им. Пушкина. В конце 
июля там пройдет выставка, по-
священная шедеврам живописи 
из собрания музея Каподимон-
те. Должен сказать, что количе-
ство привезенных в Москву ра-
бот будет очень и очень сущест-
венным. 

Еще одна важная выставка 
пройдет в Пушкинском музее в 
декабре. Она будет посвящена 
художнику Джузеппе Арчим-
больдо. Кроме того, в Екате-
ринбурге состоится Итальян-
ская неделя, которая будет 
приурочена к открытию вы-
ставки «Иннопром», где Ита-
лия в этом году выступает в ка-

честве страны-партнера. Она 
откроется 6 июля. В программе 
этой Недели россиян ждет кон-
церт филармонии. Состоятся 
три выставки. Одна из них бу-
дет посвящена промышленно-
му дизайну. Вторая — крупной 
фигуре итальянской культуры. 
Будет еще фотовыставка. Эти 
выставки будут открыты в Ека-
теринбурге несколько меся-
цев. 

В этом году отмечается 
100-летие со дня рождения Фе-
дерико Феллини, и в этой связи 
в Музее кино Москвы состоится 
большая выставка, посвящен-
ная этому итальянскому режис-
серу. 

В Санкт-Петербурге, в Эрми-
таже еще несколько недель про-
будет шедевр Сандро Боттичел-
ли «Мадонна Делла Лоджиа». 
Эта картина в прошлом году эк-
спонировалась во Владивосто-
ке, а теперь приехала в Санкт-
Петербург.

Я вижу у вас на столе фарфо-
ровые фигурки солдат и офи-
церов в мундирах XIX века. Вы 
собираете такого рода «воен-
ный» фарфор? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Когда я был 
ребенком, то собирал что-то, но 
вообще я не увлекаюсь система-
тически коллекционированием. 
Этот фарфоровый набор «воен-
ных» мне подарили. Я, скорее, 
коллекционер по случаю. Иног-
да чем-то увлекаюсь, но, как 
правило, это быстро проходит, и 
я перехожу на что-то другое. Но 
вот на Измайловском рынке в 
Москве мне очень нравится бы-
вать. И когда там нахожу что-то, 
что мне нравится, как правило, 
приезжаю туда еще два-три раза 
и покупаю похожие вещи. На-
пример, у меня уже есть шесть 
или семь театральных бино-
клей, на каждом из которых 
есть надпись «Сделано в СССР». 

А еще у меня есть разные флаги 
советского времени. Иногда 
приобретаю небольшие карти-
ны с изображением Неаполя. У 
меня есть парочка таких работ.

Это русские художники, ко-
торые ездили в Италию на уче-
бу, или вообще какие-то люби-
тели. Но поскольку на них на-
писано слово «Неаполь» по-
русски и есть подпись худож-
ника, то понятно, что это рус-
ские художники.

Художники уровня Айвазов-
ского, который, как известно, 
тоже любил Италию?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Хорошо бы, 
конечно.

Россия достаточно долго ве-
дет переговоры с Евросоюзом о 
безвизовом режиме. Но диалог 
на эту тему сильно затянул-
ся. Как выходит из положения 
Италия, чтобы увеличить 
число российских туристов, 
посещающих страну?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я придержи-
ваюсь позиции, что нельзя дер-
жать россиян вне Европы, это 
близорукий подход, и его необ-
ходимо изменить. Это работа, 
которую необходимо вести. 
Пока мы в Италии ведем эту ра-
боту, необходимо выдавать рос-
сиянам долгосрочные визы, 
быть как можно более гибкими. 
Италия, с точки зрения выдачи 
виз максимальной длительности 
россиянам, находится среди ли-
деров по этому показателю. В 
прошлом году мы выдали росси-
янам 516 тысяч виз. Разумеется, 
мы можем и хотим улучшить эти 
показатели. Мы хотим улучшать 
и расширять нашу сеть визовых 
центров с тем, чтобы иметь воз-
можность оформлять визы на 
всей территории России. В этой 
связи так же должен заметить, 
нам приходится отступать от 
принципов взаимности и симме-
тричности. Потому что если бы 
мы придерживались этого прин-
ципа, нам бы пришлось быть го-
раздо более строгими в отноше-
нии россиян: ведь итальянским 
гражданам гораздо сложнее по-
лучить российскую визу на дли-
тельный срок с многократным 
правом въезда в Россию.

Сегодня ряд городов Италии 
вводят различного рода нало-
ги на туристов, применяют к 
ним суровые штрафы. Это 
делают Рим, Венеция. На днях 
прочитал, что Рим собира-
ется закрыть стеклянным 
забором фонтан Треви от ту-
ристов. Или, например, угро-
жает штрафовать тури-
стов, сидящих, тем более при-
нимающих пищу на ступень-
ках знаменитой Испанской 
лестницы. Можно ли что-то 
сделать, чтобы ограничить 
эту деятельность, направ-
ленную против туризма?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я могу срав-
нить ситуацию в Италии со стра-

нами Европы, США, с Россией. 
Обычно уровень ограничений в 
этих странах для туристов гора-
здо выше, чем в Италии. Напро-
тив, мы слишком многое позво-
ляем туристам. Причем очень 
часто люди, которые приезжают 
из стран, где ситуация с охраной 
памятников архитектуры гора-
здо строже, оказавшись в Ита-
лии, чувствуют себя свободны-
ми и могут делать вещи, кото-
рые у себя дома делать точно не 
стали бы. Купаться в фонтане 
Треви. Есть и пачкать Испан-
скую лестницу. У нас не раз слу-
чалось так, что туристы наноси-
ли урон памятникам старины, 
памятникам архитектуры, об-
щественным паркам. Тем не ме-
нее, с этой точки зрения, Италия 
по-прежнему одно из самых ли-
беральных государств мира.

Вы называете себя привер-
женцем традиционной дипло-
матии. А как вы воспринима-
ете ситуацию, когда дипло-
маты выражаются, скажем 
так, не слишком диплома-
тично. Порой складывается 
впечатление, что сегодня куда 
больше ценится жесткий 
язык, умение оскорбить оппо-
нента, припечатать его сло-
вом. Вы сами используете та-
кие приемы?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я считаю, что 
так называемая «мегафонная» 
дипломатия — это не диплома-
тия вообще, а отрицание наше-
го ремесла. Потому что цен-
ность дипломатических тради-
ций или традиционной дипло-
матии как раз заключается в 
том, что она уже много-много 
лет помогает мирному сосуще-
ствованию народов. Использо-
вание того, о чем вы говорите, 
это, на мой взгляд, предательст-
во этого искусства и этих тра-
диций. Это одна из причин, по-
чему я не пользуюсь «Твитте-
ром». У нас есть «Твиттер» по-
сольства, разумеется. Да и лич-
ным «Твиттером» я мог бы, раз-
умеется,  пользоваться.  Но 
слишком велик соблазн, слиш-
ком легко поддаться инстин-
ктивной реакции. А дипломат 
должен себя сдерживать. Ди-
пломат, который позволяет 
себе говорить: я прав, а ты не 
прав, позволяет себе резкие су-
ждения, какие-то упреки, дру-
гие высказывания, содержащие 
такого рода оценки, это уже, в 
общем-то, не дипломат.

В России и в Италии любят 
играть в футбол и любят по-
говорить о футболе. Очень 
многие представители поли-
тической элиты России боле-
ют за те или иные футболь-
ные команды. Есть ли в Рос-
сии футбольные клубы, за ко-
торые болеете вы? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Знаете, я не 
специалист по вашему футболь-
ному чемпионату, но я периоди-
чески читаю про две российские 
команды, потому что они связа-
ны со стадионами, которые мне 
так или иначе интересны. Это 
«Динамо», потому что рекон-
струкцией ВТБ Арена занима-
лась итальянская компания 
Codest. И «Краснодар», потому 
что я знаком с его владельцем и 
видел этот великолепный стади-
он, видел прекрасную футболь-
ную академию, которая там ра-
ботает.

Как вы оцениваете состояние 
политических отношений 
между Россией и Италией? 
Какие государственные визи-
ты, о которых уже можно го-
ворить, состоятся в ближай-
шей перспективе?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Очень скоро 
состоится встреча в формате 
«два плюс два», министров ино-
странных дел и обороны России 
и Италии. Безусловно, это будет 
очень важный этап в политиче-
ском диалоге между нашими 
странами, где будут обсуждаться 
темы международной повестки и 
безопасности. В эти же дни Рим 
посетит министр торговли и про-
мышленности Денис Мантуров. 
Он приедет в Рим в качестве со-
председателя Российско-ита-
льянского совета по экономиче-
скому, промышленному и валют-
но-финансовому сотрудничест-
ву, следующее заседание которо-
го пройдет в Москве этой осенью. 

С итальянской стороны уже 
подтвержден визит 12—13 фев-
раля в Москву министра сель-
ского хозяйства Италии госпо-
жи Терезы Белланова. Безуслов-
но, Италия будет представлена 
на должном уровне на Между-
народном экономическом фо-
руме в Санкт-Петербурге. И, 
разумеется, на торжественных 
мероприятиях, посвященных 
75-летию Победы, также будет 
представитель Италии высоко-
го уровня. А 7 июля министр 
иностранных дел Италии Луид-
жи Ди Майо будет в Екатерин-
бурге на открытии международ-
ной промышленной выставки 
«Иннопром».  

Паскуале Терраччано: Эти санкции 
и контрсанкции — чрезвычайно 
печальная история, которая, я над-
еюсь, как можно скорее должна 
остаться в прошлом.

Вид на Венецию с крыши нового торгового центра (бывшего почтамта).

А К Ц Е Н Т

Я считаю, что так называемая 
«мегафонная» дипломатия — 
это не дипломатия вообще, 
а отрицание нашего ремесла

А К Ц Е Н Т

Мы хотим улучшать и расширять 
нашу сеть визовых центров с тем, 
чтобы иметь возможность оформлять 
визы на всей территории России
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ЭКОЛОГИЯ За состоянием 
воздуха следят не только 
власти, но и москвичи

Дышите глубже

Ирина Огилько

По просьбам жителей в этом году в районе Некрасовка 
заработает новая автоматическая станция мониторин-
га качества воздуха. Наряду со стандартными показа-
телями она будет измерять аэрозольное загрязнение 
воздуха. Такими датчиками в ближайшее время осна-
стят все городские станции.

Контролирует состояние воздуха в столице город-
ская сеть Мосэкомониторинга из 60 стационарных ав-
томатических станций и 5 передвижных. Они измеряют 
качество воздуха по 16 показателям. По данным депар-
тамента природопользования и охраны окружающей 
среды, за последние 5 лет столичный воздух стал замет-
но чище. Удалось даже справиться с самым сложным со-
единением — диок-
сидом азота. Его со-
держание сократи-
лось на 14%, а вбли-
зи магистралей — на 
22%! На это повлия-
ли и модернизация 
промпредприятий, 
и переход на качест-
венный бензин, и 
другие меры. Эти же 
факторы, а также благоустройство территорий, кото-
рым город активно занимается в последние годы, помо-
гли сократить содержание еще одного «вредного компо-
нента» в воздухе — аэрозолей, или, как их еще называют, 
взвешенных частиц. Размером с микрон, эти частицы 
оседают в легких и способствуют развитию опасных за-
болеваний. Сейчас же на всех городских станциях поя-
вится датчик, который будет давать наглядную картину 
с аэрозольным загрязнением воздуха. 

Что интересно, наряду с ужесточением официально-
го контроля за состоянием окружающей среды москви-
чи начали создавать свою «народную карту» качества 
воздуха. Не доверяя данным Мосэкомониторинга, они 
ставят портативные метеостанции прямо у себя на бал-
конах квартир. Как выяснил корреспондент «РГ», состо-
ят эти приборы из вентилятора для прокачки воздуха, 
лазера, который засвечивает взвешенные частицы, и 
датчиков. «Наши приборы не сертифицированы, — рас-
сказал «РГ» один из основателей движения «Дыши. Мо-
сква», депутат Академического муниципального округа 
Василий Хорошилов. — Но с их помощью мы получаем 
данные уже более чем с 80 датчиков. Эта информация 
помогает москвичам ориентироваться, где и когда мож-
но погулять, а когда лучше окна закрыть».

Как считает завлабораторией математической эко-
логии Института физики атмосферы им. А.М. Обухова 
РАН Александр Гинзбург, ничего плохого в таком двой-
ном контроле нет. «Но проблема в том, что некоторые 
общественники, получив данные, отличные от госу-
дарственной сети, не сообщают о том, что ставят при-
боры прямо около источников загрязнения и тем са-
мым искажают подлинную картину ситуации в горо-
де». И это горожанам надо иметь в виду. Не доверять же 
данным Мосэкомониторинга нет никаких основа-
ний.  

БИЗНЕС Власти готовы 
поддержать социальных 
предпринимателей 

Помочь тем, 
кто помогает 

Александр Мелешенко

Перечень социальных предприятий появится в бли-
жайшее время в столице, а затем — и специальные меры 
поддержки для  стимулирования их развития. Полу-
чить социальный статус просто: для этого компании 
достаточно  подать заявку и пакет необходимых  доку-
ментов. Об этом «РГ» сообщил глава департамента 
предпринимательства и инновационного развития 
Алексей Фурсин.

«Статус социального предприятия можно получить 
после рассмотрения заявки специальной комиссией, — 
объяснил он. — Попасть в перечень могут организации, 
зарегистрированные на территории Москвы в качест-
ве налогоплательщика. Прием заявок будет идти в два 
этапа, обращения принимаются с 1 февраля по 1 марта 
и с 1 марта по 1 мая». 

Критерии для по-
лучения статуса со-
циального предпри-
ятия определил фе-
деральный закон, 
принятый в прош-
лом году.  Он пред-
усмотривает четы-
ре категории таких 
компаний. Первые — 
те, кто трудоустра-
ивает социально незащищенных людей, будь то инва-
лиды, многодетные, пенсионеры и другие. Причем 
доля таких сотрудников должна быть не меньше 50%. 
Признаются социальными предприятиями и те, кто ре-
ализует товары и услуги, производимые социально не-
защищенными людьми, производят предназначенные 
для них товары и оказывают им услуги, а также зани-
маются работой, направленной на достижение соци-
ально значимых целей. Причем в этих случаях компа-
ния должна иметь долю доходов от социальной дея-
тельности не менее 50% по итогам предыдущего года. 

Впрочем, у самих социальных предпринимателей 
есть вопросы к формальным признакам их оценки. На-
пример, премию правительства Москвы «Прорыв 
года» в номинации «Социально ответственный бизнес 
года» в прошлом году получила основатель сервиса 
«Бабушка на час» Наталия Линькова. Ее бизнес помо-
гает родителям находить проверенных нянь, а пенсио-
нерам иметь работу, связанную с детьми. Но попадает 
ли он под критерии социального предприятия? 

— Надеюсь, что да, — сказала «РГ» Линькова. — Но у 
меня есть сомнение в том, что единые критерии оцен-
ки социальных предприятий будут рабочими. Напри-
мер, рекрутинговая компания помимо своей обычной 
работы занимается трудоустройством и адаптацией 
людей с инвалидностью. Чтобы попасть в реестр, ей 
нужно иметь в штате людей с инвалидностью? Скорее 
всего, нет. А являются ли они социально ориентиро-
ванными? Очевидно, что да. И таких примеров много. 

Линькова отмечает, что поддерживать социальных 
предпринимателей нужно, поскольку они несут допол-
нительную нагрузку и им зачастую сложнее быть рен-
табельными. Сама предпринимательница говорит, что 
уже сейчас пользуется разными мерами поддержки 
столичных властей и при обращении за помощью ни-
когда не получала отказа за все годы работы.  

РАКУРС В столичных магазинах появились куклы с инвалидностью 

Барби на коляске
Ангелина Зеленькова

С
амый желанный подарок 
для девочек — кукла, — ста-
новится ближе к жизни. 

Рядом с идеальными красавица-
ми в роскошных платьях на пол-
ках в детских магазинах Москвы 
появились  Барби в джинсах и ке-
дах, с разными прическами и 
даже цветом кожи. Последняя 
новинка, которая уже покорила 
сердца детей — кукла в инвалид-
ной коляске. Корреспонденты 
«РГ» пошли в магазин и познако-
мились с покупателями необыч-
ной куклы.

Семилетняя Богдана осто-
рожно рассматривает детали ин-
валидной коляски, в которой си-
дит на магазинной полке красот-
ка Барби. «У нас дома целая кол-
лекция кукол, например, есть 
феи, русалки, девочки-мулатки, 
но такую, с инвалидностью, мы 
видим впервые и ребенка она 
явно заинтересовала», — делится 
впечатлениями с «РГ» мама 
Светлана Синица. Купить новин-
ку они так и не решились, пообе-
щав продавцу вернуться за ней. 

Справедливости ради замечу, 
что стоит  Барби в инвалидной 
коляске дороже красотки — 2159 
рублей. И это по акции, которая 
еще снизила стоимость на 540 
рублей.

«Первые поставки кукол на-
чались в декабре, и под Новый 
год многие родители выбирали 
именно ее на подарок детям, ко-
торые уже знали о ее существо-
вании», — рассказывает началь-
ник управления по внешним и 
внутренним коммуникациям 
группы компаний «Детский 
мир» Надежда Киселева. По ее 
словам, в числе «плюсов» поку-
патели игрушки отмечают и 
стильную современную одежду 
куклы, и саму коляску, которая 

сделана, как настоящая: все ко-
леса крутятся, а большие можно 
зафиксировать, есть тормоза, ре-
гулируется подножка. В ком-
плекте с куклой есть даже пан-
дус, который ребенок может 

пристроить к кукольному дому.
«Редкая и правильная игруш-

ка, — оставила отзыв москвичка 
Анна Абрамова. — Можно играть, 
донося до ребенка то, что люди 
бывают разные. Игрушка может 
помочь адаптироваться и детям, 
которые сами вынуждены поль-
зоваться коляской».

После игры с Барби в инва-
лидной коляске дети без особен-
ностей развития с большей веро-
ятностью подружатся с ребен-
ком-инвалидом, встретив его в 

реальной жизни, уверена канди-
дат психологических наук и ви-
це-президент Ассоциации пра-
ктических психологов и коучей 
Армине Воронова: «Благодаря 
игре ребенок познает окружаю-
щий  мир. Важно, покупая такую 
игрушку, родители должны по-
нимать, что ребенка нужно 
учить в нее играть. Нужно объя-
снить, как выстраивать отноше-
ния с инвалидами — не жалеть, а 
воспринимать их как полноцен-
ных членов социума».

По словам психолога, такую 
игрушку можно использовать в 
игровой терапии, например, в 
детских садах и школах. К тому 
же скоро в магазинах столицы 
появятся и другие куклы с инва-
лидностью, например, Барби с 
нарушением пигментации кожи, 
со съемной ногой-протезом, с 
пышной фигурой и даже лысые 
куклы.

«Куклы с инвалидностью не 
будут пользоваться популярно-
стью  в семьях с детьми-инвали-
дами, так как большинство из 
них живут с верой в лучшее. Ско-
рее, их купят коллекционеры», — 
считает Надежда Киселева. А 
мнения в Сети  по поводу нови-
нок разделились. Одни считают, 
что такие игрушки помогут де-
тям-инвалидам. Других возму-
щает то, что детям демонстриру-
ют все «несправедливости жиз-
ни». Они шутят: «Не хватает еще 
куклы-трансгендера».

АКЦИЯ 

Библиотеки 
вновь раздадут 
списанные 
книги

СТАРЫЕ 
ЗНАКОМЫЕ 
Ангелина Зеленькова 

Вчера в столице стартовала еже-
годная акция «Списанные кни-
ги». На этот раз 210 городских 
библиотек готовы бесплатно 
раздать читателям около 120 
тысяч книг, рассказали «РГ» в 
пресс-службе департамента 
культуры Москвы. 

Напомню, впервые портал 
«Списанные книги» заработал 
в 2017 году и сразу же привлек 
внимание более 27 тысяч мо-
сквичей. За 3,5 месяца акции 
они забрали около 250 тысяч 
изданий. Самыми востребован-
ными стали потрепанные томи-
ки классиков Александра Пуш-
кина, Льва Толстого, Антона 
Чехова, Ивана Тургенева, Ни-
колая Гоголя. С тех пор произ-
ведения отечественной и зару-
бежной художественной лите-
ратуры, научно-популярные и 
научно-технические издания, а 
также периодика разных лет 
неизменно находят своих вла-
дельцев. В общей сложности 
москвичи забрали уже более 
865 тысяч книг. Их места на би-
блиотечных полках заняли 
книжные новинки. 

Получить книги просто — 
нужно зарегистрироваться на 
портале knigi.bibliogorod.ru, а 
после найти и заказать интере-
сующее издание по имени авто-
ра или названию произведения. 
Бронь действует три дня, про-
длить ее можно дважды. В день 
один человек может заказать не 
больше десяти книжек.  

Всего на портале зареги-
стрировались почти 83 тысячи 
пользователей. На портале их 
ждут трагедии Уильяма Шекс-
пира,  романы  Александра 
Дюма, Жюля Верна, Эриха Ма-
рии Ремарка, Федора Достоев-
ского, детские книжки Астрид 
Линдгрен, Алана Милна и дру-
гих. 

ТАКСИ 

За передачу 
заказов 
бомбилам 
будут 
штрафовать

АГРЕГАТОР 
ЧЕСТНОСТИ 
Сергей Бабкин 

Каждый третий московский так-
сист, вызванный через популяр-
ные приложения, нарушает пра-
вила работы. Или вовсе катается 
без лицензии. К таким выводам 
пришли в столичной торгово-
промышленной палате в ходе 
недавнего эксперимента.

Как рассказал «РГ» глава ко-
митета МТПП по вопросам раз-
вития транспортного обслужи-
вания пассажирских перевозок 
легковым автомобильным тран-
спортом Богдан Коношенко, си-
туацию может изменить феде-
ральный закон о такси, проект 
которого уже готов к первому 
чтению в Госдуме.

Законопроект особенно ак-
туален для Москвы, где более 
30% горожан хотя бы раз в ме-
сяц ездят на такси. Одной из его 
главных новаций станет уже-
сточение требований к агрега-
торам. Ведь сейчас они нахо-
дятся вне правового поля. И 
если таксист, к примеру, наха-
мил или распустил руки, то ви-
новат таксопарк. Агрегатор — 
лишь платформа для передачи 
заказов. Хотя заказы попадают 
к нелегалам чаще всего именно 
по их вине.

Передавать вызовы такси 
людям, которые работают без 
разрешительных документов, 
агрегаторам запрещено и сей-
час. Но беда в том, что за нару-
шение запрета они ответствен-
ности не несут. Законопроект 
предлагает наделить уполномо-
ченные органы (в Москве это 
департамент транспорта) пра-
вом штрафовать агрегаторов за 
такие нарушения на сумму от 
200 тысяч до 500 тысяч рублей.

Пока же рвачи-бомбилы за-
просто могут встретиться вам и 
под маской вполне приличного 
таксомотора. Крупные агрегато-
ры в приватных беседах объя-
сняют: такое бывает, когда ли-
цензии по каким-то причинам 
аннулируют, а они не успевают 
получить об этом информацию и 
заблокировать извозчика. Ло-
гичное объяснение для тех, у 
кого доля выявленных водите-
лей-нарушителей не более 6%, 
как скажем, у «Яндекс. Такси» и 
Uber. У некоторых других компа-
ний — «Максим», «Ситимобил» — 
она ощутимо выше, и это вызы-
вает вопросы. Правда, в исследо-
вании участвовало всего 250 ав-
томобилей такси и говорить о ре-
презентативности исследования 
трудно. Но то, что нелегалы на 
московских дорогах не редкость, 
москвичи знают и по собствен-
ному опыту. Тем более что более 
половины водителей, говорит 
эксперт, нарушают требования 
безопасности. Например, как 
уже писала «РГ», до 95% справок 
о медосмотре просто покупает-
ся, а фактически водители обсле-
дований не проходят. Стоит ли 
после этого удивляться, что 
лишь за последний год число 
ДТП с участием такси выросло 
на 15%? И каждый раз встает во-
прос: кто будет компенсировать 
вред пассажирам, попавшим в 
аварию по вине такого водителя? 

В проекте закона речь идет о 
том, что в случае ДТП агрегатор 
при любых раскладах должен не-
сти солидарную ответствен-
ность с таксопарком. «Более 500 
млн руб. в год могут составить 
суммарные выплаты пострадав-
шим в авариях, если примут но-
вые правила регулирования дея-
тельности такси», — оценил пер-
спективы один из разработчи-
ков проекта, председатель Сове-
та по развитию цифровой эконо-
мики при Совфеде Андрей Тур-
чак. Но примут ли? Прежняя ре-
дакция проекта находилась в од-
ном из парламентских комите-
тов три года, напомнил «РГ» 
главный разработчик документа 
депутат Госдумы Вячеслав Лыса-
ков. Председатель Обществен-
ного совета по развитию такси 
Ирина Зарипова рассказала: 
«Сейчас все нормы актуализи-
рованы, концепция понятна». 
Пока же Московская админи-
стративная дорожная инспек-
ция пытается самостоятельно 
воздействовать на агрегаторов. 
В открытой базе данных Арби-
тражного суда столицы появил-
ся иск этого ведомства к агрега-
тору «Ситимобил». По данным 
источников «РГ», речь идет 
именно о передаче заказов так-
систам без лицензии.   

МЕДИЦИНА В Боткинской больнице открывается 
гематологический корпус

Здравствуйте! 

Сергей Бабкин 

В 
столице появится но-
вый центр гематоло-
гии — в Боткинской 
больнице завершен 
капремонт профиль-
ного корпуса. «Паци-
енты с заболеваниями 
крови будут получать 
лечение на уровне ми-

ровых стандартов, — заявил мэр 
Сергей Собянин. — В том числе 
здесь будет работать уникаль-
ное отделение трансплантации 
костного мозга с банком кле-
точного материала». 

Капремонт гематологическо-
го корпуса — основная часть пер-
вого этапа модернизации Бот-
кинской больницы. О ее необхо-
димости власти Москвы заявили 
в марте прошлого года. Это меду-
чреждение во все времена слави-
лось многопрофильной помо-
щью. Она открылась еще 110 лет 
назад и в ту пору считалась од-
ним из флагманов отечественной 

медицины. Здесь были терапев-
тическое, инфекционное и хи-
рургическое отделения, бесплат-
но лечили всех вне зависимости 
от сословия, религии и звания. 
Боткинская больница и сегодня 
крупнейший стационар в России. 
1800 коек для пациентов. В по-
следние годы сюда поставили 
всю необходимую технику для 
диагностики и лечения болезней 
глаз, суставов, сосудов и сердца. 
Врачи Боткинской проводят 
сложнейшие трансплантации пе-
чени, костного мозга, почек. 

Несмотря на это, модерниза-
ция больницы была продолжена 
— многие корпуса нуждались в 

капитальном ремонте. Програм-
ма госпитальной «реновации» 
предусматривала переоснаще-
ние десяти больничных зданий в 
течение ближайших нескольких 
лет. «Сегодня мы завершаем пер-
вый этап программы, — расска-
зал Сергей Собянин. — Открыва-
ется долгожданный корпус, где 
будут оказывать самую необхо-
димую и высокотехнологичную 
помощь пациентам с заболева-
ниями крови. Особое внимание 
будет уделено онкологии».

Главный гематолог минздра-
ва Валерий Савченко назвал но-
вый корпус самым лучшим про-
фильным подразделением в 

стране. «Здесь оказывают по-
мощь всех видов, в том числе 
проводят трансплантации и про-
водят иммунотерапию рака», — 
подчеркнул специалист. Кроме 
того, на базе отделения работа-
ют кафедры двух крупных меди-
цинских вузов, что обеспечива-
ет научную основу работы.

Новый корпус  способен при-
нять до шести тысяч пациентов 
год, это вдвое больше, чем до ре-
монта. Все палаты с душем, са-
нузлами и телевизорами. «Боль-
ные пройдут полный цикл тера-
пии, — подчеркнула заммэра по 
вопросам социального развития 
Анастасия Ракова. — Точный ди-
агноз помогут поставить аппа-
раты УЗИ и компьютерной то-
мографии».  Даже в случае 
осложнений пациентов не при-
дется переводить в другие кор-
пуса, в реанимации есть аппара-
ты «искусственная печень» и 
«искусственная почка». Модер-
низированный корпус планиру-
ют открыть в марте.

Боткинская больница войдет 
в число так называемых якор-
ных медучреждений, где будут 
оказывать помощь онкоболь-
ным, напомнила заммэра. «В 
одном из корпусов немедицин-
ского назначения откроем про-
фильный диспансер, — заявила 
Ракова. — Для этого проведем 
ремонт. Надеюсь, завершим его 
в течение полутора-двух лет». 

Модернизация больницы бу-
дет продолжена, сообщил глав-
врач Алексей Шабунин. Ее куль-
минацией станет строительство 
абсолютно нового корпуса экс-
тренной помощи. «Логистику 
рассчитаем так, чтобы необхо-
димые операции проводились 
как можно быстрее», — подчер-
кнул Шабунин. 

Сергей Собянин: Мы завершаем 
первый этап модернизации 
Боткинской больницы. 

Барби в инвалидном кресле — одна из самых популярных кукол в магазине игрушек. 

А К Ц Е Н Т

Пациентов с заболеваниями крови 
в новом корпусе смогут лечить на уров-
не мировых стандартов

А К Ц Е Н Т

В комплекте с куклой есть даже пандус, 
который ребенок может пристроить 
к кукольному дому

Справка «РГ»

В Москве проживают около 40 

тысяч детей-инвалидов. Город 

старается сделать их жизнь мак-

симально комфортной — разраба-

тывая для них современные про-

граммы реабилитации, открывая 

инклюзивные школы, гарантируя  

летний отдых на море. Но главное 

— создание безбарьерной среды, 

на которую в 2020 году предус-

мотрено более 1,2 млрд рублей из 

столичного бюджета.

Более 30% горо-
жан хотя бы раз 
в месяц ездят 
на такси

Получить социаль-
ный статус просто 
— достаточно 
подать заявку

За последние пять 
лет столичный 
воздух стал замет-
но чище
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2020
среда № 23 (8077)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Иван Егоров, 
Владимир Макаров, 
историк спецслужб 

И
стория Европы на-
кануне Второй ми-
ровой войны доста-
точно подробно из-
учена историками 
многих стран. Вме-
сте с тем в свое вре-
мя советские исто-
рики по идеологи-

ческим причинам — из нежела-
ния испортить отношения со 
странами социалистического 
лагеря — практически оставляли 
вне поля зрения политику неко-
торых других стран, сыгравших 
заметную роль в развязывании 
пожара войны. 

Наряду с Венгрией, Польша 
наиболее активно способство-
вала захватнической политике 
Германии и развязыванию но-
вой войны в Европе.

Одно из ярчайших проявле-
ний этого — почти неизвестный 
в СССР и России «пакт Нейрат-
Липский», подписанный в кон-
це января 1934 года, и который 
еще за пять лет до начала Вто-
рой мировой войны начал про-
кладывать фашистской Герма-
нии дорогу для «дранг нах 
Остен» — броска на Восток. 

Вместе с Берлином 
против Москвы

Например, рассекреченный 
сборник переводов агентурных 
материалов по военно-полити-
ческим вопросам Разведуправ-
ления РККА показывает, что у 
тогдашних лидеров Германии и 
Польши была общность полити-
ческих взглядов. Вот фрагмент 
донесения от 8 мая 1939 года: 
«Обзор взаимоотношений меж-
ду Польшей и Германией. Как и в 
прошлом, польское правитель-
ство в своей политике дальнего 
прицела придает большое зна-
чение отношениям с герман-
ским государством. Еще в 1933 
году оно одним из первых ино-
странных правительств завяза-
ло дружественные отношения с 
Третьей империей и вступило с 
ней в переговоры, приведшие к 
польско-германской деклара-
ции от 26 января 1934 года».

В тот день польский послан-
ник в Берлине Юзеф  Липский и 
министр иностранных дел Гер-
мании Константин фон Нейрат 
подписали документ, который и 
вошел в историю как «пакт Лип-
ский-Нейрат». Это была Декла-
рация о неприменении силы 
между Польшей и Германией. И 
именно этот документ заложил 
тот внешнеполитический фун-
дамент, который позволил на-
цистской Германии в спокой-
ной обстановке переводить эко-
номику Третьего рейха на воен-
ные рельсы, проводить модер-
низацию и оснащение воору-
женных сил новой боевой тех-
никой.

Пока Германия была слаба, 
фюрер старался провести свой 
режим через зону риска: выиг-
рать время, укрепить власть и 
вооружить рейх. Для этого ему 
нужно было ослабить внешнюю 
систему союзов, вбивая клин 
между Францией, Англией и 
Польшей и помешать созданию 
какого-либо антигерманского 
альянса, введя в заблуждение и 
дезориентировав потенциаль-
ных противников. Другими сло-
вами, в 1934 году реальной уг-
розы Польше со стороны Герма-
нии еще не существовало, а мар-
шал Польши Пилсудский и гла-
ва польского внешнеполитиче-
ского ведомства Бек уже тогда 
начали предавать своих запад-
ных союзников в лице Франции 
и Великобритании, намерева-
ясь найти в Гитлере союзника 
для реализации своих амбици-
озных планов на Востоке.

11 июля 1935 года нарком 
внутренних дел СССР Генрих 
Ягода сообщал Сталину: «О бер-
линских переговорах Бека име-
ются пока очень скудные сведе-
ния. Следует с осторожностью 
отнестись к «конфиденциаль-
ной» информации, распростра-
няемой членами польской деле-
гации. Польша заинтересована 
в том, чтобы направить герман-
скую экспансию на советскую 
территорию, однако географи-
ческое положение Польши 
предписывает ей осторож-
ность».

Как Варшава делила 
Чехословакию

Зато в отношении других 
своих соседей Польша никакой 
осторожности не проявляла, а 
совершенно открыто проводила 
агрессивную политику. В 1938 
году Варшава постаралась ур-
вать свой кусок «пирога» при 
дележе попавшего в трудное по-
ложение соседа — Чехослова-
кии. По примеру Берлина Вар-
шава выдвинула требование о 
передаче Польше так называе-
мой Тешинской Силезии. Этот 
территориальный спор поляков 
и чехов за обладание промыш-

ленно развитой и богатой углем 
Тешинской Силезией имел дав-
нюю историю, уходящую свои-
ми корнями в решения Париж-
ской мирной конференции 
1919 года и последовавшее за 
ним польско-чехословацкое во-
енное противостояние 1919—
1920 годов.

Российский историк Б.В. Со-
колов приводит несколько ха-
рактерных примеров польской 
внешней политики конца 1930-
х годов: «…Информируя пол-
преда в Китае о европейских со-
бытиях, заместитель наркома 
Б.С. Стомоняков 17 апреля 1938 
года писал: «Польша все более и 
более открыто выступает как 
фактический участник блока 
агрессоров». Касаясь обостре-
ния вопроса вокруг Чехослова-
кии, он заметил: «В германских 
планах разрешения чехословац-
кого вопроса Польша играет ак-
тивную роль. Она открыто про-
воцирует обострение тешин-
ского вопроса… поскольку Гер-
мании выгодно показать всему 
миру, что Чехословакия являет-
ся нежизненным государствен-
ным организмом, который рас-
падается на свои составные ча-
сти».

Мюнхенская сделка прави-
тельств Великобритании и 
Франции с Гитлером и Муссоли-
ни 29—30 сентября 1938 года со-
здала новую геополитическую 
ситуацию в Европе и изменила 
соотношение сил не в пользу 
миролюбивых государств. К со-
жалению, в этой акции по рас-
членению Чехословакии приня-
ла участие с согласия руководи-
телей германского рейха и 
Польша, захватившая Тешин-
скую область. Тем самым был 
внесен раскол в единство сла-
вянских государств. Советский 
Союз осудил мюнхенскую сдел-
ку и участие Польши в агрессив-
ных действиях против Чехосло-
вакии. Польша заручилась об-
ещанием германского прави-
тельства о поддержке в случае 
конфликта с СССР, а Советский 
Союз, выполняя свои договор-
ные обязательства с Чехослова-
кией, продвинул свои войска к 
польской границе. Только в кон-
це ноября 1938 года удалось до-
говориться о нормализации со-
ветско-польских отношений».

Вскоре нацистское руковод-
ство предъявило свой счет по-
лякам за благорасположение в 
период мюнхенского кризиса. 
24 октября 1938 года в беседе с 
польским послом Юзефом Лип-
ским германский министр ино-
странных дел Иоахим фон Риб-
бентроп выдвинул предложе-

ние об «общем урегулировании 
спорных проблем, существую-
щих между Польшей и Герма-
нией», которые предусматрива-
ли, в частности, присоединение 
к Третьему рейху Данцига 
(Гданьска), строительство Гер-
манией экстерриториальной 
автострады и железнодорожной 
линии через польское Поморье 
и др. Берлин начал диктовать 
Варшаве, как строить свою 
внешнюю политику.

Справедливости ради доба-
вим, что германофильская по-
литика польского МИДа неод-
нозначно оценивалась в самой 
Польше: «Печать стала более 
трезво судить о создавшемся ге-
ополитическом положении 
Польши. Так, орган правооппо-
зиционной партии издание 
«Зврот» писала 19 марта 1939 
года в передовой статье, требуя 

отставки Бека и коренного из-
менения польской внешней по-
литики: «Мы идем от одного по-
ражения к другому. Аннексия 
Чехословакии является событи-
ем, имеющим грозное истори-
ческое значение в первую оче-
редь для Польши. Теперь Поль-
ша окружена Германией с севе-
ра, юга и запада. Мы очутились в 
пасти, аппетит которой безгра-
ничен».

Любопытна оценка внешне-
политической деятельности 
Юзефа Бека накануне Второй 
мировой войны, данная поль-
ским историком Войцехом Ма-
терски: «Обвинения в адрес ми-
нистра Бека в том, что он не ре-
шился на союз с СССР на анти-
германской платформе, явля-
ются недоразумением. После 
оглашения стольких секретных 
документов из постсоветских 
фондов ныне уже нет, пожалуй, 
необходимости никого в этом 
убеждать. Польской политике 
равных расстояний, при всей ее 
теоретичности, бумажном ха-
рактере, на практике не было 
альтернативы, тем более что 
Польша 30-х годов была уже 
только предметом, а не субъек-
том международного розыгры-
ша. Иначе не осталось бы камня 
на камне от основного положе-

ния польской внешней полити-
ки, каким было сохранение не-
зависимого государственного 
существования, а страна разде-
лила бы судьбу Чехословакии 
или участь, постигшую вскоре 
Прибалтийские республики».

Полковник торговал 
секретами

Как видим, польские истори-
ки истратили немало чернил, 
чтобы придать ореол «свято-
сти» личности Юзефа Бека.

В этой связи стоит подроб-
нее рассмотреть фигуру «ро-
мантика» Бека. Историк Олег 
Черенин приводит следующие 
сведения: «В западноевропей-
ских внешнеполитических ве-
домствах и близких им кругах 
постоянно циркулировала ин-
формация об «особом» характе-
ре польско-германских отноше-
ний, на который в значительной 
степени накладывался специ-
фический личностный фактор. 
Речь идет о так называемой 
«черной легенде» Бека .«Черная 
легенда» на всем протяжении 
его деятельности как министра 
иностранных дел играла ключе-
вую роль в восприятии европей-
скими политиками и польскими 
оппозиционерами фигуры 
польского министра и результа-

тов его деятельности. Во фран-
цузских военно-политических 
кругах действительно широко 
циркулировала информация о 
том, что если Бек и не был плат-
ным германским агентом, то яв-
лялся сторонником урегулиро-
вания польско-германских от-
ношений в ущерб интересам 
своей страны.

«Черная легенда» начала 
складываться еще в 1922 году в 
бытность Юзефа Бека военным 
атташе Польши в Париже. 

Принимая непосредствен-
ное участие в переговорах с 
представителями военного ми-
нистерства Франции, Бек был 
французами заподозрен как 
источник утечки сведений к 
немцам. Сейчас трудно судить, 
насколько эти подозрения были 
оправданны. Но факт остается 
фактом, что с опубликования в 
парижской газете L’Ere nouvelle 
статьи, в которой польский во-
енный атташе прямо был на-
зван как лицо, сотрудничающее 
с германской разведкой, в гла-
зах представителей француз-
ского Генштаба он сначала стал, 
а позже был официально объяв-
лен «персоной нон грата».

Американский журналист 
Уильям Ширер, который был 
лично знаком со многими поли-
тическими деятелями Германии 
и Польши кануна Второй миро-
вой войны, писал о главе поль-
ского МИДа полковнике Ю. 
Беке:

«Как и большинство поля-
ков, он был настроен против 
русских. Более того, он не лю-
бил французов, против которых 
затаил обиду еще в 1923 году, 
когда его выслали из Парижа, 
где он находился в качестве во-
енного атташе, якобы за покуп-
ку документов, касающихся 
французской армии. Вполне 
естественно, что этот человек, 
став в ноябре 1932 года мини-
стром иностранных дел, скло-
нялся в сторону Германии. Он с 
самого начала сочувствовал на-
цистской диктатуре и в течение 
последних шести лет старался 
сблизить свою страну с Тре-
тьим рейхом, ослабляя при этот 
традиционные связи с Франци-
ей». Ширер и сам не подозревал, 
насколько велико было «сочув-
ствие» Юзефа Бека нацистам.

Обстоятельный портрет пол-
ковника Бека дал и британский 
историк Леонард Мосли:

«В 1939 году правительство 
Польши было известно как 
«правительство полковников». 
Их было три в составе прави-
тельства: президент Мосьтиц-
кий, имевший звание полковни-
ка польской армии; маршал 
Эдуард Рыдз-Смиглы, главноко-
мандующий польскими воору-
женными силами, естественно, 
бывший полковник, и наиболее 
изворотливый и влиятельный 
из трех полковник Юзеф Бек, 
который на каких должностях 
только не побывал. 

При этом Бек был алкоголи-
ком, но алкоголизм являлся са-
мым меньшим из его пороков. В 
1938—1939 годах он пил особен-
но много, так как у него был рак, 
и он прибегал к алкоголю как 
успокоительному средству от 
непрерывно мучивших его бо-
лей. Вот такому человеку было 
доверено руководство внешней 
политикой Польского государ-
ства накануне Второй мировой 
войны.

Лучший трофей Геринга
Перед началом Второй миро-

вой войны советская разведка 
располагала надежным источ-
ником информации в Варшаве: 
работала так называемая «вар-
шавская пятерка» советских 
разведчиков. В «пятерку» пер-
воначально входили Рудольф 
Гернштадт, Ильза Штёбе, Хель-
мут Киндлер, Курт Велкиш. 
Позднее к ним присоединилась 
жена Велкиша — Маргарита и со-
ветник германского посольства 
в Варшаве Рудольф фон Шелия.

Их невольным информато-
ром стал германский военный 
атташе в Варшаве полковник 
люфтваффе Альфред Герстен-
берг. Во время Первой мировой 
войны он воевал вместе с Герма-
ном Герингом в одной авиаэска-
дрилье, а затем, после прихода 
нацистов к власти в Германии, 
пользовался его покровительст-
вом. В 1927—1932 гг. Герстен-
берг участвовал в работе се-
кретной германо-советской ко-

миссии, осуществлявшей воен-
ное сотрудничество между рей-
хсвером и РККА, так называе-
мой «Ц-МО» («Московский 
центр»). После возвращения в 
Берлин Герстенберг получил на-
значение на пост военно-воз-
душного атташе в Варшаву и Бу-
харест…

В сентябре 1944 года румы-
ны передали советским властям 
захваченного ими Герстенбер-
га, который командовал в это 
время еще и люфтваффе в Румы-
нии и стал уже генерал-лейте-
нантом. На допросе в Москве 17 
августа 1945 года Герстенберг 
рассказал любопытный эпизод, 
позволяющий по-иному тракто-
вать прогерманскую политику, 
проводившуюся министром 
иностранных дел Польши пол-
ковником Юзефом Беком:

Вопрос: Известно, что Ге-
ринг часто бывал в Польше. Он 
действительно интересовался в 
Польше только охотой?

Ответ: Геринг часто ездил в 
Польшу и в другие страны на 
охоту, но, в действительности, 
он не столько интересовался 
охотой, сколько выполнением 
под этим предлогом политиче-
ских задач. Перед моим отъе-
здом в Польшу Геринг мне гово-
рил, что он будет ездить в Поль-
шу на охоту и облегчит мне за-
дачу. И действительно, в 1938 
году Геринг приезжал в Польшу, 
где охотился вместе с польским 
министром иностранных дел 
Беком. Во время этой встречи 
Геринг вручил Беку чек на 300 
000 марок, после чего Бек стал 
усиленно поддерживать дружбу 
с Германией.

Вопрос: Откуда вам извест-
но, что Геринг подкупил Бека?

Ответ: О том, что Бек был 
подкуплен Герингом, я узнал от 
германского посла в Польше 
Мольтке, который участвовал в 
охоте. В связи с этим Мольтке 
говорил, что «Бек из наших рук 
не вырвется». 

Возможно, что Герман Ге-
ринг купил Бека именно во вре-
мя своей беседы 23 февраля 
1938 года на охоте в Беловеж-
ской пуще.

В свете рассказа Герстенбер-
га прогерманская ориентация 
внешней политики польского 
государства, направлявшейся 
Беком, выглядит совсем в ином 
свете. Другими словами, 1 сен-
тября 1939 года Польша легла 
под германский топор не без по-
мощи Юзефа Бека.

В мае 1939 года, за несколько 
месяцев до начала германской 
агрессии СССР предложил 
Польше свою помощь. Но 11 
мая польский посол в Москве 
Вацлав Гжибовский заявил в бе-
седе с наркомом иностранных 
дел СССР Вячеславом Молото-
вым: «Польша не считает воз-
можным заключение пакта о 
взаимопомощи с СССР». 

В беседе с новым советским 
полпредом Шароновым 2 июня 
1939 года Бек пояснил свою по-
зицию: «Польша не хочет быть 
инструментом в руках той или 
иной державы. Если думают, что 
мы не будем воевать, и считают, 
что мы держимся спокойно, то 
это ошибочное мнение, мы уже 
дали один небольшой отпор, 
второй будет серьезнее».  

ДОКУМЕНТЫ  СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

МИНИСТРЫ ПОСТАВИЛИ ПОЛЬШУ ПОД УДАР НАЦИСТОВ
С момента восстановления поль-

ской государственности в ХХ сто-

летии 11 ноября 1918 года поль-

ские лидеры начали захватниче-

ские войны против своих сосе-

дей. В основу польской диплома-

тии был положен тезис Юзефа 

Пилсудского воссоздания Поль-

ши «от можа до можа» (от Балтий-

ского до Черного моря) — то есть 

в границах 1772 года. Первой 

жертвой польской экспансии ста-

ла в 1919 году Западно-Украин-

ская Народная Республика, сле-

дующей — молодая советская ре-

спублика. Так называемые «Крес-

сы всходние», как именуют ныне 

в польской историографии запад-

ные области Белоруссии и Украи-

ны, вошли в состав Польши после 

советско-польской войны 1919—

1921 годов по решению Рижского 

договора. Начиная с 1921 года 

Польша проводила «полониза-

цию» захваченных территорий, 

давая наделы земли, за счет ко-

ренных белорусов и украинцев, 

участникам этой войны, которые 

получили название «осадников».

Именно на эту территорию 17 

сентября 1939 года и были введе-

ны части Красной Армии. Други-

ми словами, Советский Союз ни 

на метр не углубился на террито-

рию Польши образца 1918 года. 

Однако эту акцию у соседей на-

зывают не иначе, как «советской 

оккупацией Польши». Ее нередко 

используют для обвинения Мо-

сквы в развязывании вместе с на-

цистской Германией Второй ми-

ровой войны. В действительнос-

ти, к 17 сентября 1939 года поль-

ское правительство уже покину-

ло страну, и Красная Армия во-

шла на территорию «Крессов 

всходних» (Западную Белорус-

сию и Западную Украину) лишь 

после этого.

Трезвую оценку событий тех лет 

дал Уинстон Черчилль: «Польша, 

Румыния и Финляндия и три при-

балтийских государства не знали, 

чего они больше страшились — 

германской агрессии или русско-

го спасения. Именно необходи-

мость сделать такой жуткий вы-

бор парализовала политику Анг-

лии и Франции. Однако даже сей-

час не может быть сомнения в 

том, что  Англии и Франции следо-

вало принять предложение Рос-

сии, провозгласить тройствен-

ный союз и предоставить методы 

его осуществления в случае вой-

ны на усмотрение союзников, ко-

торые тогда бы вели борьбу про-

тив общего врага».

Оценку «варшавской политики 

мирного сосуществования и 

«равного удаления» от Москвы и 

Берлина» в канун 1940 года дал 

даже сам Адольф Гитлер. Вот до-

кумент:

31 декабря 1939 года. Берлин. 

(ТАСС). Гитлер обратился с ново-

годним воззванием: «Вначале за-

падные державы объявили, что 

хотят помочь Польше. Они могли 

бы легко помочь ей. Им не следо-

вало бы таким бессовестным 

образом втягивать Польшу в вой-

ну. Польша на опыте убедилась 

благодаря мощному удару нашей 

армии в последствиях своего су-

масбродного шага».

Таким образом, трагедия Чехо-

словакии осенью 1938 года при-

вела, в свою очередь, к катастро-

фе Польши осенью 1939 года. 

Это явилось закономерным след-

ствием авантюристской полити-

ки, прежде всего, самой Варшавы 

и, возможно, предательством ин-

тересов страны ее отдельными 

лидерами.

Говоря о позиции современных 

польских историков в трактовке 

событий конца 1930-х годов, рос-

сийский историк Станислав Мо-

розов резюмировал:

«В настоящие время польские 

историки активно разрабатывают 

новую концепции истории внеш-

ней политики в межвоенный пе-

риод, и в частности в 30-е гг. Их 

усилия направлены на то, чтобы, 

с одной стороны, поднять на щит 

«концепцию равновесия» Пил-

судского и доказать нейтральный 

и миролюбивый характер его 

внешней политики, а с другой — 

показать «традиционную вра-

ждебность» России по отноше-

нию к Польше. Но делается это не 

за счет введения в оборот новых 

источников, а путем новой интер-

претации уже известных исследо-

вателям документов. Основной 

целью пересмотра прежних оце-

нок, особенно интенсивного в по-

следнее время, является стрем-

ление показать правильность 

проводимой режимом «санации» 

политики «равновесия» между 

Германией и Советским Союзом. 

…Заметна и такая тенденция, как 

рассмотрение направленности и 

характера польской и чехосло-

вацкой внешней политики в отры-

ве от политики Англии, Франции, 

Германии и СССР, стремление пе-

реложить на СССР ответствен-

ность за политику умиротворе-

ния, проводившуюся по инициа-

тиве Англии западными держава-

ми в отношении Гитлера, итогом 

которой стали аншлюс, Мюнхен и 

оккупация Чехословакии. Напри-

мер, варшавский историк М. За-

хариас, называя Гитлера фанта-

стом, пишет, что «ошибки Бека 

были ничем по сравнению с ви-

ной тех, кто это политическое 

фантазирование допускал и даже 

создавал для него возможности, 

имея ввиду прежде всего Стали-

на».

Между тем факты неопровержи-

мо свидетельствуют о том, что 

польские правители в конце 

1930-х годов, совместно с Тре-

тьим рейхом, подталкивали Евро-

пу к новому мировому конфлик-

ту. Но это, однако, не останавли-

вает современных польских исто-

риков, которые упорно называют 

Польшу «первой жертвой» Вто-

рой мировой войны. Видимо, не 

случайно и в наши дни, в отличие 

от «пакта Риббентроп — Моло-

тов», 80-летие которого широко 

обсуждалось в 2019 году в Поль-

ше, о другой, не менее знаковой 

дате в европейской истории — 

85-летии «пакта Нейрат-Липс-

кий», в Варшаве постарались 

даже не вспоминать.

СПЕЦСЛУЖБЫ Рассекреченные архивы ФСБ и СВР проливают свет на роль Варшавы в развязывании 
Второй мировой войны

Тайные агенты Третьего рейха

Согласно показаниям свидетелей, 
после одной из встреч Геринг вру-
чил Беку чек на 300 000 марок. 

А К Ц Е Н Т

Пилсудский и Бек уже в 1934 году начали 
предавать Гитлеру своих западных союз-
ников в лице Франции и 
Великобритании
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Архивы разведки РККА проливают свет на отношения Варшавы и Берлина.
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УТРАТА    Умер социолог 
Теодор Шанин

Человек 
из истории

Елена Яковлева

В Москве умер Теодор Шанин. Один из столпов совре-
менной социологии, друг Татьяны Заславской, Юрия Ле-
вады, Владимира Ядова. Он основал знаменитую «Ша-
нинку» — Московскую высшую школу социальных и эко-
номических наук, дав замечательный образец поству-
зовского социологического образования. Он вернул 
моду на крестьяноведение, на Чаянова и Кондратьева. 
Но главное, он был невероятной интеллектуальной фи-
гурой. Он всегда делал открытия в том, что исследовал.

У Шанина перебывали все умники страны. Это было 
счастье быть его современником, знать его, брать у него 
интервью, иногда просто разговаривать, слушая его 
подсказки. Спросить: «Теодор, а почему злость повыша-
ет креативность?» и услышать: «Нет, не злость, а эмоци-
ональность вообще!». Он первым сказал, что не прини-
мает казавшийся в перестройку прогрессивным лозунг 
«Иного не дано» . «Всегда дано иное», — размыкал наше 
сознание Теодор. 

Мы все запомнили о нем что-то, что не забудется. То, 
что он, например, не требовал от пятилетней дочки бро-
сить соску, оставляя решение за ней самой, хотя вся пу-
блика Большого театра, куда он ее приводил, настаива-
ла. Его дочь погибла, 
и это отметило его 
жизнь большой тра-
гедией. Но она его не 
сломала. Он вообще 
был человеком, ко-
торого невозможно 
сломать. Он был от-
менным воином в 
войне за независи-
мость Израиля, а 
когда она закончи-
лась, пошел рабо-
тать социальным ра-
ботником, спасая 
«потерявшихся» в мирной жизни людей. Он уехал в Анг-
лию, чтобы выйти к вершинам мировой науки. Он прие-
хал в Россию, кажется, потому что в конце 80-х не было 
места интереснее. Но он остался в России навсегда, до 
своего ухода, сделав нам этим посмертный комплимент.

От него осталось столько живых черт, деталей, секре-
тов. Я помню, что над кроватью в его московской квар-
тире висела фотография Вивьен Ли времен «Унесенных 
ветром», это было его любимое женское лицо. Неверо-
ятным было его чувство юмора. На извинительный буб-
неж: «Простите, что начинаю интервью с комплимен-
тов» он, не моргнув глазом, отвечал: «Правильно делае-
те: мужчины вообще не могут жить без комплиментов. 
Женщины еще могут… какое-то время». И невозмутимо 
молчал, пока мы хохотали.

Писатель и журналист Александр Архангельский, 
снявший о Шанине биографический фильм «Несогла-
сный Теодор», рассказывает «РГ»: 

— Когда стало ясно, что советская система распадет-
ся, возникли попытки создать на территории новоо-
бразующейся России «слепки» западных институтов. 
Это было продиктовано добрыми намерениями, но по-
чти никогда не срабатывало. Потому что десантиро-
вать чужой опыт невозможно — только создать свой. А 
Шанин был едва ли не единственным человеком, кото-
рый попытался взять британский опыт, обеспечив сво-
им российским выпускникам английские дипломы, и 
соединить его с тем лучшим, что было в русском и со-
ветском университетском мире. Поэтому все осталь-
ные исчезли, а его институт остался и продолжает 
жить. Куда вы ни придете, везде найдете выпускников 
«Шанинки», особенно в культурной сфере, потому что 
они первыми открыли у себя специальность «культур-
ный менеджмент».

Но помимо дел он очевидно выделялся среди ярких 
личностей конца 80-х, 90-х и нулевых. Есть его рассказ о 
знакомстве с Мерабом Мамардашвили, читавшим лек-
цию во ВГИКе, от которого он услышал: «Историю ме-
няют не классы, историю меняют личности». Шанин 
был одной из личностей, которые меняют историю.

Это не иллюстрируется перечнем заслуг — от нашего 
общего признания до ордена Британской империи — они 
все равно ничего не скажут сердцу и уму. Сердцу и уму 
скажут его образ, облик, присутствие. Где бы он ни появ-
лялся — в академической ли среде, в телевизионном ли 
пространстве — становилось ясно, что рядом человек не-
вероятного масштаба, внутренней силы, и не скажу 
любви, но любовного уважения к каждому, кто хочет с 
ним говорить. Это бывает крайне редко. А в случае с Ша-
ниным было очевидно.

Из интервью Теодора Шанина
«Российской газете»:

— Все же видели, что человек, будучи английским 
профессором, вместо того чтобы сидеть в своей хоро-
шей стране, получать хорошую зарплату и жить ком-
фортной жизнью — играть в гольф раз или два в неделю, 
подстригать розы перед домом, — все это бросает и при-
езжает в Россию, где не до роз и не до гольфа... Любые 
взгляды на таком фоне не удивляли, удивляла серьез-
ность намерения что-то делать. Я переживал и оценивал 
то, что происходило в России, как поиск.

***
—Россия, несомненно, отдельная цивилизация. 

Здесь свои способы ведения дел и способы поведения. 
И нельзя просто сказать: я бы хотел из России взять то, 
из Европы — се, и из этого кое-что получится. Не всегда 
получится! Потому что здесь, в России, все связано 
вместе. И это действует, конечно, не только в России, 
но и на территории бывшей Российской империи. А то, 
что империи уже нет, не меняет цивилизационной при-
надлежности.

Практически все теории модернизации рассчитаны 
на быстрое изменение. Одно поколение — и все. Но если 
речь идет о цивилизации, то эти глубочайшие измене-
ния происходят на протяжении жизни многих поколе-
ний. Очень многое зависит от образования.  

РАКУРС Высшей научной награды Китая удостоен российский ученый

Эффект «близнецов»
Юрий Медведев 

В
ысшей научной награды 
Китая, Государственной 
премии в области между-

народного научного и техноло-
гического сотрудничества, удо-
стоен председатель совета Рос-
сийского фонда фундаменталь-
ных исследований (РФФИ) ака-
демик РАН Владислав Панчен-
ко. С наградой его поздравил 
председатель КНР Си Цзиньпин. 
За 25 лет существования этой 
премии ее лауреатами станови-
лись всего пять российских уче-
ных, в том числе академики Жо-
рес Алферов и Евгений Велихов. 
С лауреатом беседует корре-
спондент «РГ».

Владислав Яковлевич, вас 
можно поздравить с высокой 
и даже знаковой наградой. По-
лучить ее сейчас именно в Ки-
тае, который выходит на 
первые позиции в сфере науки и 
технологий, очень престижно.

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Спасибо. Это 
оценка не только моей работы, а 
прежде всего Российского фон-
да фундаментальных исследова-
ний в целом. Кстати, когда более 
25 лет назад он был создан, то 
первым международным пар-
тнером стал именно Государст-
венный фонд естественных 
наук Китая. Так что в этом году 
мы будем отмечать юбилей на-
шей совместной работы. 

Ежегодно вместе с китай-
скими коллегами поддержива-
ем около 100 научных проек-
тов в самых разных областях 
науки. Это фундаментальные 
исследования, которые при-
званы решать в том числе гло-
бальные мировые проблемы: 
загрязнение окружающей сре-
ды, изменение климата, не-
хватка природных ресурсов. 
Российско-китайские научные 
исследования охватывают так-
же проекты в области мегасай-
енс, цифровых, аддитивных и 
других передовых технологий. 
Области их применения — био-
медицина, космос, нанотехно-
логии.

Считается, что вести сов-
местные проекты с китай-

скими специалистами не-
просто. Есть своя специфи-
ка. Не случайно же говорят, 
что Восток дело тонкое. Как 
ваш фонд строит свою рабо-
ту с партнерами из Поднебе-
сной?

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Да, несом-
ненно, стараемся «тонко» и 
строить. Как я сказал, нашим 
отношениям 25 лет. За эти годы 
мы научились лучше понимать 
друг к друга, найти и отрабо-
тать приемлемые для обеих 
сторон формы взаимодейст-
вия, правила совместной эк-
спертизы. Ученые России и Ки-
тая ищут точки взаимного ин-
тереса, где они могли бы допол-
нить друг друга. Договаривают-
ся, кто и какую часть научных 
исследований выполняет, и 
предлагают проект на конкурс. 
В жюри входят российские и 
китайские эксперты. Победи-
тель финансируется на пари-
тетной основе. Размер суммы 
решается для каждого конкрет-
ного проекта индивидуально. 
Каждая научная группа работа-
ет на своем поле: в своей стра-
не, в своей лаборатории. Ко-
нечно, они периодически про-
водят совместные семинары, 
конференции, чтобы познако-
миться с результатами партне-
ров, но основная работа выпол-
няется у себя.

А как делятся результаты 
работы? Кому принадлежит 
созданная интеллектуальная 
собственность? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Так как речь 
идет о сугубо фундаментальных 
исследованиях, то результатом 
является совместная статья в 
престижном научном журнале.

С фундаментальными иссле-
дованиями понятно. А если 
вдруг «запахнет» инновация-
ми? Когда итогом может 
стать не только статья в 
журнале, но и коммерческий 
товар? Здесь начинает рабо-
тать восточная специфика?

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Именно сей-
час мы обсуждаем с китайскими 
партнерами эти вопросы. Их по-
зиция пока такая: приезжайте к 
нам и создавайте структуры, в 

чем-то похожие на научно-
образовательные центры, кото-
рые в настоящее время форми-
руются в России. По сути, они 
готовы купить у нас самое доро-
гое — знания. Несмотря на все 
проблемы российской науки, 
новые знания у нас не только 
есть, но и постоянно генериру-
ются на мировом уровне. При-
чем во многих самых востребо-
ванных сферах науки. В Китае 
это понимают, поэтому наши 
научные школы, персонально 
ученые вызывают очень боль-

шой интерес. Многих россий-
ских исследователей зовут на 
работу в Китай, предлагают там 
делать науку. Все это активизи-
ровалось в последнее время.

Скорее всего, это связано с 
американскими санкциями, 
которые касаются не только 
экономики Китая, но и высо-
ких технологий. В такой си-
туации страна вынуждена 
искать других партнеров. 

В Л А Д И С Л А В  П А Н Ч Е Н К О :  Знаю, что 
многим российским специали-

стам предлагают работу в Ки-
тае. С одной стороны — непло-
хой вариант. Там оборудование 
мирового уровня, что крайне 
важно для исследователя, высо-
кие зарплаты. Почему бы не со-
гласиться? Конечно, вы хорошо 
заработаете, но грант быстро 
закончится. А что дальше?

Китайцы очень хорошо уме-
ют пользоваться результа-
тами, быстро учатся и прев-
ращают знание в инновацию. 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Именно так. 
Кроме того, важно не нанести 
ущерб России, не потерять те 
ценнейшие знания, которыми 
обладает наша наука. Как нам в 
такой ситуации действовать? 
Строить высокие заборы непро-
дуктивно. Вариант единствен-
ный и очевидный: надо с китай-
скими учеными создавать кол-
лаборацию на взаимовыгодных 
условиях. Что мы и предлагаем 
сделать. А если конкретно — со-
здавать научных «близнецов». 
Один центр формировать в Ки-
тае, другой такой же — в России. 
И вести работы по общей тема-
тике, усиливая друг друга.

Но кто будет нашего «близне-
ца» обустраивать, а главное — 
оснащать самым передовым 
оборудованием? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Это как дого-
воримся. Партнеры нужны, что-
бы они взяли на себя часть про-
блем, например, приобретение 
дорогостоящего оборудования. 
Таким образом, наш взнос в 
проект — знания, взнос наших 
партнеров — оборудование. Но 
если знания наши и если мы мо-
жем сами купить или сделать 
оборудование, то тогда пар-

тнерство будет более высокоин-
теллектуального уровня.

Наши специалисты рассказы-
вают, что торжественные 
китайские церемонии — это 
что-то особенное. 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Впечатление 
действительно очень сильное. 
Премии удостоены 10 автори-
тетных иностранных ученых, в 
том числе сэр Мартин Поля-
кофф, член Лондонского коро-
левского общества. Среди лау-
реатов финн Маркку Кулмала, 
самый цитируемый в мире уче-
ный в области наук о Земле, 
норвежец Нильс Кристиан 
Стенсет, выдающийся специа-
лист в области экологии и эво-
люции. Лауреатами стали также 
ученые Китая. Всего награды 
получили 50 человек. 

За сутки до торжеств был 
большой прием от имени прави-
тельства. Каждому вручили 
описание регламента процеду-
ры награждения. Была обстоя-
тельная репетиция церемонии, 
как себя вести в каждый мо-
мент, как улыбаться, через ка-
кое плечо поворачиваться и т.п. 
Само награждение проходило в 
огромном зале Дворца Всеки-
тайского собрания народных 
представителей, где присутст-
вовали более 3,5 тысячи чело-
век. Процедура длилась не-
сколько часов. Когда нас всех 
рассадили для совместного фо-
тографирования, в зал почти не-
заметно вошел председатель 
КНР Си Цзиньпин. Каждому 
ученому он пожал руку. Словом, 
награждение получилось запо-
минающимся. Оно демонстри-
рует отношение к науке, отно-
шение к тем, кто ее делает.  

ТЕХНОЛОГИИ Выгоревшие леса можно восстанавливать 
в 3—4 раза быстрее 

Пойдут в рост

Сергей Деменко

П
ожары уничтожают 
миллионы гектаров 
леса, для его восста-
новления требуют-
ся десятки лет. Рос-
сийскими учеными 
создан метод, кото-
рый позволит со-
кратить это время в 

3—4 раза. В его основе хорошая 
известная технология микро-
клонального размножения.

— Скажу сразу, что он не име-
ет ничего общего с генетиче-
ским клонированием, — сказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель проекта, директор НИИ 
экологии и биотехнологии Там-
бовского госуниверситета Алек-
сандр Гусев. — Напомню, что в 
природе есть половое размно-
жение, где изменение признаков 
происходит за счет того, что ро-
дительские гены комбинируют в 

разных сочетаниях. Такой вари-
ант выгоден природе, позволяет 
лучше приспосабливаться к из-
менениям среды. У нас другой 
принцип, мы из одной клетки 
растения получаем его абсолют-
ные клоны. Точную копию роди-
теля. А главное, микроклоны 
можно размножить в 3—4 раза 
быстрей, чем обычные саженцы.

Казалось бы, найден ради-
кальный способ быстро восста-
навливать легкие планеты. Од-
нако у него помимо очевидных 

плюсов есть серьезные минусы. 
И главный — цена. Клон в десять 
раз дороже обычного саженца. 
Одна из причин — их высокая 
смертность, когда выращенные в 
стерильных условиях и не знав-
шие инфекций проростки попа-
дают в почву и сталкиваются с 
реалиями природы. А тут их 
ждут самые разные вирусы. Они 
приводят к гибели 30 процентов 
саженцев, полученных довольно 
дорогим методом. Ученые НИТУ 
«МИСиС» и Тамбовского госу-

дарственного университета сов-
местно с партнерами из Питом-
нического комплекса Воронеж-
ской области предложили нео-
жиданный вариант решения 
проблемы: использовать нано-
технологии.

— Фактически это наноком-
позиты, состоящие из серебра, а 
также оксидов графена и меди, 
— говорит Александр Гусев. — По-
лучается своеобразная кон-
струкция, где оксид графена яв-
ляется носителем, а находящие-
ся на нем серебро и медь «кил-
лерами» инфекций. Они убива-
ют до 95 процентов патогенных 
микроорганизмов и  существен-
но усиливают рост растерий.  
Важно подчеркнуть, что нано-
препараты не токсичны для са-
мих растений. 

Насколько такая технология 
сделает саженцы дешевле? Смо-
гут ли они вытеснить растения, 
выращенные традиционным ме-

тодом? По мнению Гусева, все 
зависит от того, где будут выса-
живать клоны. «Хотя благодаря 
нашей технологии их стоимость 
существенно упадет, но им все 
равно будет непросто соперни-
чать с обычными саженцами при 
масштабной высадке растений, 
— говорит ученый. — Тут семен-
ное размножение вне конкурен-
ции. Наша ниша — быстрое вос-
становление относительно не-
больших площадей, скажем, вы-
горевших после пожаров. Или в 
городах, где надо быстро озеле-
нить небольшие территории. 
Уже за 3—4 месяца можно полу-
чить здоровые растения».

Разработанные российскими 
учеными нанопрепараты могут 
быть востребованы во многих 
странах, в том числе в США, Ка-
наде, Испании, Италии.  

Наступление пожаров делает 
быстрое восстановление лесов осо-
бенно актуальным. 

Лауреаты высшей научной награды Китая Владислав Панченко (слева) 
и сэр Мартин Полякофф.  

А К Ц Е Н Т

Не имеющие аналогов нанопрепараты 
могут быть востребованы 
во многих странах, 
в том числе США, Канаде, Испании

А К Ц Е Н Т

Чтобы не нанести ущерб России, 
не потерять ценнейшие знания, которы-
ми обладает наша наука, надо с китай-
скими учеными создавать коллабора-
ции на взаимовыгодных условиях 

ПРОРЫВ 
Впервые 
человеку 
пересадили 
клетки сердца 

ДОНОРЫ 
ОТМЕНЯЮТСЯ?
Аркадий Симонов 

Ученые из Японии впервые в 
истории успешно пересадили 
пациенту выращенные в лабо-
ратории клетки сердца. Это 
может кардинально изменить 
регенеративную медицину, 
стать альтернативой пересад-
ке сердца.

Сегодня для пересадки сер-
дца требуется донорский ор-
ган, а это серьезная проблема. 
Иногда пациенту приходится 
довольно долго ожидать опера-
цию. Но и после пересадки риск 
остается. 

Во всем мире ученые рабо-
тают над альтернативой донор-
скому сердцу. Идея в том, что-
бы вместо полной замены орга-
на имплантировать в повре-
жденные участки сердца клет-
ки сердечной мышцы самого 
пациента. Для этого у него бе-
рут так называемые индуциро-
ванные плюрипотентные ство-
ловые клетки, а затем пере-
программируют в их эмбрио-
нальное состояние. На этом 
этапе их можно превратить в 
клетки любого органа, в том 
числе и сердечной мышцы. 
Кстати, за эту технологию в 
2012 году была присуждена 
Нобелевская премия. 

Такой метод уже был успеш-
но опробован на свиньях. А 
следующим этапом стало его 
испытание на человеке. Полу-
ченные из стволовых клеток 
пациента клетки сердечной 
мышцы ученые Университета 
Осака под руководством про-
фессора Йошики Савой разме-
стили на биоразлагаемые ли-
сты, которыми «залатали» по-
врежденные участки сердца. 
На листах запускаются факто-
ры роста, вызывая в сердце 
рост здоровых сосудов. Кстати, 
после операции сами листы 
полностью разлагаются. Преи-
мущество новой технологии 
очевидно. Во-первых, такие 
стволовые клетки намного 
проще получить, чем целые 
сердца. Во-вторых, риск оттор-
жения практически равен 
нулю, ведь клетки берутся у са-
мого пациента... А первый 
больной с залатанным сердцем 
уже восстанавливается.  

Теодор Шанин считал, что историю меняют личности. 
И сам был такой личностью. 
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Справка «РГ» 

Результаты проектов, выполненных по грантам РФФИ и Государствен-

ного фонда естественных наук Китая, опубликованы в  престижных на-

учных журналах, что говорит об их мировом уровне. В частности, это 

создание новых сенсорных материалов, обладающих повышенной чув-

ствительностью при комнатной температуре, высокопрочных имплан-

тов, которые не оказывают вредного воздействия на организм челове-

ка, работы по терагерцовой фотонике и оптоэлектронике, которые мо-

гут быть использованы в области биомедицины. На русском языке изда-

на шеститомная энциклопедия «Духовная культура Китая».

M
S

S
E

S
.R

U

— Полностью интервью читайте на сайте
rg.ru/2006/02/07/teodor-shanin.html

Шанин пытался 
британский опыт 
соединить с тем 
лучшим, что было 
в русском универ-
ситетском мире
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ГАСТРОЛИ «Коляда-театр» представил в столице за месяц больше сорока спектаклей

Сыграли всю энциклопедию
Михаил Пожарницкий

З
авершились гастроли екате-
ринбургского «Коляда-теа-
тра» в столице — феномен, не 

имеющий аналогов как по регу-
лярности (9 сезонов подряд), так 
и по числу сыгранных спекта-
клей: в этом январе более 40. От-
крывшая гастроли премьера «Ка-
лигулы» вызвала неоднозначную 
реакцию. Пьеса Николая Коляды 
содержит автобиографические 
ноты, но главного героя, мизан-
тропа и циника с медальным про-
филем (Игорь Баркарь), сложно 
воспринять в качестве alter ego 
режиссера и проникнуться сочув-
ствием. Антиподом ей стала дру-
гая премьера — «Детство», где 
максимально сохранены буква и 
дух книги Горького, той ее части, 
где речь идет о бабушке — главном 
персонаже его детства. Татьяна 
Бунькова выходит в этой роли ма-
стерицей-рассказчицей — естест-

венная, спокойная, простая, до-
брая. Сценография прекрасно 
вписалась в интерьер Боярских 
палат — возник образ уютного 
дома с иконами, крепкий, надеж-
ный свод над головами. 

В доме живет семья из трех по-
колений — бабушка, ее дочь с зя-
тем (эти бессловесные роли заме-
чательно играют Константин 
Итунин и Татьяна Потехина) и ма-
ленький внук. Родители  живут в 
воспоминаниях бабушки и в снах 
мальчика: молоды, влюблены и 
прекрасны, как на палехских ми-
ниатюрах. Жизнь в этих расска-
зах предстает не благостной, но 
злые люди, темные стороны жиз-
ни не допущены на сцену, здесь 
царят любовь и гармония.

Успех «Детства» привлек 
внимание зрителей к постанов-
кам компактным, с небольшим 
количеством действующих лиц 
и бенефисными ролями ведущих 
актеров труппы. «Носферату» — 

бенефис актера Александра За-
мураева (роль женская, костюм-
ная и исполнена с блеском), а во-
круг режиссер организовал мно-
гокрасочное музыкальное дей-
ство, оно разыгрывается перед 
линией рампы, как цветные фее-
рии Феллини перед кинокаме-
рой. В квартире одинокой стару-
хи живут говорящая ворона, че-
тыре таракана и несчетное чи-
сло бабочек. Бабочки из листоч-
ков белой бумаги, бабочки-
амаркорды — письма из прошлой 

жизни, бесплотные души старых 
вещей.  Старушка хочет предло-
жить театру свои старые вещи и 
рассказывает про них  режиссе-
ру местного театра. Но собесед-
ника на сцене нет, она обращает-
ся в зал: в роли режиссера — мы, 
зрители, старые вещи предлага-
ют нам, нам о них рассказывают. 
В основу пьесы положен реаль-
ный случай, и режиссер принес 
на сцену собственные ботинки, в 
которых когда-то шел по Чисто-
прудному бульвару с премьеры в 
«Современнике». Такое пара-
доксальное сочетание подлинно-
сти и условности — одна из фи-
шек этого театра.

За годы видишь, как органич-
но входят в труппу молодые акте-
ры. Они быстро получают глав-
ные роли, и сегодня лицо театра 
— не только универсальная при-
ма Василина Маковцева, глав-
ный трагик Олег Ягодин и глав-
ный комик Сергей Федоров. 
Лицо театра теперь — это и Татья-
на Потехина в «Киргиз-кайсац-
кой орде», Игорь Баркарь в «Горе 
от ума», Владислав Мелихов в 
«Научи меня любить», Алексей  
Романов в «Фальшивом купоне», 
Мурад Халимбеков в «Расколь-
никове». Когда Коляда ставил 
свои первые спектакли, этих ак-
теров еще на свете не было. 

Про «Раскольникова» надо 
сказать особо. Занята только мо-
лодежь, и молодая кровь заметно 
обновила драматургические и 
режиссерские приемы Коляды. 
Сквозная тема режиссера — ро-

ждение человека из дочеловече-
ского, варварского состояния, — 
повернулась другими гранями и 
зазвучала с новой силой.  Режис-
сер примеряет Достоевского к 
современным молодым. Они раз-
ыгрывают текст без пиетета, с 
иронической дистанцией, лихо 
переодеваясь в бабок (старуху 
процентщицу и ее сестру), не от-
рываясь от трубочек на кок-
тейль-пати и от смартфона, зачи-
тывают «эсэмески от тёлок» (мы 
понимаем, что там есть и эсэме-
ска от Сони). Так на сюжет «Пре-
ступления и наказания» накла-
дывается другой, не менее захва-
тывающий: «Играем Достоев-
ского сегодня». В коротком спек-
такле явлен весь спектр актер-
ского мастерства — от проникно-
венной драматической игры до 
танцев, парного бесовского кон-
феранса и сатирических миниа-
тюр. В финале все это слетает, как 
шелуха: модные пиджаки и спор-
тивные костюмы — только обо-
лочка. Три молодых человека 
просто стоят и читают последние 
слова эпилога романа — как свои 
собственные слова.

Драматургия Николая Коля-
ды ворвалась в наш театр на ру-
беже 90-х с памятных спекта-
клей Галины Волчек («Мурлин 
Мурло») и Романа Виктюка («Ро-
гатка»).  И вот уже четвертое де-
сятилетие его пьесы и пьесы его 
учеников, гастроли и фестивали 
в «Коляда-театре», актеры его 
труппы в спектаклях и фильмах 
представляют летопись нашего 
времени, фиксируют новые сло-
ва и словечки, берегут старые со-
ветские вещи и предъявляют 
предметы новые; в зеркалах 
«Гамлета» и «Маскарада» отра-
жаются не только вечные вопро-
сы, но и наши сегодняшние оза-
даченные лица.  

КИНО Новые 
чудовища 
из Голливуда

ЧТО ТВОРИТСЯ 
«ПОД ВОДОЙ»
Алексей Литовченко

В недалеком — или далеком, 
поди его разбери — будущем 
нефть стали бурить очень-
очень глубоко в океане, десять с 
лишним километров под волна-
ми. Для чего понастроили у са-
мого дна огромных станций с 
ядерными реакторами. Ну и до-
бурились, пробудив Древнее 
Зло. Которое, пробудившись, 
вознегодовало и принялось 
станции шатать и людишек по-
жирать. А нечего потому что 
дно бурить. Об экологии не ду-
мают, лишь бы нефть качать.

Реконструировать ход мы-
слей, приведший к рождению 
оригинальной концепции 
фильма «Под водой» (реж. Уи-
льям Юбэнк), не составляет 
труда. Берем условно «Чужого» 
и крепкою рукою затаскиваем 
его в морскую пучину, как бы 
он там ни отбивался, ни кусал-
ся, ни брыкался. И еще помни-
те, как в 14-м сезоне мультсери-
ала South Park нефтяники слу-
чайно разбудили Ктулху? Вот 
это тоже берем и затаскиваем. 
Для пущей убедителности эко-
морали.

Главная героиня, местная 
подводная Эллен Рипли — ко-
ротко стриженая девушка вида 
страдальческого, сыгранная 
Кристен Стюарт. К ней прилага-
ется весомый багаж личной 
драмы, приготовленный специ-
ально для кульминации, про 
утерянного возлюбленного. По-
груженной в тяжкие думы об 
оном и в медитативный про-
цесс чистки зубов мы ее и за-
стаем. Кругом все начинает ру-
шиться, она дает дёру и попут-
но находит еще нескольких 
персонажей: негра, который 
погибнет первым, отважного 
бородатого капитана (Венсан 
Кассель), еще одну девушку, ее 
парня и ТиДжея Миллера в роли 

штатного хохмача, не расстаю-
щегося с маленьким плюшевым 
кроликом, что говорит нам о 
его тонкой ранимой натуре. 

План спасения таков: спу-
ститься на лифте, пройти по 
тоннелю, выйти, прогуляться 
по дну к другой станции и отту-
да отчалить в спасательной кап-
суле. Спросите, как они собра-
лись гулять, когда над ними де-
сятикилометровая толща 
воды? Очень просто. В скафан-
драх. Очень прочных скафан-
драх. С экзоскелетами какими-
нибудь, наверное.  А пока они 
идут, за ними охотятся предста-
вители Древнего Зла. Коих, 
правда, большую часть време-
ни почти не видно. Потому что 
прячутся за углами. И потому 
что в принципе ничего не вид-
но — такая глубина, чего вы хо-
тели? Оригинальная концеп-
ция подразумевает непрогляд-
ный мрак, и ничего с этим не 
поделать. Зато когда видно — 
тогда да. Страшные твари, ро-
стом метра, кажется, под три, 
глаза горят, руки-ноги длинню-
щие, скачут, скафандры цели-
ком в один присест проглатыва-
ют. Без скафандров скачут. Нет, 
давление в миллионы тонн им 
при этом нисколько не мешает. 

То есть стандартный такой — 
с оговорками — хоррор. Кто-то 
трагично пожирается монстра-
ми, кто-то спасается, сильная 
женщина самоотверженно бо-
рется, любовь побеждает. Когда 
что-то удается разглядеть, все 
очень даже недурно. Особенно 
в конце хорошо — гигантский 
ктулхуподобный монстр, Вер-
ховное Древнее Зло, выползает 
и красуется. Обидно только, что 
недолго. Поскольку надо ж 
главной героине, сильной жен-
щине, проявить свой героизм. 

Эллен Рипли дружить с ксе-
номорфами по статусу не поло-
жено — соответственно, финал 
немного предсказуем. Пусть 
даже Эллен Рипли — не Эллен 
Рипли, и играет ее не Сигурни 
Уивер, а Кристен Стюарт, и ксе-
номорф не ксеноморф, а тоже 
симпатичный почти что Ктул-
ху, которому выделили пре-
ступно мало экранного време-
ни. В том и заключается основ-
ной критический недостаток 
фильма.  

МУЗЫКА Теодор Курентзис открыл в Москве двумя симфониями 
Бетховена цикл к юбилею композитора

Классик не в бронзе

Ирина Муравьева

В 
Большом зале консер-
ватории прозвучали 
Вторая и Пятая сим-
фонии Людвига ван 
Бетховена. Москов-
ским концертом стар-
това л  юбилейный 
цикл всех симфоний 
Бетховена, которые 

musicAeterna будут исполнять с 
Теодором Курентзисом и Джо-
ванни Антонини (руководите-
лем Il Giardino Аrmonico) в раз-
ных городах мира. Цикл будет 
исполнен в Москве — Петербур-
ге, на Бетховенском фестивале 
в Бонне, в Вене, в Люцерне, Сеу-
ле, Киото, Токио. Генеральным 
спонсором концертов выступа-
ет Банк ВТБ. 

Все девять бетховенских 
симфоний Теодор Курентзис и 
musicAeterna уже исполняли 
полтора года назад в большом 
зале Моцартеума в Зальцбурге. 
Тогда этот цикл, инициирован-
ный худруком Зальцбургского 
фестиваля Маркусом Хинтер-
хойзером, вызвал ажиотаж и ди-
скуссионную реакцию публики 
и критиков. Мнения разошлись 

кардинально, а суть состояла в 
том, что Курентзис представил 
своего Бетховена в «историче-
ской» опции.

Оркестр musicAeterna играет 
бетховенские симфонии на 
жильных струнах, как во време-
на композитора, с натуральны-
ми духовыми, в темпах, установ-
ленных по бетховенскому ме-
троному. Но даже не историче-
ский инструментарий наэлек-
тризовал зальцбургскую, а по-
том и лондонскую публику (Вто-
рая и Пятая симфонии исполня-
лись в том же сезоне на фестива-
ле BBC Proms). Этот бетховен-
ский «сюжет» уже известен в 
версиях Николауса Арнонкура и 
сэра Роджера Норрингтона, ра-
ботающих исключительно в 
поле исторически информиро-
ванной интерпретации.

Но Курентзис со свойствен-
ной ему исступленной музы-
кальной энергией и страстью 
добраться до «подлинного», 
самого глубокого (архетипиче-
ского) слоя музыки буквально 
раскачал монолитный класси-
ческий бетховенский «пор-
тик». Образец его не так давно 
демонстрировал в Москве Кри-
стиан Тилеман, исполнявший в 
Зале Чайковского все симфо-
нии Бетховена, — как сияющие 
вершины венского классициз-
ма. Но и у Тилемана Бетховен 
звучал без той надрывной дра-
матической героизации, свой-
ственной многим авторитет-
ным интерпретациям бетхо-
венской музыки. 

В трактовках симфоний, ко-
торые исполнил Курентзис в 
Москве, ясно представляется, 

что его Бетховен драматиче-
ский, неспокойный, тревож-
ный, взнервленный. Резкие пе-
репады динамики — от бесплот-
ного пианиссимо к форте и уг-
рожающему фортиссимо, не-
привычно быстрые темпы, не-
сущиеся, подобно силе Рока, 
неумолимо влекущей человека 
навстречу судьбе. Одновре-
менно его Бетховен полон не-
жной прозрачности, вуальной 
легкости звука, отсылов к мо-
цартовской оживленности и 
драматизму (как во Второй 
симфонии), бурной эмоцио-
нальности и живой шерохова-
тости, прорезающейся в не-
стройных репликах натураль-
ных валторн.

Вторую симфонию он испол-
нял в стремительном темпе, с 
мощными рельефами импера-
тивной меди, с внезапными 
сдвигами темпов, контрастами 
от громоподобных тутти к мяг-
кими струнным. Музыкальная 
ткань постоянно дробилась 
резкими перепадами динамики 
и фактуры, иногда — слишком 
мелкой фразировкой, лишаю-
щей поток бетховенской музы-
ки цельности. Но сама музы-

кальная ткань в исполнении 
musicAeterna напомнила кипя-
щую лаву, то безмятежно «вен-
скую», то взрывающуюся рас-
катами тутти, то набегающую 
быстрыми пассажами струн-
ных. Во второй части Larghetto 
отрывистые штрихи скрипок и 
драматические крещендо со-
здавали неспокойный фон, ко-
торый в третьей части перешел 
в бурное быстрое движение 
скерцо, с обрушительными ак-
кордами и артикулированными 
струнными. Финал же Курен-
тзис сыграл в инфернально бы-
стром темпе — вихрь оркестро-
вого движения с порхающими 
форшлагами струнных. В его 
финале не было ликующего, по-
бедительного характера, а ско-
рее бурная картина столкнове-
ния яростного драматизма с 
ускользающими образами мо-
цартовско-гайдновской красо-
ты. С ускользающей гармонией 
классики, которую человечест-
во, вступившее в бетховенский 
революционный век, утратило 
навсегда.  

Бетховен у Теодора Курентзиса 
драматический, неспокойный, 
взнервленный. 

Сквозная тема Николая Коляды — рождение человека из дочеловеческого, варварского состояния. 

А К Ц Е Н Т

Оркестр musicAeterna играет 
бетховенские симфонии на жильных 
струнах, как во времена композитора

Роль главной героини в триллере 
«Под водой» сыграла Кристен 
Стюарт. 

 ИСКУССТВО 
САМОПОЗНАНИЯ
Сегодня в столице Беларуси откроется XХVII Минская 
международная книжная ярмарка. Россия станет ее 
почетным гостем, а центральную экспозицию пред-
ставят США. Нет сомнения, что эта коллизия — особен-
но в свете недавних событий — будет щекотать нервы 
политических обозревателей. Не думаю, что открою 
страшную тайну: американцы собирались предста-
вить свою книжную индустрию в Минске еще в прош-
лом году, но по ряду причин, прежде всего из-за осо-
бенностей бюджетного процесса в США, этого не про-
изошло. Поэтому не стоит выстраивать прямую логи-
ческую цепочку: нефтяные проблемы — визит Майкла 
Помпео — книжная ярмарка. У литераторов, на каком 
бы языке они ни писали, своя повестка дня, и она, как 
правило, не укладывается в сиюминутный политиче-
ский расклад. Но всякая случайность, как известно, 
это проявление закономерности.

Очевидно, что и 
американцы, и ев-
ропейцы имеют 
свои интересы на 
постсоветском про-
странстве, они при-
кладывают, порой 
не без успеха, нема-
ло усилий для того, 
чтобы ослабить по-
зиции России в той 
или иной стране 
«нового» зарубе-
жья. Недавний тур 
Госсекретаря США 
М. Помпео, начав-
шийся в Украине и 
завершившийся в 
Узбекистане, на-
глядное тому свидетельство. Но пока еще, пожалуй, не 
менее, но и не более, чем в пределах десятилетия, у на-
шей страны есть определенная фора в отношениях с 
ближайшими соседями, с которыми мы 30 лет назад 
жили в одном государстве. Неслучайно одной из сквоз-
ных и, пожалуй, наиважнейших тем на книжной яр-
марке в Минске станет грядущее 75-летие Великой По-
беды, которая для белорусов священна в той же мере, 
что и для россиян. История Великой Отечественной 
при всех сложных ее поворотах по сей день сохранила 
объединяющий смысл для народов большинства пост-
советских стран, даже для тех, кто по разным полити-
ческим причинам разошелся с Россией, как Грузия, к 
примеру. И это тоже одна из причин, по которой учас-
тие и победа СССР во Второй мировой войне стали 
предметом оскорбительных нападок на нашу страну 
со стороны зарубежных историков, публицистов и по-
литиков. И это не может оставаться без внятного отве-
та с нашей стороны, — народы СССР приняли на себя 
основные тяготы Великой Отечественной и Второй ми-
ровой войн, потеряв десятки миллионов жизней. Мер-
твые сраму не имут, а живые — имут.  

Но надо понимать: общее прошлое обладает опреде-
ленным запасом прочности, который имеет свойство 
истончаться во времени, если не появляется образ об-
щего будущего. И образ этот не может быть узко пра-
гматичным, его не создать вне гуманитарно-научной 
среды. В том числе без усилий писателей.

Неслучайно, когда в 2015 году представители бело-
русской, российской, украинской творческой и научной 
интеллигенции создали международный проект «Мин-
ская инициатива», в его рабочей программе появился 
альманах Terra poetica, объединяющий творческую мо-
лодежь трех стран. В рамках нынешней Минской ярмар-
ки будет представлен уже четвертый выпуск этого изда-
ния на трех языках. На этот раз оно посвящено эссеисти-
ке, которая требует от автора умения свободно мыслить, 
не боясь обвинений в субъективности и причудливости 
ассоциаций. Выдающийся образец этого вида художест-
венных размышлений — «Опыты» Монтеня, который 
определил эссе и как науку самопознания.  

Первые три 
сборника Terra 
poetica, выходив-
шие при активном 
участии двух заме-
чательных поэтов — 
киевлянки Леси Му-
драк и москвича Ан-
дрея Коровина — 
представили чита-
телям по преимуще-
ству, совсем моло-
дых людей, вырос-
ших в государствах, 
образовавшихся 
после самороспуска 
СССР. Их знания о 
Советском Союзе, 
общем политиче-
ском, экономическом, духовном пространстве много-
языкой империи напрямую не связаны с личным опы-
том, лишены субъективной эмоциональности. Они жи-
вут в многовекторном мире, где интеллектуальные и 
бытовые соблазны искушают сильнее, чем воспомина-
ния родителей об утраченном советском времени. Ис-
пытание настоящим заставляет думать о будущем.  

Стендаль писал, что любовь начинается с удивле-
ния. Похоже, эти молодые люди из Беларуси, России и 
Украины, готовые печатать свои произведения на род-
ных языках под общей обложкой, удивили друг друга.  
Любовь всегда загадочна, но то, что авторы из трех сла-
вянских стран вступили в осмысленное творческое об-
щение, означает, что интерес друг к другу неподделен. 

Составители четвертого альманаха Terra poetica от-
ступили от принципа «журнала молодых и для моло-
дых». И мне кажется, не проиграли. Можно, конечно, 
посчитать, каково соотношение молодых и маститых 
литераторов на этих страницах. Но это пустое дело. Из-
вестные писатели пишут о тех, кто помог им сформи-
роваться в жизни и творчестве, то есть занимают по от-
ношению к героям  ученическую позицию. И в этом 
они близки с той молодежью, которая соседствует с 
ними на журнальных страницах. Но самое главное в 
том, что от этого собрания эссе, написанных, как спра-
ведливо заметил в предисловии Сергей Надеев, людь-
ми разных эстетических пристрастий и идейных убеж-
дений, просто невозможно оторваться. Размышления о 
писателях — Олесе Гончаре, Александре Ревиче, Василе 
Зуёнке, Иване Драче, Юрии Казакове, Василии Аксено-
ве и других, ушедших или только начинающих тво-
рить, оказываются серьезным погружением в прожи-
тое и проживаемое, в реальность, которая рождает 
«открытую рану слова» (из эссе Ирины Сажинской об 
Олесе Ульяненко). Слова, способного упорядочить 
хаос бытия.  

История Великой 
Отечественной 
войны по сей день 
сохранила объе-
диняющий смысл 
для народов боль-
шинства постсо-
ветских стран

Молодые люди 
из Беларуси, 
России и Украины 
готовы печатать 
свои произведе-
ния на родных 
языках под общей 
обложкой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Режиссер принес на сцену собственные 
ботинки, в которых когда-то шел 
по Чистопрудному бульвару с премьеры 
в «Современнике»
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 21 октября 2019 г. признано 

не действующим со дня принятия письмо Федеральной антимонопольной службы 
от 31 мая 2010 г. № ИА/16692.

Решение суда вступило в законную силу 14 января 2020 г.

Сведения о партиях
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-

сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании вступивших в законную силу решений Вер-
ховного Суда Российской Федерации произведена государственная регистрация следу-
ющих политических партий, их региональных отделений и иных структурных подразде-
лений в связи с ликвидацией:

1. Всероссийская политическая партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС» (решение Верховно-
го Суда Российской Федерации от 31 октября 2019 г., вступило в законную силу 13 дека-
бря 2019 г.). Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии в Единый государственный реестр юридических 
лиц 17 января 2020 г. за ГРН 2207700386771.

2. Всероссийская политическая партия «ЧЕСНО» /Человек. Справедливость. Ответ-
ственность/» (решение Верховного Суда Российской Федерации от 18 ноября 2019 г., 
вступило в законную силу 20 декабря 2019 г.). Управлением Федеральной налоговой 
службы по г. Москве внесены сведения о ликвидации политической партии в Единый 
государственный реестр юридических лиц 24 января 2020 г. за ГРН 2207700636911.

3. Политическая партия «Монархическая партия» (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 2 декабря 2019 г., вступило в законную силу 10 января 2020 г.). 
Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о ликви-
дации политической партии в Единый государственный реестр юридических лиц 
24 января 2020 г. за ГРН 2207700615219.

Рассмотрев предложения Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию, постановляю:

Присудить премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых за 2019 
год и присвоить почетное звание лауреата 
премии Президента Российской Федера-
ции в области науки и инноваций для 
молодых ученых:

Вераксе Александру Николаевичу, 
доктору психологических наук, заведую-
щему кафедрой психологии образова-
ния и педагогики факультета психологии 
федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
высшего образования «Московский 
государственный университет имени 
М.В. Ломоносова», — за лонгитюдное 
кросс-культурное исследование когни-
тивного развития детей дошкольного и 
школьного возраста;

Макарову Сергею Владимировичу, 
доктору физико-математических наук, 
главному научному сотруднику физико-
технического факультета федерального 

государственного автономного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Национальный исследовательский 
университет ИТМО», — за разработку 
новой платформы для наноразмерных 
оптических устройств на базе полупро-
водниковой нанофотоники;

Ширмановой Марине Вадимовне, кан-
дидату биологических наук, заместителю 
директора по науке научно-исследова-
тельского института экспериментальной 
онкологии и биомедицинских технологий 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения выс-
шего образования «Приволжский иссле-
довательский медицинский университет» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, — за достижения в 
изучении онкологических процессов 
методами флуоресцентного биоими-
джинга in vivo.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 февраля 2020 года № 55

Указ Президента Российской Федерации

О присуждении премий Президента 
Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых 

ученых за 2019 год

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Горноуральского городского округа и Об-
щество с ограниченной ответственностью «Агрокомплекс 
«Горноуральский» извещают о проведении общественных об-
суждений проектной документации: «Реконструкция свино-
комплекса ООО «Агрокомплекс «Горноуральский» в части ор-
ганизации работ по навозоудалению (обработке, хранению и 
обеззараживанию) и приготовлению на его основе органичес-
ких (органоминеральных) удобрений», включая материалы по 
оценке воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду.

Цель проведения общественных обсуждений: доведение до 
сведения жителей Горноуральского городского округа намере-
ний ООО «Агрокомплекс «Горноуральский» по реконструк-
ции системы удаления свиного бесподстилочного навоза (об-
работке, хранению и обеззараживанию) и приготовлению на 
его основе органических (органоминеральных) удобрений с 
внесением их на сельскохозяйственные угодья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Горно-
уральский городской округ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Агрокомплекс 
«Горноуральский», 622904, Свердловская область, Пригород-
ный район, пгт Горноуральский.

Наименование и адрес исполнителя: ЗАО «Горный проект-
но-строительный центр», 620026, г. Екатеринбург, ул. Белин-
ского, 83, офис 912.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственный обсуждений: отдел архитектуры, градостроительс-
тва и землепользования администрации Горноуральского го-
родского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — об-
щественные слушания.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 17.02.2020 г. по 
19.03.2020 г.

Общественные обсуждения проектной документации в Гор-
ноуральском городском округе состоятся 19.03.2020 в 14.00 по 
местному времени в конференц-зале администрации Горно-
уральского городского округа по адресу: 622001, Свердловская 
область, г. Нижний Тагил, ул. Красноармейская, 46, 4-й этаж.

В период с 17.02.2020 г. по 18.03.2020 г. можно ознакомить-
ся с материалами по объекту общественного обсуждения, а так-
же задать вопросы, высказать свои предложения, замечания и 
подать заявление для участия в общественных обсуждениях (с 
правом выступления):

-
га в сети Интернет: https://grgo.ru, (разделы «Обществен-
ное обсуждение», «Публичные слушания»);

-
вания администрации Горноуральского городского округа 
по адресу: 622001, Свердловская область, г. Нижний Та-
гил, ул. Красноармейская, 46 (каб. 110). Телефон:  
8 (3435) 25-37-22. Контактное лицо — Попова Алена Ген-
надьевна, эл. почта: arx.ggo@yandex.ru.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-

министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Второй главный путь на перегоне 
Гоуджекит — Тыя Восточно-Сибирской железной доро-
ги», а именно: технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ), предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
проектной документации.

Название намечаемой деятельности: «Второй главный 
путь на перегоне Гоуджекит — Тыя Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Целью строительства 
второго главного пути на перегоне Гоуджекит — Тыя является 
разработка мероприятий, направленных на развитие желез-
нодорожной инфраструктуры, повышение пропускной и про-
возной способности участка, увеличение участковой скорости 
движения поездов Восточно-Сибирской железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, в пределах границы отвода земель Восточно-Сибир-
ской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на перегоне 
Гоуджекит — Тыя. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта — обособленное структурное подразделение Дирекции 
по комплексной реконструкции железных дорог и строитель-
ству объектов железнодорожного транспорта — филиала ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва, ул. Новая Басманная, 
д. 2, телефон/факс (3952)488-655, e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с Заказ-
чиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

— 1-й этап с февраля 2020 г. по март 2020 г., уведомле-
ние, предварительная оценка и составление ТЗ на проведение 
ОВОС. 

Форма проведения общественных обсуждений на эта-
пе обсуждений проекта ТЗ на проведение ОВОС — докумен-
тирование замечаний и предложений в течение 30 дней со дня 
опубликования информации.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. 

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ на 
ОВОС.

Доступ к ТЗ по ОВОС заинтересованной общественности и 
других участников процесса оценки воздействия на окружа-
ющую среду обеспечивается с момента его утверждения и до 
окончания процесса ОВОС.

— 2-й этап с марта 2020 г. по апрель 2020 г., проведение 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду и 
подготовка предварительного варианта материалов ОВОС в 
составе проектной документации. Ознакомление обществен-
ности с предварительным вариантом материалов ОВОС в со-
ставе проектной документации, предоставление замечаний и 
предложений.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 

государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации, включая предварительный вариант материалов 
по ОВОС намечаемой хозяйственной и иной деятельности с 
утвержденным ТЗ по ОВОС «Второй главный путь на перего-
не Гоуджекит — Тыя Восточно-Сибирской железной дороги», 
назначены на 14 апреля 2020 г. в 11.00 в актовом зале адми-
нистрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу: РБ, 
п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125.

— 3-й этап с апреля 2020 г. по май 2020 г., подготовка окон-
чательного варианта материалов по ОВОС в составе проектной 
документации. Принятие от граждан и общественных органи-
заций письменных замечаний и предложений обеспечивается в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Форма проведения общественных обсуждений — доку-
ментирование замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с мо-
мента утверждения и до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

Места доступности ТЗ на проведение ОВОС, предва-
рительных материалов ОВОС, проектной документации, 
журналов учета замечаний и предложений: Республика Бу-
рятия, Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабо-
чая, 125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие 
дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Двухпутная вставка на пе-
регоне Новый Уоян — Баканы с примыканием к станции 
Новый Уоян Восточно-Сибирской железной дороги», а 
именно: технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ТЗ), предварительных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной 
документации.

Название намечаемой деятельности: «Двухпутная встав-
ка на перегоне Новый Уоян — Баканы с примыканием к стан-
ции Новый Уоян Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Целью строительства 
двухпутной вставки на перегоне Новый Уоян — Баканы с при-
мыканием к станции Новый Уоян Восточно-Сибирской желез-
ной дороги является увеличение пропускной способности пе-
регона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, на территории перегона Новый Уоян — Баканы 
Ново-Уоянской дистанции пути (ПЧ-25) ВСЖД— филиала 
ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта — обособленное структурное подразделение Дирекции 
по комплексной реконструкции железных дорог и строи-
тельству объектов железнодорожного транспорта — филиала 
ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая Басман-
ная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655, e-mail: dkrs_irk@esrr.
ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский район, 
п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

— 1-й этап с февраля 2020 г. по март 2020 г., уведомле-
ние, предварительная оценка и составление ТЗ на проведение 
ОВОС. 

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
обсуждений проекта ТЗ на проведение ОВОС — документиро-
вание замечаний и предложений в течение 30 дней со дня опуб-
ликования информации.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. 

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ на 
ОВОС.

Доступ к ТЗ по ОВОС заинтересованной общественности и 
других участников процесса оценки воздействия на окружа-
ющую среду обеспечивается с момента его утверждения и до 
окончания процесса ОВОС.

— 2-й этап с марта 2020 г. по апрель 2020 г., проведение 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду и 
подготовка предварительного варианта материалов ОВОС в со-
ставе проектной документации. Ознакомление общественности 
с предварительным вариантом материалов ОВОС в составе про-
ектной документации, предоставление замечаний и предложе-
ний.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 

государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации, включая предварительный вариант материалов 
по ОВОС намечаемой хозяйственной и иной деятельности с 
утвержденным ТЗ по ОВОС «Двухпутная вставка на перегоне 
Новый Уоян — Баканы с примыканием к станции Новый Уоян 
Восточно-Сибирской железной дороги», назначены на 14 апре-
ля 2020 г. в 12.00 в актовом зале администрации МО «Северо-
Байкальский район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабо-
чая, 125.

— 3-й этап с апреля 2020 г. по май 2020 г., подготовка окон-
чательного варианта материалов по ОВОС в составе проектной 
документации. Принятие от граждан и общественных органи-
заций письменных замечаний и предложений обеспечивается в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Форма проведения общественных обсуждений — доку-
ментирование замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Доступ общественности к окончательному варианту матери-
алов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с момента 
утверждения и до принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Места доступности ТЗ на проведение ОВОС, предва-
рительных материалов ОВОС, проектной документации, 
журналов учета замечаний и предложений: Республика Бу-
рятия, Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабо-
чая, 125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие 
дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-

министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», утверждённым приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Разъезд на перегоне Кичера — Дзе-
линда Восточно-Сибирской железной дороги», а именно: 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ТЗ), предварительных материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной до-
кументации.

Название намечаемой деятельности: «Разъезд на пере-
гоне Кичера — Дзелинда Восточно-Сибирской железной доро-
ги».

Цель намечаемой деятельности: Цель строительства 
разъезда на перегоне Кичера — Дзелинда — повышение про-
пускной и провозной способности участка, увеличение участ-
ковой скорости движения поездов Восточно–Сибирской же-
лезной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, в пределах границы отвода земель Восточно-Сибирской 
железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на перегоне Кичера 
— Дзелинда. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта — обособленное структурное подразделение Дирекции 
по комплексной реконструкции железных дорог и строитель-
ству объектов железнодорожного транспорта — филиала ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва, ул. Новая Басманная, д.2, 
телефон/факс (3952)488-655 e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с Заказ-
чиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

— 1 этап с февраля 2020 г по март 2020 г., уведомление, 
предварительная оценка и составление ТЗ на проведение 
ОВОС. 

Форма проведения общественных обсуждений на эта-
пе обсуждений проекта ТЗ на проведение ОВОС — докумен-
тирование замечаний и предложений в течение 30 дней со дня 
опубликования информации.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. 

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ на 
ОВОС.

Доступ к ТЗ по ОВОС заинтересованной общественности и 
других участников процесса оценки воздействия на окружа-
ющую среду обеспечивается с момента его утверждения и до 
окончания процесса ОВОС.

— 2 этап с марта 2020 г. по апрель 2020 г., проведение ис-
следований по оценке воздействия на окружающую среду и 
подготовка предварительного варианта материалов ОВОС в 
составе проектной документации. Ознакомление обществен-
ности с предварительным вариантом материалов ОВОС в со-
ставе проектной документации, предоставление замечаний и 
предложений.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 

государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации, включая предварительный вариант материалов 
по ОВОС намечаемой хозяйственной и иной деятельности с 
утвержденным ТЗ по ОВОС «Разъезд на перегоне Кичера — 
Дзелинда Восточно-Сибирской железной дороги» назначены 
на 14 апреля 2020 г. в 13.00 в актовом зале администрации МО 
«Северо-Байкальский район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, 
ул. Рабочая, 125.

— 3 этап с апреля 2020г. по май 2020г., подготовка оконча-
тельного варианта материалов по ОВОС в составе проектной 
документации. Принятие от граждан и общественных органи-
заций письменных замечаний и предложений обеспечивается в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Форма проведения общественных обсуждений — доку-
ментирование замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с мо-
мента утверждения и до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

Места доступности ТЗ на проведение ОВОС, предва-
рительных материалов ОВОС, проектной документации, 
журналов учета замечаний и предложений: Республика 
Бурятия, Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Ра-
бочая, 125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в 
рабочие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО «М плюс»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Общества с ограниченной 
ответственностью «Межпромбанк Плюс» (далее — 
ООО «М плюс») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3282, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 814) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 3 февраля 2020 г. (протокол № 12) 
принято решение об исключении ООО «М плюс» из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 15 января 2020 г. на основании письма Банка 
России от 30 января 2020 г. № 14-5-18/606 о 
государственной регистрации ООО «М плюс» в связи с его 
ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 15 января 2020 г. № 2207700294151).

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Ставропольского 
краевого суда;

—  заместителя председателя Ульяновского 
областного суда;

—  заместителя председателя суда Еврейской 
автономной области;

—  судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Алтай;
—  председателя Благовещенского гарнизонного 

военного суда;
—  председателя Комсомольского-на-Амуре 

гарнизонного военного суда;
—  судьи Хабаровского гарнизонного военного  

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 5 марта 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным прика-
зом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Геосистема» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы — проектам технической 
документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду) пестицидов и агрохимикатов: Экогель экстра, ВР (30 г/л 
лактата хитозана); Базис Форте, ВДГ (148,14 г/кг римсульфурона + 
92,60 г/кг тифенсульфурон-метила + 111,11 г/кг изоксадифен-эти-
ла); Кордус Форте, ВДГ (510,42 г/кг дикамбы кислоты + 62,48 г/кг 
никосульфурона + 31,25 г/кг римсульфурона + 31,25 г/кг изоксади-
фен-этила); Агроном; Лепидоцид, П (БА — 3000 ЕА/мг, титр не ме-
нее 60 млрд. спор/г споро-кристаллического комплекса Bacillus 
thuringiensis subsp. kurstaki Z-52); Лепидоцид, СК (БА — 2000 ЕА/мг, 
титр не менее 10 млрд. спор/см3 споро-кристаллического комплек-
са Bacillus thuringiensis subsp. kurstaki Z-52); БИТОКСИБАЦИЛ-
ЛИН, П (БА-1500 ЕА/мг, титр не менее 20 млрд. спор/г споро-крис-
таллического комплекса Bacillus thuringiensis var. thuringiensis, 
штамм 98). Цель намечаемой деятельности: государственная регис-
трация указанных пестицидов и агрохимикатов. Месторасположе-
ние: после регистрации указанные агрохимикаты могут использо-
ваться на всей территории России. Наименование и адрес заказчи-
ка: ООО «Геосистема», адрес: 129128, г. Москва, Мира пр-т, 
188Б/1/63, тел.: 8(903)6870237. Сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: 06.02.2020 г. — 13.03.2020 г. Ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация Краснояружского района Белгородской области. 
Форма общественного обсуждения: слушания. Форма представле-
ния замечаний и предложений: устная и письменная. Дата, время и 
место проведения: 13.03.2020 г. с 9.00 до 11.00 по адресу: Белгород-
ская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место 
доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 06.02.2020 по 
13.04.2020  года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по указанному выше адресу, а также в течение 30 дней пос-
ле общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Отраслевое 
соглашение по организациям нефтяной, 
газовой отраслей промышленности и 
строительства объектов нефтегазового 
комплекса Российской Федерации на 
2020 — 2022 годы между Общероссий-
ским профессиональным союзом работ-
ников нефтяной, газовой отраслей про-
мышленности и строительства и Обще-
российским отраслевым объединением 
работодателей нефтяной и газовой про-
мышленности (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 27 декабря 2019 г., реги-
страционный № 16/20-22, размещено на 
официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Феде-
рации в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (www.
rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-

ции предлагаю работодателям организа-
ций нефтяной, газовой отраслей про-
мышленности и строительства объектов 
нефтегазового комплекса Российской 
Федерации, не участвовавшим в заключе-
нии соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офици-
ального опубликования настоящего 
предложения в Министерство труда и 
социальной защиты Российской Феде-
рации работодателями, не участвовав-
шими в заключении соглашения, не 
будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса 
Российской Федерации порядке мотиви-
рованный письменный отказ присоеди-
ниться к соглашению, то соглашение 
будет считаться распространенным на 
этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Работодателям организаций 
нефтяной, газовой отраслей 

промышленности и строительства 
объектов нефтегазового комплекса 

Российской Федерации
от 29 января 2020 г. № 14-4/10/В-620

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация муниципального района Хайбуллинский 

район Республики Башкортостан (далее — Администрация) ин-
формирует об отмене постановления Администрации от 24 дека-
бря 2019 г. № 1966 «О проведении общественных обсуждений по 
материалам оценки воздействия на окружающую среду объекта: 
«Центр переработки отходов на территории Хайбуллинского 
района Республики Башкортостан», назначенных на 5 февраля 
2020 года в 14.00 по адресу: 453803, Республика Башкортостан, 
Хайбуллинский район, д. Петропавловский, ул. Кипчак, д. 1/1, 
в здании сельского Дома культуры в соответствии со статьей 13 
Федерального закона от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружа-
ющей среды», с Федеральным законом «Об экологической экс-
пертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ, со статьей 48 Федерального 
закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской Федерации», на ос-
новании коллективного обращения жителей д. Петропавловский 
об угрозе экологического риска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Анастасия
Павлюченкова пропустит
Кубок Федерации

Остались
вчетвером

Артур Нанян

Вторая ракетка России Анастасия Павлюченкова не 
поможет нашей сборной в матче Кубка Федерации 
против Румынии, который пройдет 7—8 февраля в 
Клуж-Напоке. Об этом сообщает официальный сайт 
федерации тенниса России (ФТР). 

Помимо Кубка Федерации, Павлюченкова не сыгра-
ет также на турнире WTA в Санкт-Петербурге (8—16 
февраля). «Причина пропуска Анастасией этих сорев-
нований — необходимость перерыва для восстановле-
ния и лучшей подготовки к будущим турнирам», — го-
ворится в сообщении ФТР. 

Таким образом, российская сборная сыграет с Ру-
мынией в следующем составе: Екатерина Александро-
ва (28-я в рейтинге WTA), Вероника Кудерметова (38-
я), Светлана Кузнецова (49-я) и Анна Калинская (95-я). 
Капитаном команды будет Игорь Андреев.

Возвращаясь к Павлюченковой, напомним, что в 
обновленном рейтинге WTA она поднялась на две 
строчки — с 31-й на 29-ю. На прошедшем Открытом 
чемпионате Австралии в Мельбурне Анастасия дошла 
до четвертьфинала, где в двух сетах уступила будущей 
финалистке турнира испанке Гарбинье Мугурусе — 5:7, 
3:6. 

Тем временем стало известно, что победитель 
Australian Open-2020 Новак Джокович может быть ош-
трафован за свое поведение в решающем матче против 
Доминика Тима. Во втором сете серб получил два пре-
дупреждения подряд за затяжку времени на подаче, а 
после проигранного гейма похлопал судью на вышке 
по ботинку и сказал: «Ты сделал себе имя, отличная ра-
бота». 

Теперь, по информации зарубежных СМИ, Джоко-
вичу грозит штраф в размере 20 тысяч долларов. 

Думаю, во втором предупреждении не было необхо-
димости. С первым никаких проблем. Но при данных 
обстоятельствах опытный судья мог бы обойтись без 
еще одного предупреждения. Он мог бы лучше отреа-
гировать в той ситуации. Что касается касания, то я не 
подразумевал ничего агрессивного, никакого руко-
прикладства. Мы обнялись фразами. Никаких оскор-
блений не было, — отметил Джокович. 

Илья Соболев, Доха — Москва 

В 
катарской Дохе про-
должается представи-
тельный товарище-
ский турнир с участи-
ем ведущих клубов 
российской премьер-
лиги. Матч с самой 
г р о м к о й  а ф и ш е й 
пройдет на стадионе 

«Эспайр-центра» сегодня: в 
столичном дерби встретятся 
«Спартак» и «Локомотив».

«Железнодорожники» в пер-
вом матче по пенальти уступи-
ли сербскому «Партизану», а 
«Спартак» был сильнее «Росто-
ва».  В стартовом составе «кра-
сно-белых» среди прочих на-
шлось место и одному из героев 
чемпионата мира-2018 защит-
нику Илье Кутепову, который в 
последнее время больше борол-
ся с травмами, чем играл. Чем 
не повод для разговора, тем бо-
лее что у Ильи репутация чело-
века, с которым можно погово-
рить не только о футболе. 

Ну а начался наш разговор с 
насущного. На матч с «Росто-
вом» Илья вышел в маске, кото-
рую пришлось носить после 
того, как еще в сентябрьском 
матче против «Уфы» получил 
перелом носа. Хотя предполага-
лось, что к этому времени в ней 
уже не будет необходимости.

Вы надели маску для психоло-
гического комфорта или вам 
пока все-таки запрещают ее 
снимать?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: После первого сбо-
ра в Абу-Даби съездил на обсле-
дование. Мне сделали компью-
терную томографию и сказали, 
что при жестком контакте есть 
риски повторного поврежде-
ния. Сейчас для перестраховки 
придется провести товарище-
ские матчи в маске. 

Так когда в итоге можно бу-
дет ее снять?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Мы договорились, 
что первый официальный матч 
весенней части сезона я прове-
ду уже без маски.

То есть психологически без нее 
играть вы уже готовы?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Первый сбор я про-
вел без маски. Сам хочу ее 
снять. Но, если есть риск, лучше 
потерпеть.

А если ударить по ней лок-
тем? Она точно защитит?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Она очень хорошо 
защищает. На 99,9 процента.

«Спартак» привез на сбор 
много молодежи. Некоторые 
из ребят уже успели сыграть 
на турнире. Какое впечатле-
ние произвели они на вас?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Парни хорошо сыг-
рали, я считаю. Они и первый 
сбор хорошо провели. Наравне 
со всеми. Сейчас отлично рабо-
тают, мы им спуску не даем. Все 
в их ногах, головах. Мы будем 
только рады, если молодые ре-
бята будут пополнять основную 
команду.

Какие они вообще из себя? Об-
ращаются по имени-отчест-
ву?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нет-нет, такого у 
нас нет. Ребята все скромные, 
воспитанные. Адекватные. Нет 
таких, кто пытался бы себя вы-
делить, покрасоваться.

Если сравнивать с вашим по-
колением, они сильно от вас 
отличаются?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Если сравнивать с 
моим поколением, тогда атмос-
фера в команде была другая. От-
ношения между молодыми иг-
роками и более возрастными 
были другими. Сейчас все гора-
здо лояльнее. Сегодня у моло-
дых футболистов попроще вре-
мя, чем у нас.

На фоне омоложения коман-
ды чувствуете себя старожи-
лом, ветераном?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Думаю, что нет. Ве-
теранов — вообще, не знаю, 
обидное это слово или нет, у нас 
два — Ребров и Ещенко. А вооб-
ще не знаю. Наверное, если так 
можно сказать, мы составляем 
костяк, который сохранился по-
сле смены поколений, очень 
большой группы игроков. Мы 
тут с Артемом Ребровым как раз 
недавно вспоминали, что я при-
шел в «Спартак» чуть позже 
него. Вместе мы многое тут по-
видали.

«Спартак» оформил один из 
главных трансферов зимы, 
подписав из «Крыльев Сове-
тов» нападающего Александ-
ра Соболева. Дайте ему харак-
теристику как защитник…

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Мощный, цепкий, 
техничный. И надеюсь, будет у 
нас очень забивным. Видел то, 
что он может, и надеюсь, Саша 
поможет во второй части сезона 
выйти нам из того положения, 
которое не устраивает ни нас, 
ни руководство клуба, ни бо-
лельщиков. Дай бог, чтобы он 
скорее адаптировался и начал 
приносить пользу.

По-человечески он уже успел 
произвести какое-то впечат-
ление?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Пока он еще скром-
но и немного отдаленно ото всех 
держится. Но у всех сроки адап-
тации разные. Кто-то быстрее 
вливается в коллектив, кто-то 
дольше. У кого-то это вообще не 
получается. Надеемся, что у 
Саши этот процесс пройдет бы-
стро и он начнет забивать уже с 
первых матчей.

Весеннюю часть чемпионата 
вы начнете на 10-м месте, 
всего в трех очках от переход-
ной зоны. Это давит?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Результат всегда да-
вит. Как на последних, так и на 
тех, кто впереди. Но надо идти 
от игре к игре, набирать очки, и 
тогда все исправится само со-
бой. У нас нет такого: вот есть 
десять матчей, их все надо выиг-
рать. Я считаю, это неправиль-
но. Надо идти шаг за шагом.

Как считаете, «Спартаку» 
все еще по силам зацепиться 
за Лигу чемпионов или надо 
быть реалистами и сосредо-
точиться на попадание в Лигу 
Европы.

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Вообще я реалист, 
но думаю, что Лига чемпионов 
вполне возможна. Если мы все 
правильно сделаем, результат 
придет.

В последнее время много гово-

рилось о том, чей «Спартак». 
Был «Спартак» Дмитрия 
Аленичева, Карреры, Олега 
Кононова. Уже можно ска-
зать, что это «Спартак» 
нынешнего главного тренера 
Доменико Тедеско?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Я думаю, что он стал 
«Спартаком» Тедеско с первого 
дня, когда тот подписал кон-
тракт. С момента подписания 
трудового договора команда 
стала его. Понятно, кардиналь-
ных изменений он не внес, да и 
по ходу сезона это сделать было 
невозможно. Но с того момента, 
как он провел первую трениров-
ку, все — это его команда. Я так 
считаю.

Вы говорили, что поначалу Те-
деско подстраивался под игро-
ков. Наступил ли тот мо-
мент, когда игроки стали 
подстраиваться под него?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Да. Как я и говорил, 
сначала он, скажем так, более 
лояльно относился к нам. Пото-
му что, повторюсь, по ходу сезо-
на очень тяжело что-то конкрет-
но перестраивать. А сейчас уже 
мы подстраиваемся под его тре-
бования, под его видение игры. 
Он пытается раскрыть лучшие 
качества игрока. Но в голову к 
тренеру не залезешь, там очень 
много мыслей. Но нам и не надо 
туда. Это его работа, и я считаю, 
что он с ней справляется.

Почему не получилось у по-
следнего тренера перед Тедеско 
Олега Кононова?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Не знаю. Стечение 
всех обстоятельств. У него вро-

де получилось в «Краснодаре», 
в Туле он хорошо работал. Но 
бывает же, что футболист попал 
не в свою команду. Так и у трене-
ров, наверное. Нормальная си-
туация. Ничего удивительного.

Мне не дает покоя тот мо-
мент, когда он после одного 
матча публично раскрити-
ковал действия 21-летнего 
вратаря команды. Мол, из-за 
его ошибок «Спартак» проиг-
рал. Как ребята к этому от-
неслись?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Каждый тренер, да и 
человек, сам несет ответствен-
ность за свои поступки. Может 
быть, тогда у него сыграли ка-
кие-то эмоции. Но опять же, это 
не повлияло на то, что Саша 
продолжил играть. Может, это 
был всплеск на фоне результата.

А если бы тренер публично 
стал критиковать вас?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Он имеет такое пра-
во. А дальше надо было бы смо-
треть, во что это вылилось бы.

Непростые времена пришлось 
пережить не только «Спар-
таку», но и вам лично. Трав-
мы одна за другой, море пропу-
щенных матчей. Это был 
тот самый момент, когда 
нужно было следовать вашему 
же девизу «Оставаться спо-
койным, даже если все вокруг 
рушится»?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Да, в точку. Тот год я 

не считаю, а в этом операция 
была в апреле. Рецидив с пахо-
выми кольцами. И вот недавно 
был надрыв мышцы задней по-
верхности бедра. Ну а перело-
манный нос — это царапина. С 
ней играть можно.

Самая большая боль, через ко-
торую вам приходилось иг-
рать?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Ну, наверное, сло-
манный нос. Остальные трав-
мы, которые я получал, были не-
совместимы с дальнейшей иг-
рой. С той же надорванной 
мышцей ты просто не можешь 
играть дальше. Так что да, нос. 
Мне ведь его сломали еще и в са-
мом начале матча. Потом, как 
мы узнали после обследования, 
там был множественный пере-
лом всего, чего только можно. И 
мне очень повезло, что попали 
немного выше: можно было за-
цепить глаз, и тогда пришлось 
бы делать серьезную пластику 
лица. 

Сразу поняли, что нос сло-
ман?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Сто процентов.

Разве допустимо вообще иг-
рать с таким повреждением?

И Л Ь Я  К У Т Е П О В : А тогда даже не 
было мысли попросить замену. 
О том, что нос сломан, мне ска-
зали доктора. Но я даже не ду-
мал уходить с поля. Спросили: 
«Играть можешь?» — «Да, могу». 
— «Тогда вперед».

Депрессии, пока вы лечились, 
не подступали?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Не признаю такого 
слова, как депрессия. Считаю, 
что оно придумано. Бывает, что 
случаются в жизни тяжелые мо-
менты. Но из всего можно найти 
выход. Нужно просто делать вы-
ход на более положительных ве-
щах. У человека — депрессия. Но 
у тебя же есть семья, друзья, 
дети. Много хороших моментов. 

Когда вы получили свою по-
следнюю травму, то написа-
ли в своем «Инстаграме»: 
«Нам Бог не обещал легкий 
путь, но обещал, что он будет 
легче, чем без Него, и что с 
Ним, за Ним, в Нем и мы его 
обязательно пройдем, и этот 
путь в небесное царство будет 
по небу уже в этой жизни». 
Это цитата?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Это цитата. Из од-
ной книги. Есть у меня один зна-
комый в «Инстраграме». Он 
сильно верующий человек. У 
него можно много таких фраз 
найти. Взял от него.

Часто интересуются, откуда 
вы берете свои статусы?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Честно, вы первый. 
Обычно никто не спрашивает, 
откуда, как, почему?

Не обидно? Вы же, наверно, не 
только для себя их ставите?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: У меня есть круг лю-
дей, которые знают и понимают, 
почему и про что я пишу. Мне 
важно, чтобы они это видели и 

они это знали. Если кто-то из 
тех, кто не входит в этот узкий 
круг, прочитает и поймет, ради 
бога, я буду только счастлив.

Самая большая несправедли-
вость, которую о вас писали?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Не знаю. Спортивные 
издания я вообще не читаю. Мне 
спорта в моей жизни хватает. У 
меня дома только «Российская 
газета», которую я выписываю 
(улыбается). Прочитать что-то в 
интернете? Мне иногда говорят: 
«А вот читал, что написали на 
«чемпионате»? А я не знаю, что 
ответить, потому что не заходил 
туда несколько лет. На таких сай-
тах столько информации прав-
дивой и не очень, что ты уже не 
понимаешь, что из этого на са-
мом деле — правда. Поэтому я ре-
шил для себя, что не буду в этом 
всем участвовать. А вот «Россий-
скую газету» стараюсь регуляр-
но с утра прочитать. Это уже как 
ритуал утренний. Сесть с чаш-
кой кофе, прочитать газету и 
вперед на тренировку.

Вы добрый человек?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Да, наверное.

Ваш бывший одноклубник 
Владимир Обухов рассказы-
вал, что брал у вас в долг 200 
тысяч рублей…

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Вову я знаю очень 
давно. Мы вместе в дубле начи-
нали, прошли вместе огонь-во-
ду и медные трубы. Не вижу в 
этом ничего такого. Если у чело-
века, которого ты хорошо зна-
ешь, какие-то трудности и он 
просит тебя помочь, то почему 
бы нет, если у тебя есть такая 
возможность. Это нормально.

А вообще легко даете в долг?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Я даю, но обычно 
тем людям, в которых я уверен. 
Просто отдать деньги челове-
ку… не знаю. Если только он не 
стоит на краю жизни и смерти. 
И то это не считается, это 
просто помощь. А так, не скажу, 
что даю в долг, отрывая от сер-
дца.

200 тысяч рублей — самая 
большая сумма, которую 
одалживали?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Бывало и больше.

А сами в долг брали?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Только у банка. На-
зывается кредит. У людей не 
брал. Всегда все старался поку-
пать сам. Если денег не хватает, 
значит, мне этого не надо.

Вы говорили, что если бы не 
футбол, то могли бы зани-
маться смешанными едино-
борствами…

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Другого варианта 
не было. Старший брат ими за-
нимался.

Пришлось бы бить людей…
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Зато мог бы ходить, 
выбивать долги. Но, наверное, 
тогда я бы уже не был добрым. 

Илья Кутепов надеется, что в офи-
циальных матчах сможет играть 
уже без маски.

А К Ц Е Н Т

Не признаю такого слова, как депрессия. 
Считаю, что оно придумано. Бывает, 
что случаются в жизни тяжелые момен-
ты. Но из всего можно найти выход

Досье «РГ»

Родился 29 июля 1993 года в Ставрополе. Является воспитанником то-

льяттинской Академии имени Юрия Коноплева. В «Спартак» перешел 

11 июня 2012 года. В основе дебютировал уже 10 декабря того же года.  

А по итогам сезона 2016/2017 стал вместе с «красно-белыми» чемпио-

ном страны. В футболке сборной России впервые сыграл 9 октября 

2016 года в товарищеском матче против Коста-Рики. Попал в заявку на 

домашний чемпионат мира и выходил в составе хозяев турнира во всех 

пяти матчах.

Победитель в матче столичных армейцев и турецкого «Эфеса» 
определился только в очень напряженной концовке.

НОВОСТИ 

Капитаном
хоккейной
сборной
станет Богдан
Киселевич

ВЫБРАЛИ
ВОЖАКА
Сергей Литвинов

Капитаном сборной России на 
третьем этапе Евротура (Швед-
ские хоккейные игры) будет 
Богдан Киселевич. Об этом на 
пресс-конференции сообщил 
главный тренер национальной 
команды Алексей Кудашов.

Ассистентами Киселевича 
назначены Анатолий Голышев, 
Рушан Рафиков и Андрей Миро-
нов. В то же время из голкипе-
ров в сборную вызваны Игорь 
Бобков, Тимур Билялов и Алек-
сандр Самонов.

Напомним, что третий этап 
Евротура пройдет в Стокголь-
ме с 6 по 9 февраля. В первый 
день соревнований россияне 
сыграют с финнами, 8-го числа 
— со шведами, 9-го — с чехами.

Тем временем экс-форварда 
нашей сборной Алексея Яшина 
включили в Зал славы Между-
народной федерации хоккея 
(ИИХФ). Яшин стал первым иг-
роком, включенным в Зал сла-
вы в 2020 году. Россиянин полу-
чит эту премию на церемонии в 
Цюрихе 24 мая.  

Смолов
рассказал
о причинах
перехода
в «Сельту»

ФЕДОР ВСЕ
ОБЪЯСНИЛ
Артур Нанян

Накануне в Виго состоялась 
презентация новичка «Сель-
ты» Федора Смолова. На ней 
форвард российской сборной 
рассказал о решении перее-
хать в Испанию и планах на 
ближайшее будущее.

По словам Смолова, он горд 
и счастлив быть в «Сельте». 
«Этот клуб известен в России 
благодаря Мостовому и Кар-
пину. Сделаю все возможное, 
чтобы помочь команде», — от-
метил футболист.

Ситуация у «Сельты» неза-
видная: после 22 туров клуб из 
Виго идет на предпоследней 
19-й строчке в таблице. Впро-
чем, Федор считает, что он и 
его партнеры справятся с зада-
чей по сохранению прописки в 
Примере.

— Я перешел сюда, потому 
что чемпионат Испании — луч-
шее национальное первенство 
в мире. Учитывая уровень на-
шей команды, несправедливо, 
что у нас так мало голов. Над-
еюсь, скоро все изменится, — 
подчеркнул Смолов.  

Дина и Арина 
Аверины 
выступят 
в Москве

ГРАН-ПРИ 
ДЛЯ ГРАЦИЙ
Анна Бекетова

Первый старт в олимпийском 
сезоне гимнастки-
«художницы» по традиции про-
ведут в Москве. Российский 
этап Гран-при состоится с 7 по 
9 февраля во Дворце гимнасти-
ки Ирины Винер-Усмановой.

Нашу сборную на турнире 
возглавят многократные чем-
пионки мира сестры-близне-
цы Дина и Арина Аверины. 
Третьим номером команды 
идет Екатерина Селезнева, ко-
торая на ЧМ-2019 заменила 
Александру Солдатову и при-
везла из Баку «золото» в 
упражнении с обручем. Солда-
това, потерявшая сознание на 
Кубке вызова в Португалии 
накануне ЧМ, до сих пор не 
восстановилась и не примет 
участия в Гран-при. 

Поскольку формат домаш-
него турнира позволяет зая-
вить до шести спортсменок, то 
в индивидуальных соревнова-
ниях зрители также увидят вы-
ступления Лалы Крамаренко, 
Дарьи Трубниковой и Анаста-
сии Гузенковой. В  групповых 
упражнениях на ковер выйдут 
Анастасия Максимова, Мария 
Толкачева, Анастасия Близнюк, 
Евгения Леванова и Ангелина 
Шкатова. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Защитник «Спартака» и сборной России 
Илья Кутепов выписывает «Российскую газету»

Читает не только игру

БАСКЕТБОЛ Столичные 
армейцы дома уступили 
лидеру Евролиги

«Эфес» 
неудобный

Илья Трисвятский

Действующий чемпион Евролиги ЦСКА в домашнем 
матче 23-го тура уступил лидеру нынешней «регуляр-
ки» турецкому «Эфесу» из Стамбула — 80:82. 

Именно эти две команды весной 2019-го сразились 
в финале. Тогда ЦСКА продлил серию побед над «Эфе-
сом» до девяти матчей, а в первом круге Евролиги 
2019/20 «красно-синие» снова были сильнее  — 81:80 в 
гостях. Однако любая серия когда-нибудь заканчивает-
ся. Хотя в поражении москвичей нет ничего страшного. 
У команды есть запас прочности, позволяющий удер-
живаться в сильней-
шей четверке тур-
нира. Эта позиция 
дает преимущество 
своей площадки в 
серии плей-офф. 

Вчера в старто-
вой четверти ЦСКА 
не справился с лиде-
ром «Эфеса» Шей-
ном Ларкином. Пе-
ред первым корот-
ким перерывом он 
имел в своем активе 
11 очков. Хозяева 
паркета долго не могли наладить броски из-за трехоч-
ковой линии. В первой половине матча реализация 
слабая — три попадания на 15 попыток. Одну из таких 
«трешек» перед сиреной на большой отдых положил в 
цель Майк Джеймс. За вторую четверть ЦСКА удалось 
сократить свое отставание с 11 очков до  37:41.

К заключительной десятиминутке от перевеса го-
стей остался минимум  — 58:57.  В напряженной кон-
цовке многое решил меткий дальний «выстрел» стам-
бульского француза Родриго Бобуа.  

В первой полови-
не у ЦСКА 
не пошли дальние 
броски — только 
три попадания
из 15 попыток 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 февраля, среда, «Матч ТВ»
19.55. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Фенербахче» (Стам-

бул, Турция). Евролига. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
22.00. «Маккаби» (Тель-Авив, Израиль) — «Химки» (Москов-

ская область). Евролига. Прямая трансляция.
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Москва -7...-6, облачно

Санкт-Петербург -7...-2, снег

Анадырь -27...-26, облачно

Архангельск -16...-13, солнечно

Астрахань -2...+6, облачно

Благовещенск  -26...-15, солнечно

Владивосток -19...-15, солнечно

Волгоград -2...+4, снег

Воронеж -2...0, облачно

Екатеринбург +1...0, снег

Иркутск -23...-10, снег

Казань -8...-4, снег

Калининград 0...+3, осадки

Краснодар +2...+12, облачно

Магнитогорск -3...-2, солнечно

Мурманск -19...-13, облачно

Нижний Новгород -7...-7, снег

Новосибирск -12...-3, облачно

Омск -6...+1, облачно

Орел -4...-3, облачно

Оренбург -4...-4, облачно

Пермь -6...-4, снег

Ростов-на-Дону +1...+3, осадки

Севастополь +4...+12, дождь

Симферополь +4...+12, дождь

Сочи +3...+12, дождь

Тамбов -6...-4, облачно

Тюмень +1...+1, снег

Уфа -2...-3, снег

Хабаровск -22...-15, облачно

Челябинск -7...+1, дождь

Чита -34...-20, снег

Элиста -2...+6, облачно

Южно-Сахалинск -24...-10, снег

Якутск -45...-40, облачно

Ярославль -9...-6, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Не могу сказать однозначно, 
стоит ли запрещать музыкаль-
ные выступления в электричках 
(«РГ»,  5-я полоса). Вообще, этот 
специфический жанр — ходить 
по вагонам и что-то исполнять, — 
на мой взгляд, достаточно заба-
вен. У меня нет какого-то нега-
тивного отношения к таким вы-
ступлениям, может быть, пото-
му, что я очень давно не ездил в 
электричках. Вполне допускаю, 
что в час пик подобное действо 
может раздражать. Вот если бы 

речь шла о выступлениях на 
остановках, улицах и в перехо-
дах, то я точно за. Среди улич-
ных музыкантов есть настоящие 
виртуозы. Да и когда кто-то 
вдруг заходит в поезд и начинает 
играть — это интересно, придает 
жизни яркость. Может быть, мое 
мнение связано с идеалистиче-
скими воспоминаниями, осно-
ванными на советских фильмах, 
где обязательно в электричке 
кто-то пел или играл.

Мешают ли музыканты пас-
сажирам или нет? Знаете, мы 
живем в невероятно прогрессив-
ное время, когда можем сразу же 
получить обратную связь. Мне 
кажется, здесь нужен какой-то 
социологический опрос: важ-
ным оказалось бы мнение самих 
пассажиров на этот счет. Правда, 
единственный нюанс: люди, ко-
торые чем-то недовольны, часто 
активнее тех, которым все нра-
вится.

Кстати сказать, не каждый 
сможет зайти в электричку и 

начать что-то исполнять, надо 
иметь определенный склад ха-
рактера, нужно быть в хорошем 
смысле немножечко сумасшед-
шим. А такие неординарные и 
творческие личности, я счи-
таю, привносят в нашу жизнь 
радость. И людям, отягощен-
ным повседневностью и серой 
погодой, нужна энергия, искус-
ство должно давать эмоции. И, 
по-моему, многие из тех, кто иг-
рает в транспорте, их дают. Но 
это спорно, конечно.

Я никогда не предлагал своим 
студентам репетировать на ули-
це, а тем более в транспорте. 
Знаю, для некоторых учащихся 
музыкальных вузов — это воз-
можность немного подработать. 
Не вижу в этом ничего плохого, 
потому что, так ты узнаешь свою 
самую настоящую рыночную 
цену, ведь неподдельное, ис-
креннее творчество заворажи-
вает. 

Подготовила Елена Кухтенкова
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СРЕДА
Похолодает. На улице 
по-прежнему пасмурно, 
местами выпадет 
небольшой снег.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность, возможен 
снег.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
облачный и морозный 
день.
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Поводы для запрета
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1820285
В Госдуму внесен законопроект, облегчающий 
подъезд к водоемам. Сейчас документ собирает 
отзывы. Без решения этого действительно спор-
ного вопроса развивать внутренний туризм и от-
дых населения в пределах страны будет весьма 
сложно. Поклонников и любителей отдыха у 
воды на личном транспорте, уверен, предоста-
точно. По всей видимости, следует определить 
возможные места для кемпингового отдыха с 
оборудованными площадками и зонами. Водоох-
ранные федеральные территории по-прежнему 
должны быть под запретом. Признаться честно, 
культура отдыха и соблюдения чистоты среди от-
дыхающих соотечественников пока еще не соот-
ветствует идеальному уровню. При этом многие, 
повторюсь, очень многие любители кемпинга у 
воды не только не оставляют после себя следов 
пребывания, но и вынуждены наводить порядок 
в месте планируемого отдыха, убирая мусор, 

оставленный предыдущими отдыхающими. Все 
зависит от нас самих. Особенно это будет касать-
ся тех, кто предпочитает отдыхать «дикарями», 
вдали от чужих глаз. Благодарю.

Анатолий

Годовая терапия
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1820251
Россияне, которые перенесли инсульты, инфар-
кты и другие подобные болезни, будут обеспече-
ны бесплатными лекарствами в течение года. 
Минздрав утвердил их список. Среди них амио-
дарон, варфарин, эналаприл и другие. В списке 
только непатентованные названия. Надеюсь, все 
заработает сразу и как надо. В моей семье есть 
человек, который пережил инсульт, и мы получа-
ем сейчас лекарства только в стационаре. Конеч-
но, это дополнительная нагрузка — справки, пе-
чати и перевозка больного человека, чтобы на 
него посмотрели. При амбулаторном лечении 
процесс должен существенно упроститься. 
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Что тяжелее: состыковать космический корабль «Союз» с Международной 
космической станцией или провести дозаправку в воздухе? Думаете, первое. 
И ошибаетесь. Военные летчики, особенно те, кто уже стал космонавтом и 
побывал в невесомости, в один голос утверждают: заправка на высоте 5 
километров несоизмеримо сложнее, чем стыковка на высоте 430 киломе-
тров. На небольшой высоте и порывы ветра, и «болтанка», и плохая види-
мость, и воздушные ямы. А в космосе, по сути, никаких внешних воздейст-
вий. Тишина и спокойствие (как правило). Лежи себе и двигай ручкой — 
пшик-пшик. 
Но и дозаправка — не самое тяжелое. Подъехать, точнее подлететь, к «бен-

зоколонке» Ил-78 ночью, зная, что внутри нее огромная цистерна с 30 тон-
нами авиационного топлива, — вот когда начинает стремительно потеть 
высотно-компенсирующий костюм. Да, на Ил-78 горят огни, что на твоем 
светофоре под окном. И на истребителях Су-35 или Су-30СМ (на снимке), да 
даже на бомбардировщиках Су-24М и Су-34 тоже есть фонари, а кое-где 
даже небольшие прожекторы. Но риск огромен, а умение точно отзываться 
на команды заправщика, «чувствовать» шланг своей кожей, как говорят лет-
чики, — запредельное. Что и продемонстрировали экипажи ВКС в Липецкой 
области на скоростях под 600 километров в час. «Да нормальная работа», — 
пожимают они плечами.

К слову, процесс дозаправки в воздухе еще 100 лет назад описал и сформули-
ровал русский авиаинженер Александр Прокофьев-Северский. Впоследствии 
он эмигрировал в США и запатентовал там в 1921 году совершенно уникаль-
ную на тот момент технологию передачи топлива в воздухе. В Советском же 
Союзе авиаинженер Владимир Вахмистров в 1932 году протестировал готовую 
к работе систему подачи топлива из одного летательного аппарата в другой.
Сейчас заправляться в воздухе могут все отечественные истребители четвер-
того поколения — машины, созданные на базе Су-27, МиГ-29, самый быстрый 
истребитель-перехватчик в мире МиГ-31, а также истребители пятого поколе-
ния — Су-57 и МиГ-35. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вадим Эйленкриг,
музыкант, трубач, 

телеведущий
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